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Morena va 
porelrm . 
delaicidad 
del Estado 
e Iglesias tendrán acceso a 
medios para difun.dir doctrina 
• Presidente y funcionarios 
podrán asistir a actos religiosos 

ALEJANDRA CANCHO LA 
Y .JUAN ARVIZU 
- 'nacion@eluniversal.com.mx 

El Senado turnó a comisiones le
gisÚltivas una iniciativa de refor
ma a la Ley de Asociaciones Re
ligiosas y CUlto Público que plan
tea eliminar "el principio histórico 
de la separación del Estado y las 
iglesias" en el que está fundada. 

Expone además que todas · las 
autoridades municipales, estata
les y federales puedan asistir "en 
su carácter" a actos de culto pú
blico, así como a las actividades 
que tengan motivos o propósitos 
similares, situación que está pro
hibida por la ley vigente. 

La iniciativa. presentada en el 
marco del cierre del periodo ordi
nario de sesiones por la senadora 
morenista por Zacatecas, Solec4\d 
Luévano Cantú, propone garanti
zar el acceso de las iglesias a me· 
dios masivos de comunicación, 
justificar la objeción de conciencia 
de funcionarios y el trabajo con-

CDMXSOMETE 
"MEGAOBRAS" 
A CONSULTA . 
• En 2020 los desarrolladores 
de construcciones de más de 
5 mn m 2 tendrán que preguntar 
a los ciudadanos antes de 
obtener el penniso de impacto 
urbano y ambiental. A22 

"Las asociaciones 
rellglosas podrán 
transmitir mensaJes y 
actos de culto a través 
de medios masivos de 
comwlicadón" 
INICIATIVA PARA REFORMAR LEY 

· DE ASOCIACIONES RELIGIOSAS 

junto entre Estado y asociaciones 
religiosas en materia de desarrollo 
cultural y social. 

También contempla que las 
organizaciones de culto puedan 

. "usar eri forma exclusiva, para 
fines religiosos, bienes propie
dad de la nación" y ofrecer "asís~ . 
tencia espiritual" en centros de 
salud o prisiones, instituciones 
de asistencia social, estancias o 
estaciones migratorias, e inclu 
so en instalaciones de las Fuer
zas Armadas. 

NACIÓN A14 

García Luna irá a NY 
para enfrentar jui~io 
MAX AUB 
-nacion@elurllversal.com.mx 

DaDas, Texas.- Genaro García 
Ltma renunció a su derecho de 
audiencia en esta ciudad durante 
su comparecencia de ayer, por lo 
que no hubo declaración de cul
pable o no culpable y será trasla
dado a Nueva York, donde se le · 
juzgará por narcotráfico y false
dad de declaraciones. 

El exsecretario de Segurida<;l Pú
blica de México arribó vestido con. 
el uniforme naranja de la peniten-

ciaría de Texas, encadenado de 
pies y manos como cualquier con
victo, con la mirada baja, serio, 
nervioso y sin hablar. Lo acompa
ñó su abogada, Rose Romero. 

Tras. la comparecencia de me
nos de 10 minutos, en la que tam
bién estuvieron presentes su espo
sa, Linda Cristina Pereyra, y sus 
dos hijos, las autoridades declina
ron informar cuándo García Luna 
será trasladado; algunas versiones 
señalan que puede ser en un lapsO 
de 24 a 48 horas. 

NACIÓN AS 

In 1 ZAPATA. CUSTODIADO Y CON ACLARACiúN 

Jóvenes y turistas visitaron ayer en el Museo del Palacio de Bellas Artes la exposiciónEmiliano. 
Zapata después de Zapata, en la que además de ver la obra de Fabián Cháirez, ahora junto a la 
cédula aclaratoria de la familia Zapata que califica de "inadecuada" la pintura, exploraron 
otras facetas visuales en tomo del caudillo. CULTURAA36 

EU podrá bloquear a 
• empresas mexicanas 

e Impondrá sanciones comerciales por 
incumplir normas laborales del T-lVIEC castigos por 

infracciones 
IVETTE SALDMiiA 
- catt era@eluniversal.com.mx 

Las empresas mexicanas exporta
doras que incumplan con los com
promisos laborales establecidos en 
el T-MEC corren el riesgo de que 
Estados Unidos bloquee sus en
víos, de acuerdo con el Protocolo 
Modificatorio del acuerdo que se 
finnó la semana pasada. 

La lista de negocios que son sus
ceptibles a la represalia comercial 
incluye a compañfas de automóvi
les, autopartes, electrónicos, acero, 
aeroespacial, vidrio; cerámica, 
plástico, forjas, cemento y ah.uni-

V' 
CDMX 
Claudia Sheinbaum 
Morena 

Chiapas 
Rutilio Escandón 
Morena 

San Luis Potosí 
Juan Manuel Carreras 
PRI 

Tlaxcala 
Marco Antonio Mena 
PRI 

Tabasco 
Adán Augusto López 
Morena . 

nio, además de la industria pani
ficadora, principalmente. 

Si una firma comete una infrac
ción en libertad sindical o ·en ne
gociación de contratos colectivos 
será acreedora a la sanción. 

También se incluyen otras repre
salias, como la in1posición de aran
celes y la pérdida de preferencias 
comerciales, es decir, que se les eli
mine la posibilidad de ingresar su 
mercancía a Estados Unidos libre 
de graváinenes. 

La Concarnih y la Canacintra 
advirtieron que estas sanciones 
pueden provocar que negocios 
frenen su línea de producción, lo 

• Freno a importaciones . 
e Imposición de aranceles 
e Pierden la posibilidad 
de ingresar su mercancía 
a Estados Unidos libre 
de gravámenes. 

que los puede llevar a la quiebra. 
El incumplimiento de las nor

mas laborales no sólo da facultades 
a Estados Unidos de aplicar casti
gas a México, también se incluye 
tm capítulo que expresa que Cana
dá puede imponer represalias. 

CARTERA. A30 

Querétaro 
309• Francisco Domínguez o• 

1,444 •• PAN 180 .. 

Nayarlt 
244• Antonio Echevarrra o· 
522*• PAN 169·· 

Campeche 
237* Carlos Miguel Aysa 1" 
456•• PRI 69 .. 

Coahulla 
208• Miguel Angel Riquelme 4" 
159·· PRI 259•• 

Ciuanajuato 
195. Diego Sinhue Rodrlguez s• 
632·· PAN 3,211•• 

'Numero de asistencias 1 " Cifro absoluto de homiddios dolosos, de enero o noviembre de 2019 

•• EL PAPA HA _ 
SIDO VALIENTE" 
Juan Carlos Cruz, 
víctima de abuso 
clerical, elogia el fin del 
secreto pontificio. A18 

Año 103, 
• El UniVersal . ::z: NACIÓN José Cionzález Moñrn A16 AnaPaula $]911 1<=,) Héctor de Mauleón A7 Gabriel Guerra A17 Número 37.288 ::z: Ordorica CDMX 58 páginas Alejandro Ho~ AS Ml9uel Alemán V. A17 

o.... . Raúl Rodríguez A10 Alfonso Pérez Daza A17 

111111111111 llllllllllll 
37288 <=> Salvador Ciarda Soto A11 Alejandro Moreno A17 "Negociar a las prisas el T-MEC, 

01111111111111 
José Carreño tarlón A16 CARTERA siendo el eslabón más débil, va 

9 771870 156043 Ricardo Rocha A16 Mario Maldonado A33 a salir siempre muy caro". A10 DÓLAR AL MENUDEO 

" - ··:·. - .·.·.·: - -., -
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Elimina el Papa ‘‘secreto pontifi cio’’ en casos de pederastia  

Niegan la fianza a 
García Luna; alistan 
su proceso en NY                

Juez de Dallas admite argumentos de que había ‘‘riesgo de fuga’’      

● El ex titular de la 
SSP fue presentado 
con grilletes ante 
tribunal texano

● Será enjuiciado 
en Brooklyn, en la 
misma Corte que 
condenó a El Chapo  

● Fiscales: su 
‘‘apoyo corrupto’’ 
al cártel de Sinaloa 
lo hizo millonario           

● ‘‘En su gestión 
permitió que ese 
grupo actuara con 
total impunidad’’ 

DAVID BROOKS, CORRESPONSAL / P 5   

▲ Las nuevas normas contra la pederastia clerical se aprobaron 
el martes, en el cumpleaños 83 del papa Francisco, quien intenta 
responder así a los múltiples escándalos que afectan a la Iglesia 

católica, a los errores sobre el tema en su mandato y a las 
reclamaciones de víctimas, instituciones de justicia y de la grey, que 
exigen más transparencia y castigo para agresores. Foto Afp 

● La medida se considera 
histórica en la lucha 
contra abusos de clérigos    

● Era una petición de 
víctimas para garantizar 
indagación transparente
 
● Francisco eleva a 
18 años el límite de edad 
para considerar que 
es pornografía infantil 

AGENCIAS / P 37

Sangría de $34 
mil millones al 
narco causaron 
fuerzas armadas         
● Recuento de acciones de 
Sedena, Marina y Guardia 
Nacional durante 2019   

● Enfrentar la inseguridad 
no ha sido fácil, pero no hay 
ingobernabilidad: AMLO

NÉSTOR JIMÉNEZ 
Y ALONSO URRUTIA / P 3  

El alza al salario 
mínimo no 
tendrá efecto 
en infl ación y 
empleo: SHCP       
● Cubre el Presidente una 
deuda social heredada de 
otros sexenios: partidos 

● IP: se fortalecerán el 
consumo y la proveeduría

/ P 12, 23 Y 25  

Decomisan  
droga cristal en 
nuevo cateo 
en Peralvillo 33        
● Es la vecindad en la que 
se aplicó operativo contra 
la Unión Tepito en octubre  

ELBA MÓNICA BRAVO / P 34 
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MIÉRCOLES 18 DE DICIEMBRE DE 2019 
$15.00 -AÑ'O 20- NÚMERO 7292 

Marcela Gómez Zalce 
""El dirigente de la AFL
CIQ, Richard Trumka_, 

. -~vino_, vioyvenció-'-'-P.2 
/ ' 

Epigmenio lbarra 
""Calderón emulaba a 

Franco_, que es su guia 
• • • ~ .1~ e znspzracwn - P. I3 

- ------ -- -- ------

Combate al crimen. Los mandatarios de Querétaro y Nayaritjamás han asistido 
a las reuniones; AMLO llama a destituir a jefes policiacos y fiscales incompetentes 

Balconean y regañan 
a gobernadores que 
desdeñan seguridad 
JANNET LÓPEZ PONCE, CDMX 

__ El presiqenteAndrés Ma
nuel López Obrador y el secre
tario de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Alfonso Durazo, ex
hibieronyregañarona los gober-

nadores que ignoran las reunio
nes en la materia, entre los que 
destacan los de Querétaro, Naya
rit, Campeche, CoahuilayGua
najuato, tres militantes panistas 
ydospriistas.PAG.6Y10 

Adualización de alerta 
EU evalúa peligroso medio 
México y más cinco estados 
CA I\OL I'IIA IU VEIIA- PAG. 8 

Hierve Guanajuato 
La Guardia abate a siete en 
h·apuato; muere un agente 
MARIA!\ A 1\A~IOS- PAC.8 

Mejor las brujas 
de Salem tuvieron 
debido proceso: 
Trump a Pelosi 
AGENClAS,WASHINGTON 

v,rww.milenio.com 

Erandi Cerbón 
"'Autores vanguardistas 

suelen recuperar a 
Thomas Hardy-'J - P.3s 

En CdMx, todo 
megaproyecto 
por consulta: 
Sheinbaum 
JORGE ALI\1AZÁN, CIUDAD DE ~l ÉXICO 

La jefa de Gobierno plan
tea que fue un compromiso de 
campaña que, además, dará cer
teza a desarrolladores. J'AGS.I8 Y 19 

''Crear acuerdos". o. FRANCO 

__ La Cámara de ReJ?resen
tantescomenzaráeldebateyqui
zá vote hoy el juicio político al jefe 
de la Casa Blanca. PAG.22 

EL .\SALTO A LA RAZÓN 
CARLOS MARÍN 
cmarin@milenio.com 

De policía 
a policía 

: El ex titular de SeguridadPúblicaenlaaudienciaenDallas, que duró solo 10 minutos. DANCROWELL 

Un avezado ex directivo de la 
DEA.meamplióloquedijoa Uni
visionsobreGarcfaLuna PAG.7 
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MIÉRCOLES 
REDONDO 

-- ---- ·--·- - 1 
¡ )~~N DIAL DE CLUBES 1 j "PLÁCIDO 

TIENE UNA 
GRAN ALMA" 

COMPITE 
CONTRA 
SÍ MISMO 

l . vs . . 1 1 l Monte~!e.Y._ Liver~9-~!J 
~Sportsl1130hrs. \ 

Fotos: AP y Especial 

A los aficionados al 
futbolles espera un 
.día espectacular con la 
semifinal del Mundial 
de Clubes entre los 
Rayados y Liverpool, 
además del clásico entre 
Barcelona y Real Madrid. 

ADRENALINA 

1 mGAvs:ÑA '\i 1 

; Bárcefoña - Real Madrid 1 

SKY 113:00 hrs. 

El salario 
mínimo ahora 
sí alcanzará 

.... ·-· ·-·-·------------·-·--· ----------------

NECESIDADES M(NIMAS EN ALIMENTO Y EDUCACIÓN 

Con el aumento de 20% en la remuneración, a partir dell de enero 
casi 11 millones de trabajadores podrán cubrir los tres mili 50 pesos 
que cuesta la canasta mínima de bienestar definida por el Coneval 

POR KARLA PONCE 

A partir de 2020, casi 11 mi
llones de trabajadores que 
ganan un salarlo mín imo 
diario ya podrán satisfacer 
sus necesidades básicas. 

Con el alza de 20% que 
tendrá dicha remuneración. 
esos empleados pasarán 
de recibir tres mil 123 pe
sos mensuales a tres mil 747. 
Esto representa 19% más que 
el costo de la canasta míni
ma de bienestar, que con
templa el gasto mínimo en 
alimentos. transporte públi 
co, educación, salud y espar
cimiento. De acuerdo con el 
Coneval, esta canasta costa
ba tres mil 150.60 pesos en 
noviembre pasado. 

El alza que tendrá el sa
lario mínimo el próximo año 
también es más alta que la 
reportada este 2019, cuando 
se ubicó en 16 por ciento. 

LO QUE SE PUEDE COMPRAR: 
Porsf solo, el incremento salarial de 20 pesos cubre algunos de estos productos: 

~· $19.50 
. KILO Y MEDIO 

DE TORTILLAS 

$19.00 
MEDIO DE HUEVO 

1 • . • $18.90 
·~""' KILO DE PLÁTANO 

$18.50 
PAQUETE GRANDE 
DE GALLETAS 

DESCARTAN IMPACTO A LA INFLACIÓN 
El alza al salario mínimo ni tendrá efecto inflacionario ni 
provocará aumento en el costo de los trámites o servicios 
públicos, aseguró Arturo Herrera, secretario de Hacienda. 

DINERO 1 PÁGINA S 1 

)osé Manuel López Cam
pos, presidente de la Con
federaci ón de Cámaras 
Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo, asegu
ró que el aumento ayuda
rá a que la economía tenga 

un nuevo empuje, dado que 
los trabajadores tendrán una 
mejor percepción económi
ca que les permítirá adquirir 
productos básicos de consu
mo doméstico y personal. 

DiNERO 

SENADORA OE2 MORENA PRESENTA INICIATIVA 

Quieren dar manga ancha a las iglesias 
POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA 

Una iniciativa de la senadora 
morenlsta Soledad Luévano 
puede anular en los hechos 
la división Estado-Iglesia. 

usen todos los medios de co
municación y estén presen
tes en el Ejérciro. 

Nicoletta Mantovani, 
viuda de Pavarotti; 
defendió al tenor de las 
acusaciones por acoso 
sexual. "Es una persona 
maravillosa", aseguró. 

PRIMERA 1 PÁGINA 30 

PRESIDENTE ADVIERTE POR VACÍOS DE PODER 

Con 38 años de carrera, 
Benny !barra dice ya no 
entender a la indust ria 
musical, cada vez más 
rápida y voraz. Alista un 
disco, pero sin prisas. 

fUNCIÓN 

Foto: Sunny Qu in tero 

EXHIBEN A GOBERNADORES OMISOS EN SEGURIDAD 
Los mandatarios de Querétaro, Nayarit, Campeche, Coahuila, Guanajuato y Nuevo 
León son quienes menos asisten a las reuniones del gabinete federal de seguridad en 
sus entidades, se informó en la conferencia de López Obrador. El Presidente pidió a los 
gobernadores no dejar vacíos de poder porque son llenados por el crimen organizado. 

PRIMI;RA 1 PÁGINA 8 

GUANAJUATO LIDERA AL PAÍS 
EN NÚMERO DE ASESINATOS 
En la entidad la violencia no cede: un enfrentamiento 
entre la Guardia Nacional y civiles armados dejó ocho 
muertos en lrapuato. Ce laya anunció cambio de mandos. 

VÍCTIMAS DE HOMICIDIO DOLOSO 
Enero a noviembre de 2019 

2,500 

1,500 

500 

o 

------·---

Foto: Reuters 
··---·- ·---

UN MILLÓN 
DE USUARIOS 
DEFRAUDA 

Fuente: CNI·SESNSP 
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PRIMERA ! PÁGINAS 8 Y 20 

Foto: Especial 

SECUESTRAN 
AMANDO EN 
APATZINGÁN 
El paradero de 
Manuel de Jesús 
Fierro, comandante 
de la Agencia de 
Investigación Criminal, 
se desconoce desde el 
pasado 10 de diciembre. 

PRIMEAA 1 PÁGI NA 16 

GARCÍA LUNA SEGUIRÁ EN 
PRISIÓN HASTA SU JUICIO EN NY 
En una audiencia que duró menos de 15 minutos, un juez 
federal de Dalias, Texas, negó al exmando la posibilidad 
de seguir en libertad su proceso, por lo que debe esperar 
en la cárcel su traslado a Nueva York, donde se le inicia rá 
un juicio por supuestos nexos con el Cártel del Pacífico. 

TRUMP 
ACUSA GOLPE 
DE ESTADO 

PRIMERA 1 PÁGINA 10 

La propuesta, que ya está 
en comisiones y fue presen
tada el 11 de diciembre, un 
día antes del cierre del pe
riodo ordinario, acota el con
cepto actual del Estado laico 
al permitir que las iglesias 

También da entrada a que 
sus escuelas de fo rmación 
tengan registro de validez 
oficial: cooperen con los go
biernos en el desarrollo cul
tural y social de las personas 
y se pueda objetar la creencia 
religiosa para no acatar las 
leyes nacionales y estatales. 

Religiosas y Culto Público la 
disposición legal actual de 
que "las convicciones reli
giosaS no eximen en ningún 
caso del cumplimiento de 
las leyes del pafs. Nadie po
drá alegar motivos religiosos 
para evadir las responsabili
dades y obligaciones prescri
tas en las leyes". De quitarse 
esta redacción, las personas 
podrán objetar su religión 
para no cumplir con la ley. 

' AL METRO Previo a la votación por 
juicio pol ítico, envió una 
carta a Nancy Pelosi en 
la que critica e l proceso. 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 4! 
FranciSco Gartia5 _ __ ·¡ 
- - - -
María Amparo Casar 6 

La iniciativa elimina 
de la Ley de Asociaciones PRIMERA 1 PÁGINA 4 

-- ·-·---·--·-- ----------

Foto: Reuters 

FRANCISCO ELIMINA 
SECRETO PONTIFICIO 
EN PEDERASTIA 
La Iglesia ya no podrá imponer 
el silencio a quienes denuncien 
a religiosos por abuso sexual. 

PRIMERA 1 PÁGINA 28 

la mejor red y el mejor nt tenimlento 

infinitum® o 
,;'~ ·. · 'CI80 d1 Velocldlld 

CoriSulta ·destinos pa{tlCii>ántes, términos y ' condiCiÓñes eñ 'fetffieX.comíterminoshogar 

La mayoría ingresa al 
transporte sin pagar 
boleto o compra tarjetas 
de recarga falsas, acusó 
Florencia Serranía. 

PRIMERA 1 PÁGINA 28 Foto: Daniel Betanzos 

1,000 
1 MILLONES DE PESOS 

extra podría recaudar el STC y 
destinarlo a mantenimiento, de 
erradicar la evasión en el cobro. 

PRIMERA 1 PÁGINA 24 

LIX $499 
al mes 

800123 2222 
telmex.com 

Foto:AP 

"NEGOCIAMOS 
COMO IGUALES" 
Jesús Seade reconoció 
que fue muy duro 
negociar el T-MEC con 
Estados Unidos, pero 
México salió ganando, 
en especial con la figura 
de paneles laborales. 

PRIMERA ! PÁGINA 2 

con Claro~video 
Además: 

LLAMADAS ilimitadas 





Opinión

La CEM  
y los 
legionarios
Convicciones
Rubén Aguilar

Infonavit, 
nuevo 
paradigma
Signos vitales
Alberto Aguirre

  pág 43

  pág 44

En corto

Atención a 
suscriptores 

55 5237 0766

Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
Globales

Empresas 
y Negocios

 pág 29

Mejora confianza 
sobre el grado de 
inversión del país

Pronóstico de pérdida de la nota bajó 9 puntos

Congreso de 
EU acuerda 
paquete de 
gasto 2020 
del gobierno

US1.3
billones
para financiar al 
gobierno federal  
el próximo año.

• El mayor riesgo para la economía del país se percibe 
en decisiones del gobierno, revela encuesta de BofA.

• La firma de las modificaciones y adiciones al 
acuerdo comercial con EU y Canadá, la razón.

  pág 6

Yolanda Morales 

Si extinguen el 
T-MEC, el TLCAN 
revivirá: Casa Blanca
• En el proyecto enviado al Congreso 
se propone derogar, pero no suspender, 
la Ley de Implementación del TLCAN.

• El Comité de Medios y Arbitrios de la 
Cámara de Representantes aprobó el 
proyecto de Ley de Implementación del 
T-MEC.

• EU creará un comité intersecretarial 
para facilitar el cumplimiento de los 
nuevos requisitos en las reglas de origen 
automotriz.

 pág 18-19

 pág 8

 pág 42

Superficie agrícola 
asegurada registró 
caída de 37%

Salvo la CDMX, 
todos los estados 
del país operan 
con déficit 
de policías

En el tercer trimestre se ase-
guraron únicamente 1.11 
millones de hectáreas.
Concentración regional de 
superficie asegurada al II 
Trim del 2019 I PORCENTAJES

FUENTE: AGROASEMEX GRÁFICO EE

54.5 
región 3

17.2 
región 1

19.1 
región 2

9.2 
región 4

Política 
y Sociedad

Despliegue de elementos 
de la Guardia Nacional

FUENTE: SESNSP GRÁFICO EE

Estados con más elementos

Jalisco 3,848
Edomex 8,579
Michoacán 4,362
Oaxaca 4,323
Veracruz 4,198

  pág 32

Valores en 
empresas 
generan 
felicidad

• Se debe evitar 
emociones malas, 
como odio y envidia.

• Si una persona 
no es feliz, descui-
da su vestimenta.

management

m

Donald Trump 
irá a juicio; 
demócratas 
lo acusan de 
abuso de poder

 pág 39

• La acusación 
obtuvo más de 
216 votos.

CON LO MEJOR DE 

Recupera popularidad
AMLO se ha mantenido alejado 
de notas negativas, y su 
percepción ha crecido de forma 
lenta, pero constante. 

 pág 54

#AMLOTrackingpoll

Variación: 0.3APRUEBA

5
DIC

11
DIC

17
DIC

18
DIC

57.3 
15 días

58.0
1 semana

58.8
Hoy58.5

Ayer

Participación en el PIB nacional I PESO EN EL VALOR TOTAL %, 
PRECIOS CORRIENTES, 2018

4.4 
Guanajuato
+0.87 pp

2.5 
Campeche
-2.17 pp

7.1 
Jalisco

+0.72 pp

8.8 
Edomex

+0.46 pp

2.2 
Tabasco

-1.03 pp

16.4 
CDMX

-1.51 pp

4.5 
Veracruz
-0.42 pp

3.8 
Coahuila
+0.67 pp

2.9 
Tamaulipas
-0.39 pp

2.4 
Querétaro
+0.37 pp

MAYORES  
AUMENTOS

CAÍDAS MÁS 
PRONUNCIADAS

PP= PUNTOS  
PORCENTUALES

En la última década, 
Guanajuato, Jalisco 
y Coahuila fueron los 
estados donde más creció 
la aportación al PIB del 
país. La CDMX bajó, pero 
sigue siendo el mayor 
generador de riqueza.

Estados 
aportan 
más al PIB 
del país

FUENTE: INEGI  pág 4-5

En Primer 
Plano

eleconomista.mx $15Año XXXI • Nº 7924 Fundado en 1988MIÉRCOLES 18 de diciembre del 2019



¿Qué es el secreto pontificio? 
La norma fue impuesta desde 1972 

O Es el que resguarda el ccntenido de las 1nvestiga · 
cienes sobre lds causas canónicas. !· asta antes del 
pronunciamiento, estos antecedentes no se po
dían reveíar ni divulgar bajo ninguna circunstancia. 
.A.hcra si sera pos;ble en casos ti e abusos contra 
menores. 

ARROPAN A Ll LL Y 
TÉLLEZ EN SENADO 
Y BATEAN ORDEN DE 
SACARLA DE MORENA 

EL PAPA PONE FIN A EXCUSAS 
PARA ABRIR CASOS DE PEDERASTIA 
En su cumpleaños 83 emite norma para eliminar secreto pontificio; obliga a cooperar 
con documentos y denuncias que posea la Iglesia. sobre abusos de sacerdotes. ~g. 21 

Niegan fianza a García Luna: su caso. a NY 
El exsecretario de Seguridad de Calderón. acusado de recibir sobornos millonarios del Cártel de Si na loa 

acude a audiencia en Dalias; temen que huya y rechazan libertad provisional; va a corte de Brooklyn. pág. 8 

EL PAPA 

Dispendio 
En cuatro rubros analizados por 
el lmco, la entidad dispone de más recur
sos de los programados. 

GASTO BUROCRÁTICO 

.:I!J 
COMUNICACION SOCIAL 

;;¡ 
Ricardo Monreal defiende liber
tad de expresión de la legisladora; 
Jefa de la Mesa Directiva señala 
que órgano partidista no t iene atri
buciones parlamentarias. pág. lO 

S~RVICIOS B.Á.SICOS iiiiiliiii ... _~~ 

Tres diferendos con los guindas 

O La senadora está en contra de la 
des¡_-..enalización del aborto 

O A la llegada de Evo a México 
expresó: "son traidores a la demo
cracia; su prioridad es conservar los 
privi legios del cargo" 

O Sobre el amago de Trump. de de
Signar a cárteles de la droga como 
terroristas. dijo que no estaría mal 
aceptar ayuda 

AUDIENCIA de J 
Genaro Garda á 

W1a, ayer. g ____ .f 

EXHIBEN A QUIENES MÁS FALTAN A MESAS 

AMLO pide aplicarse 
en seguridad a 

góbers: madrugar no 
resuelve, contestan 

Por A. López. J. G. Mejía y J. Butrón 

EL PRESIDENTE llama a no delegar responsabilidad; 
señalados, Guanajuato, Tamaulipas, Chihuahua, Michoacán ... 

MANDATARIOS niegan que ir a reuniones ayude; Goan 
acusa que 4T pretende transferir su fracaso págs.3y4 

Con déficit de policías y bajos 
salarios, 31 de 32 entidades 
O Incumplen con promedio internacional de 2.8 oficiales por 
cada mil habitantes: sólo la CDMX lo rebasa: la media de suel
dos es de $13 mil, pero algunos reciben 50% rnenos pág.6 

INFRAESTRUCTURA 

GastaMorelos más de 
lo aprobado; destina 
más a burocrada, 
comunicadón sodal ... 
Detecta lmco que gobierno 

estatal eroga 10.1 mil millones no 

presupuestados de excedentes en 

ingresos: ve falta de planeación y 
subestimación de ingresos. pág. 12 

Relacionan inasistencia y homicidios 
., Otro funcionario Representante 

O Vktimas de homicidio doloso por cada 100 mil habitantes 

263 " ' " " 
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o 

6.9 
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Promedio máx. de sesiones - Media nac;onal 
r. 

RESPONDEN A ACUSACIÓN: 

"LO DE DURAZO es un tema de 
grilla. Esa información es falsa; dicen 
que he ido tres veces y no he asistido 
a ninguna, ni iré. Están nerviosos y 
buscan a qu ién echarle La culpa" 
Diego Slnhue Rodrf¡uez 
Gobernador de Guanajuato 

"NO POR MUCHO madrugar ama
nece más temprano; si eso hubiera 
sido correcto, Los resultados en el país 
serían otros, entre más madrugan, 
más mal nos va" 
Javier Corral 
Gobernador de Chihuahua 

"EL GOBERNADOR de Tamaulipas 
no ve temas de seguridad todas Las 
mañanas dos horas diarias, sino 
P.rácticamente Las 24 horas del día. 
~sa es La gran diferenc ia" 
Francisco Garda 
cabeza de vaca 
Gobernador de Tamaulipas 

HOY ESCRIBEN 
1 

• Javier Solórzano • Rafael Rojas 
Trump a ju1cio pág. 4 

• Valerla López 
El secreto de confesión y el Papa pág. 2 El fin del secreto pontificio pág. 22 

~ 
11 



@diario24horasdiario24horas EJEMPLAR GRATUITO

EL GACM CALCULA HASTA 6 MIL MDP EN MATERIAL Y EQUIPO

Buscan comprador 
para acero y tezontle 
utilizado en el NAIM
En los terrenos de Texcoco hay alrededor de 14 mil toneladas de acero, 
14 millones de metros cúbicos de tubería; y el tezontle y basalto que se 
utilizó en las pistas, dijo a 24 HORAS el director del Grupo Aeroportuario 
de la CDMX. Actualmente se realiza el proceso de entrega de equipo a la 
Sedena. Hubo pláticas para enviar el tezontle a las obras del Tren Maya, 
pero no se concretó. Por otra parte, el director general de la IATA insistió 
en que no pueden funcionar juntos los aeropuertos de Toluca, Santa Lucía 
y el AICM: “No es posible”, enfatizó MÉXICO P. 3

Detectan 800 mil 
viajes sin pagar

En un estudio, el Metro detectó más de 800 mil viajes sin boleto pagado en un día, por 
lo que lanzó la campaña #Soyincorruptible para fomentar la honestidad y otros valo-
res entre los usuarios. Por otra parte, en  la estación Barranca del Muerto intervinie-
ron las instalaciones con motivos alusivos a los bordados de Tenango   CDMX P. 11

N
O

TI
M

EX

El acuerdo comercial se aprobó ayer en el Comité 
de Medios y Arbitrios de la Cámara de Represen-
tantes, con 843 mdd para su operación. En tanto, 
el lunes por la noche el Congreso acordó destinar 
otros mil 375 mdd para el muro en la frontera 
con México MUNDO P. 16  

En EU dan fondos al T-MEC...,
pero también al muro fronterizo

Tras señalar que los homicidios au-
mentaron en el país de enero a no-
viembre a 31,688 casos, Alfonso Du-
razo ventiló a quienes se ausentan de 
la reunión de gabinete de seguridad. 
En tanto, el dirigente del PRI consideró 
que lo importante no es la asistencia 
sino los resultados MÉXICO P. 4 

Califica AMLO labor estatal en seguridad 

AÑO IX Nº 2091 I  CDMX 
MIÉRCOLES 18 DE DICIEMBRE DE 2019

RE
U

TE
RS

PAPA PONE FIN AL SECRETO  
PONTIFICIO VS. PEDERASTAS
La Iglesia será más cooperativa en 
indagatorias contra curas, por abuso sexual  
MUNDO P. 16   

D
A

N
IE

L 
PE

RA
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S

FILA PARA LA FOTO...  Luego de que ayer se inauguró la Feria de la Muñeca Otomí en 
la Plaza de la República, la gente buscó la  foto con Lele, la muñeca gigante que ha recorrido 
el mundo / 24 HORAS 

REGRESAN SSC Y PGJ 
A PERALVILLO 33  P. 2

CDMX P. 12 Y 13

Genaro García Luna 
será juzgado  
en Nueva York
El ex secretario de Se-
guridad  compareció en 
Dallas, donde aceptó ser 
trasladado. El proceso 
puede tardar de 12 a 18 
meses MÉXICO P. 6
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reporteindigo.com

La carencia en la aplicación 
de una perspectiva de 
género y de derechos 

humanos en el sistema de 
justicia mexicano, así como 

la falta de seguimiento a 
las sentencias emitidas 
desde el Poder Judicial, 
fomentan la violencia y 

la revictimización de las 
mujeres, además de 
evitar la reparación 

integral del daño a las 
víctimas

12

Ignorada

nAcionAl

PersPectIva

El Gobierno federal informó las 
inasistencias de los gobernadores a las 
mesas de seguridad que se organizan 
cada mañana en las 32 entidades del país. 
Entre los más incumplidos se encuentran 

mandatarios que administran 
estados con altos índices de 
violencia

Gobernadores
ausentes

indiGonomics

Tras las decisiones que se tomaron 
este año en política energética, 
el impulso al sector renovable 
recaerá en los jugadores privados 
y en los consumidores, quienes 

deberán exigir al gobierno 
el cumplimiento de sus 
compromisos

En manos
de privados

26

16
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#INVITADOS

#OPINIÓN

• CONTRA
LAS CUERDAS•

● DE LOS 25 MIL CENTROAMERICANOS QUE ESTÁN 
EN LA FRONTERA NORTE, LOS BENEFICIADOS YA 

COBRAN UN SUELDO DE 7 MIL PESOS MENSUALES
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A 9 MIL 
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#AJUICIO

SIN TRABAJO, 19 MIL  
JÓVENES CONSTRUYENDO 
EL FUTURO P7
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MÉxico Dos suicidios cuestionan 
la alta exigencia universitaria P27 

Colombia 
se enfrenta 
a 200.000 
exhumaciones 
La justicia determinará qué casos 
han sido ejecuciones extrajudiciales 

FRANCESCO MANETTO, Bogotá 
En Colombia, las heridas de más 
de medio siglo de conflicto arma
do reviven periódicamente, co
mo sucedió el sábado con el ha
llazgo de una fosa común en la 
localidad de Dabeiba, en el depar
tamento de Antioquía (noroeste). 
Pero la fosa con más de 50 cuer
pos no es la única que espera en
contrar el país, según cálculos 
del Instituto de Medicina Legal. 
"Hemos hecho una prospección 
en todos los cementerios legales 
( ... ) y creemos que el reto al que 
nos estamos enfrentando es de 
más o menos de 200.000 cuer
pos, en donde tenemos que bus
car los desaparecidos del país", 
resaltó ayer Claudia García, di
rectora del instituto forense. 

FúTBOL Ban;a y Madrid se juegan el 
liderato vigilados por 3.000 agentes P32A34 

El Papa levanta el secreto 
pontificio para casos de abusos 
Los representantes de la Iglesia deberán cooperar con la justicia sin 
refugiarse en esta figura que facilitó históricamente la inmunidad 

DANIEL VERDÚ, Roma 
El papa Francisco liquidó ayer el 
secreto pontificio en los casos de 
abusos a menores por parte de 
miembros de la Iglesia. En su 83º 
cumpleaños, el Pontífice puso así 
fin a una de las históricas excusas 
sobre las que se edillcó el muro 
de silencio en torno a los abusos 
cometidos por el clero. La nueva 
norma, fruto de la cumbre de con-

ferencias episcopales que el Papa 
convocó en febrero en el Vatica
no -aunque 10 meses después-, 
se propone eliminar el entorpeci
miento deliberado en los casos de 
pederastia y agilizar la tramita
ción de las denuncias y su posible 
traspaso a las autoridades civiles. 
La ley no afecta al secreto de con
fesión, que sigue completamente 
vigente también cuando ampare 

este tipo de delitos. La norma, 
que entrará en vigor inmedia
tamente, también subraya que 
existirá el deber general de coope
rar con la justicia cuando haya 
mandatos ejecutivos. Es decir, se 
terminó el esconder detalles de 
investigaciones o denuncias con 
el pretexto del "secreto pontifi
cio". Será aplicable a los casos ya 
pasados. PAGINAs 24 v 25 

Evo Morales 
hace campaña 
anticipada para 
el MAS en 
Buenos Aires 
El expresidente dice que 
no será candidato, pero 
quiere volver a Bolivia 

Las desapariciones sistemáti
cas encarnan aún hoy la memo
ria más viva del conflicto y afec
tan a miles de familias. "El reto es 
muy grande y tendremos trabajo 
para muchos años desde el punto 
de vista científ1co", dijo García. El 
fantasma de los crímenes cometi
dos por las Fuerzas Armadas y la 
sucesión de denuncias relaciona
das con ello le costó hace mes y 
medio el puesto al ministro de De
fensa, Guillermo Botero. PÁGINA 7 Evo Morales, ayer en el Centro Cultural de la Cooperación en Buenos Aires. / RONALDO SCHEMIDT (AFP) 

F. RIVAS MOLINA, Buenos Aires 
El futuro de Bolivia todavía no es
tá claro, pero el expresidente Evo 
Morales, que dimitió presionado 
por la oposición y las Fuerzas Ar
madas después de días de protes
tas por el polémico resultado elec
toral, está convencido de que el 
Movimiento al Socialismo (MAS), 
que lidera, volverá al poder. En su 
primera comparecencia ante la 
prensa desde que reside en Argen
tina -en calidad de refugiado-, 
dijo que no será candidato en las 
elecciones que está previsto que 
convoque el Gobierno interino el 
próximo año, pero apeló a su "de
recho a hacer política". PÁGINA 10 

Así explicó Bush a los 
líderes latinoamericanos 
la acción contra Noriega 

"Perdone que le 
llame a esta hora. 
Nos desplegamos 

en Panamá" 
SOL LAURÍA 1 ELIEZER BUDASOFF 

Ciudad de Panamá 1 México 
En la madrugada del 20 de diciem
bre de 1989, el presidente de EE UU 
George H. W. Bush llamaba a Jos 
líderes de México, Argentina y Vene
zuela. Se disponía a invadir Panamá 
para capturar a Noriega. PÁGINA 6 

Los congresistas a favor y en contra del 
proceso de destitución a Donald Trump 

Las seis Américas 
del 'impeachment' 

P. X. DE SANDOVAL, Los Ángeles 
La diferencia entre el campo y la 
ciudad, la costa y el interior. refle
jada en la posición de Jos congre
sistas sobre el proceso de destitu
ción (ímpeachment) al presidente 
Donald Trump muestra la divi
sión de EE UU. La presidenta de 
la Cámara de Representantes. 
Nancy Pelosi; el del comité de In-

teligencia, Adam Schiff. y el de 
Justicia, Jerry Nadler, personifi
can todo lo que los republicanos 
desprecian de las élites de Nueva 
York y California. Sus contrapar
tes Kevin McCarthy, líder republi
cano en la Cámara; el congresista 
Devin Nunes y Doug Collins, de
fensores de Trump, son arqueti
pos del interior rural. PAGINA 5 
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• Consultarán a vecinos ciendo de manera paralela de irn
pacto ambiental y urbano", dijo. 

En caso de que no hubiera una 
construcción de acuerdos con los 
vecinos, se seguirá con una siguien
te etapa con más reuniones, ade
más de hacerse entrevistas a pro
fundidad, de manera que se es
tablezcan los acuerdos. 

. 

para megaobras 
A partir de 2020 los proyectos tendrán que acercarse a colonos 
Será para desarrollos arriba de 5 mil metros cuadrados: Sedema 

"Si hay efectivamente acuerdos 
en este momento, nuevamente se va 
a continuar con el proceso de auto
rización; en caso de que no suceda, 
hay una tercera etapa en donde hay 
otra vez foros y nuevas reuniones 
para buscar acuerdos. 

EDUARDO HERNÁNDEZ 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

A partirde2020, en la Ciudad de Mé
xico los desarrolladores de grandes 
construcciones tendrán que enfren
tarse a un proceso de consulta ciu
dadana previo a que reciban cual
quier penniso de impacto urbano y 
ambiental, con el objetivo de obte
ner la opinión y decisión de los ha
bitant~ del área impactada. 

La jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum Pardo, comentó que 
con este proceso se busca que no ha
ya otro gran desarrollo inmobiliario 
donde no se pregunte a los vecinos 
en la Ciudad de México, como ocu
rrió en el caso de la Torre Mítikah. 

Destacó que con esta herramienta 
se generarán acuerdos entre el de
sarrollador y los residentes, donde 
se va a instalar o se quiere construir 
ese desarrollo, y también generará 
certeza jurídica al desarrollador. 

... A veces, en la administración pa
sada se daban autorizaciones, había 
un conflicto vecinal, inclusive había 
desarrolladores que ya teman crédi
tos y que no podían desarrollarlos 
por los conflictos vecinales ... Es un 
proceso de acuerdos y hasta que no 
haya un acuerdo final con la ciuda
danía, no se hace la autorización y, 
obviamente, tiene que haber en
cuestas y otros mecanismos de tal 
manera que si es una minoría la que. 
no pennite que se desarrollen, pues 
que se conozca realmente la opinión 
de las mayorías para poder hacer es
tos desarrollos", dijo . . 

Normas. La secretaria de Medio 
Ambiente local, Marina Robles, co
mentó que estarán sujetas a un pro
ceso de esta naturaleza aquellos pro
yectosquetienen un polígono de ac
tuación y fusión de predios a partir 

Proceso de encuesta· vecinal 
El gobierno de la CDMX alista un mecanismo para conocer la opinión sobre 
grandes construcciones, la cual se realiz~rá previo a otorgar cualquier 
pem1iso de impacto urbano o ambiental 

O Presentación del proyecto 
La empresa inmobiliaria ingresa 

el proyecto ante la ventan1lla 
Llnica <hliJ) 

8Difuslón 
La autoridad pone el proyecto a 

disposición de la población 
mediante sitios web y módulos 

informativos O Cllhs) 

€J La consulta 
La empresa publica el inicio del 

proceso. fechas. horarios y 
descripción de actividades (7 ía-;) 

e Se realiza la encuesta 
· La empresa realiza reuniones, 

talleres y encuestas con lps 
vecinos {15 clh) 

0 El proyecto es aceptado 
Se realizan ajustes al proyecto C1 < li' y 

la autoridad avala la consulta(7 :1".) 

lnlda la 
constnacdón 

Fuente: Gobierno de la Ciudad de México 

¿Quiénes se someten 
a este proceso? 

Superficie de terreno 
a partir de S mil m2 

..._,..,.._ Construcción total a 
PI....._.. part ir de 100 mil m 2· 

Centros comerciales, 
de espectáculos o 
similares 

Pueblos originarios 
o población indígena 

o 
0 El proyecto 

no es aceptado 

La empresa tiene dos 
oportunidades más (para 
establecer modulos de 

opinión, reuniones, t alleres 
y realizar entrevistas a 

profundidad): si es 
rechazado tres veces, 

deberá repetir el proceso 
desde el inicio 

p· (m 

vecinaL. lo que o puede 
seguir OCl.UTiendo 
este periodo .. 

CLAUDIA SHEINBAUM 
Jefa de Gobierno local 

------------~~~--
delos5mil metros cuadrados o bien, 
construcciones en una superficie de 
terreno a partir de 5 mil metros cua-· 
drados, construcciones a partir de 
100 mil metros cuadrados, proyec
tos que impliquen centros comer
ciales, de espectáculos o similares, o 
aquellos proyectos en los que se pre
sente algún conflicto vecinal. 

Explicó que el proceso tendrá va
rias etapas; la primera será cuando 
se ingrese el proyecto al Gobierno y · 
de inmediato se pondrá en tm sitio 
web y en módulos informativos cer
canos al proyecto. 

Además de que el propio desarro
llador lo publicará en tm medio de 
difusión de amplia circulación don
de se establecerían las fechas, los ho
rarios y los sitios en los cuales se rea
lizarán las actividades de este pro
ceso de consulta. 

"El primer momento de este pro
ceso implica una serie de reuniones 
y de talleres con las vecinas y vecinos 
de la zona y también un proceso de 
encuesta para recuperar las opinio
nes, preocupaciones y también las 
solicitudes y propuestas, comenta
ríos y ajustes posibles al proyecto. 

"Si hubiese una construcción de 
acuerdos en esta primera etapa, el 
proyecto sigue su curso, de manera 
que pueda reunirse con el resto de 
las evaluaciones que se están ha-

"Si en este momento del proceso 
hay construcción de acuerdos, se 
puede entonces llegar a una autori
zación. Si no hubiese acuerdo pleno 
de las condiciones del proyecto, se 
reinicia el procedimiento hasta que 
pueda haber una construcción de 
acuerdos", detalló la funcionaria. 

Proyectos. Sheinbaum Pardo dijo 
que en este momento haylS grandes 
desarrollos en la Ciudad en donde 
están pendientes algunas autoriza
ciones y podrían entrar en este pro-
ceso de consulta pública. · 

"Corno se planteó, son grandes 
desarrollos, estamos hablando de 
torres en Reforma de más de 30, 40 
pisos en donde ya tenían su poligo-

. no de' actuación, pero van a iniciar 
apenas su trabajo, inclusive algunos 
ya teman también su autorización 
de impacto urbano, pero están en 

· proceso de autorización de impacto 
ambiental", refirió. · 

Recordó que al inicio de su adrni
nistración se cerró la ventanilla úni
ca por casos de corrupción en el go
bierno pasado, lo que fue un factor 
para la baja en la industria construc
tora, pero se busca que mejore el sec
tor a partir de la edificación de los 12 
corredores donde se combina vivien
da social, media y de altos ingresos. 

"La disminución de la construc
ción este año tuvo que ver con mu
chas otras cosas, inclusive una re
ducción en la demanda que se pre
sentó durante este año. El próximo 
año queremos que haya más cons
trucciones, pero que estén sustenta
das en la opinión vecinal ... lo que no 
puede seguir ocurriendo es este pro
ceso donde lo único que se constru
ye son vivienda demás deS millones 
de pesos, porque lo único que hacen 
es expulsar a la zona metropollta
na", puntualizó. • 

Dan apoyo por daños 
a casas por L12 de STC 

Transforman basurero en 
gimnasio en Naucalpan 

SALVADOR CORONA 
- merropoli@eluntversal.com.mx 

Debido a las obras de expansión de 
la Línea 12 del Metro que afectaron 
160 inmuebles en la colonia Primera 
Victoria, Sección Bosques, en la al
caldía Alvaro Obregón, el Gobierno 
local dará 37 apoyos de 5 milSOO pe
sos mensuales para las familias que 
no pueden habitar su inmueble. 

En la Gaceta Oficial capitalina se 
publicaron este martes los linea
miemos para rehabilitad as vivien
das y dar un apoyo en renta a las fa
millas desalojadas; Z1 apoyos econó
micos serán mensuales hasta por 
seis veces, mientras que 10 apoyos 
serán hasta por tres meses, mientras 
la Secretaría de Obras y Servicios 
realiza las obras de reparación. 

"En el caso particular, no se con
sidera que éxistan alternativas, toda 
vez que el daño Gausado debe ser re
sarcido, y en tanto se reparan las vi
viendas, los habitantes requieren de 
un espacio digno, o al menos habitar 
en iguales condiciones que las que 
teman antes del inicio de la obra de 
ampliación de laLínea12delMetro", 
indica el documento. 

La dependep.cia detalló que el 
Programa Integral de Movilidad 
2013-2018 prevé la ampliación de la 
llamada Línea Dorada en ei tramo 
de Mixcoac a Observatorio y quepa
ra la realización de las obras se ob
tuvo la opinión favorable de la Di
rección General de Obras y Desarro
llo Urbano de la entonces delega
ción Alvaro Obregón, y un esn1dio 
de impacto ambiental y urbano po
sitivo sólo para la primera etapa, la 
cual comprende 13 lumbreras. 

Sin embargo, durante la ejecución 
se vieron afectadas 160 viviendas 
presentando daños de diferentes 
grados llegando, en algunos casos, a 
la inhabitabilidad de los hógares. 

"En relación a los daños que pre
sentan algunos inmuebles en la Co
lonia Primera Victoria, Sección Bos
ques, alcaldía Alvaro Obregón, aun 
cuando a la fecha no se tiene docu
mento técnico alguno que acredite 
que las causas u origen de los daños 

que presentan fueron originados 
por los trabajos de la ampliación de 
la L 12, el Gobierno de la Ciudad de 
México asumió el compromiso de 
resarcir los daños, independiente
mente de la causa que los hubiera 
causado", aseguró. 

El programa abarca del1 de julio 
al 31 de diciembre de 2019. Las per
sonas deberán cumplir con diversos 
requisitos como documentación co
rrespondiente de la vivienda, ade
más se considera prioritario las fa
milias con niñas, niños y adolescen
tes; mujeres embarazadas o en etapa 
de lactancia; personas con discapa
cidad y adultos mayores. 

El registro y recepción de docu
mentos para el acceso al programa 
será en las oficinas de la Dirección 
General de Obras para el Transporte, 
ubicadas en avenida Universidad 
número 800, Santa Cruz Atoyac, 
03310, alcaldía Benito Juárez, de lu
nes a viernes de 9:00 a 15:00 horas 
y de 17:00 a 19:00 horas. 

La siguiente semana de publicada 
la convocatoria, sedarán a conocer los 
resultados a través de internet. • 

1 EL DATO 1 

Daño colat eral. 
Durant e la am p liación de la L 12 se 
v iero n afect ad as 160 viviendas con 
d año.s de d iferentes grados. 

- ··:·. -

Ahora es un sitio 
de cinco estrellas, 
afirman los usuarios 
del lugar gratuito 

REBECA JJMÉNEZ Corresponsal 
- rebeca.jimenez@eluniversal.com.mx 

Naucalpan, Méx.- "Las famosas 
Barras de Praderas surgieron de un 
basurero, sobre el paso de un canal · 
de aguas negras de San Mateo No
pala, donde había animales muer
tos, y hoy nos hicieron un castillo 
con más de 22 aparatos de gimna
sio que sustituyeron a rines y tubos 
que sacamos de la basura", recuer
da Paul Villafuerte SUárez. · 

Hace cinco años "limpiamos es
te terreno, lo convertimos en nues
tro gimnasio que todos conocen 
como las famosas Barras de Prade
ras", afirma orgulloso Paul, U:n jo
ven instructor de 37 años, que se 
dedicó a este proyecto luego de pa
sar por un periodo de depresión 
tras perder su pierna izquierda en 
un accidente automovilístico. 

"Sinrniedoaléxitd',esunodelos 
lemas de Barras de Praderas, don
de con rines y tubos que sacaron de 
la basura, decenas de chavos de 
San Mateo habilitaron su gimna
sio, el cual empieza a tener vida 
desdelas6:00 horasycontinúadu
rante todo el día, hasta las 21:00 ho
ras, "donde sólo teníamos un ho
yito para usar como baño ... hoy es
to está de lujo, es un verdadero cas
tillo del ejercicio", señala Paul. 

El joven afirma que por varios 
años.buscaron apoyo de autorida
des municipales y estatales, pero 
nadie los escuchó, hasta el17 de oc
tubre en que en '1a mañanera" un 
periodista le pidió al presidente An
drés Manuel López Obrador apoyo 
para las Barras de Praderas. 

Promesa. Justo este 17 de diciem
bre, a dos meses de la petición al 
presidente de la República, las fa
mosas Barras de Praderas fueron 
reinaugurfidas por más de 100 jó-

La única regla del lugar es que los beneficiarios n o consuman drogas, 
alcoh ol o t abaco dentro de las instalaciones. 

Las famosas Bc"lrras de 

"Hoy os 

PAUl VILLAFUERTE SUAREZ 
Activista. y promotor del gimnasio 

venesquienesrecibieron de manos 
del representante de AMLO, Octa
vio Almada Palafox, quien forn1a 
parte del equipo de la ayudantía de 
la presidencia de la República, y del 
secretario de Gobierno de Naucal
pan, Mauricio Aguirre Lozano, el 
nuevo gimnasio. 

El sitio cuenta con un techum
bre, equipos profesionales de pe
sas, 22 aparatos de pecho, piernas 
y bicicletas, con una inversión glo
bal de un millón 300 mil pesos. 

"El Valle del mamado", como 
también conocen a este gimnasio, 
tiene entre sus reglas de uso gra
tuito de los aparatos, no al ingreso 
o consumo de alcohol, cigarro o 
drogas, "afuera,cadaquiensemata 
como quiere, pero aqui adentro, 
no", advierte Paul. 

"Hoy ya somos cerca de 300 jó
venes, entre ellos algunas mujeres, 
que saben que el ejercicio es no sólo 
fortalecer nuestro cuerpo, porque 
un buen tisico donde quiera llama 
la atención, sino que es parte de un 
desarrollo sano", reitera Paul 
mientras, con destreza, trepa 
por un tubo de más de 10 metros 
de altura sin más ayuda que la 
fuerza de sus brazos. • 
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HOY NO CIRCULA:
Engomado  R O J O

Hologramas  1 y 2
Terminación de placas 3 y 4

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 102 6
Noreste 82 17

Centro 69 14
Suroeste 78 15
Sureste 59 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 104 19
Noreste 109 16

Centro 83 17
Suroeste 64 19
Sureste 76 19

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ELBA MÓNICA BRAVO

Tres departamentos de la vecin-
dad ubicada en Peralvillo 33, en la 
colonia Morelos, en Cuauhtémoc, 
fueron cateados por efectivos del 
Grupo Especial de Reacción e In-
tervención (GERI) y elementos de 
la Policía de Investigación (PDI) de 
la Procuraduría General de Justi-
cia (PGJ) de la Ciudad de México, 
donde hallaron droga sintética co-
nocida como cristal.

La procuraduría no precisó la 
cantidad del narcótico asegurado 
en las  más de cuatro horas en las 
que se prolongó la diligencia minis-
terial, pero informó que las dosis de 
droga fueron encontradas en “di-
versas bolsas de plástico”; tampoco 
especificó  si encontraron armas o 

si hubo personas detenidas. 
El Ministerio Público de la PGJ 

solicitó y obtuvo la Técnica de In-
vestigación de Control, conocida 
como cateo, que se realizó derivada 
de diversas líneas de investigación 
que siguen las autoridades locales 
tras el operativo del pasado 22 de 
octubre en Peralvillo 33.

Al cierre de la edición, personal 
de la Coordinación General de Ser-
vicios Periciales que trabaja en la 
recolección y fijación de indicios 
continuaba en la vecindad, por lo 
que la PGJ dijo que todo lo deco-
misado será puesto a disposición 
del representante social del fuero 
común.

Por su parte, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) señaló 
que los elementos que participaron 
en el cateo –que se inició antes de 
las cinco de la tarde– apoyaron en la 
diligencia ministerial solicitada por 
la Fiscalía Especializada en Delitos 
Ambientales y Protección Urbana 
sólo en el resguardo de los residen-
tes de la zona y para garantizar la 
movilidad peatonal y vehicular. 

Operativo de octubre

Tras el operativo del 22 de octubre 
la PGJ determinó que procedería 
con la extinción de dominio de 

las viviendas donde hace 57 días, 
cuando se halló un narcolaborato-
rio y un narcotúnel presuntamen-
te operados por la organización 
delincuencial la Unión Tepito, lide-
rada por Óscar Flores, El Lunares, 
a quien desde entonces se busca, 
aunque no se tiene una orden de 
aprehensión en su contra. 

En aquella ocasión se decomi-
saron mil 639 kilos de marigua-
na, 21 kilos de cocaína, cuatro 
de metanfetaminas, 50 kilos de 
precursor químico, 13 armas de 
fuego cortas, siete largas, un lan-
zacohetes, 17 cargadores de arma 
larga y 37 de arma corta, además 
de mil 520 cartuchos útiles y cin-
co granadas. 

En la acción conjunta de octubre 
pasado participaron 837 elemen-
tos, de los cuales 147 fueron de la 
Secretaría de Marina, 600 de la SSC 
y 90 de la  la PGJ.

También se encontró un altar 
dedicado a una secta africana con 
al menos 40 cráneos de los que 
ya se trabaja en su identificación 
genética. 

En ese operativo se detuvo a 
32 personas, pero el juez federal 
Felipe de Jesús Delgadillo Padierna 
ordenó liberar a 30 al considerar 
deficiencias en el informe policial 
homologado. 

ELBA MÓNICA BRAVO

Dos sujetos vestidos de negro y 
con chalecos con logotipos del Ins-
tituto Nacional para la Educación 
de los Adultos (INEA) robaron 79 
paquetes de vales de despensa que 
son parte de la prestación extraor-
dinaria de fin de año que iban a 
ser entregados a los trabajadores 
de base y de confianza, informó la 
Secretaría de Seguridad Ciudadana 
(SSC) de la Ciudad de México. 

Los presuntos delincuentes se hi-
cieron pasar por trabajadores del 

INEA, con lo que lograron entrar 
por la puerta principal del edificio 
ubicado en la esquina de José Vas-
concelos y Francisco Márquez, en la 
colonia Condesa, en Cuauhtémoc.

De acuerdo con los primeros 
reportes policiales, después de in-
gresar a las instalaciones cerraron 
la puerta, amagaron al personal de 
seguridad privada y robaron los 79 
paquetes de la Oficina de Enlace 
Operativo.

Los uniformados acudieron a las 
instalaciones del INEA tras recibir 
la llamada de emergencia por el 
número telefónico 911, luego de 

que ocurrió el asalto, a las 11:50 de 
la mañana; sin embargo, al llegar 
los presuntos delincuentes habían 
escapado.

Ni el INEA, la SSC y la Procura-
duría General de Justicia informa-
ron del monto de lo robado, ni con 
qué tipo de arma amagaron a los 
elementos de vigilancia.

Cuatro horas duró la diligencia ministerial 
// Anoche continuaba recabando indicios

Halla la PGJ cristal en vecindad de 
Tepito que fue cateada en octubre

AGENTES DEL GERI Y LA PDI REGISTRAN OTROS TRES DEPARTAMENTOS 

Dejan sin vales de fi n de año a empleados del INEA
Dos hampones disfrazados se llevaron 79 paquetes 
// Hasta el momento se desconoce el monto del botín

 Al menos 79 paquetes de vales 
de despensa de fin de año fueron 
robados del Instituto Nacional 
para la Educación de los Adultos. 
Foto Alfredo Domínguez

 Efectivos del Grupo Especial 
de Reacción e Intervención 
(GERI) y elementos de la Policía 
de Investigación (PDI) de la 
Procuraduría General de Justicia 
(PGJ) de la Ciudad de México 
catearon tres departamentos en 
la vecindad de Peralvillo 33, en la 
colonia Morelos, donde hallaron 
droga sintética conocida como 
cristal. Fotos La Jornada
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Megaproyectos~ 
solo avalados por 
consulta vecinal 
---~-di h in um. La jefa de Gobierno informó que ya hay 
varios desarrollos que están en plan de trabajo con la Seduvi 

JORGE ALMAZÁN 
CIUDAD DE MÉXICO 

El Gobierno de Ciudad de Mé
xico presentó el proceso de 
Consulta Vecinal para Grandes 
Construcciones inmobiliarias, 
que entrará en vigor cuando sea 
publicado en la Gaceta Oficial, 
que contempla que sin el aval de 
los habitantes de la zona no se 
edificará un mega proyecto. 

Las construcciones sujetas ala 
norma son las que tienen un polí
gono de actuaciónyfusión de pre
dios a partir de 5 mil metros cua
drados o en una superficie de te
rrenoapartirdelamismamedida 

Asimismo, pasarán por la 
consulta las edificaciones a par
tir de lOO mil metros cuadrados 
o aquellas que impliquen cen
tros comerciales, de espectácu
los o similares, a.Sí como en aque
llas donde se presente algún con
flicto vecinal. 

"Desde campaña y al entrar al 
gobierno planteé a los habitantes 
de la ciudad que cualquier obra 
grande, o gran desarrollo, tenía 
que pasar necesariamente pór la 
consultadelosvecinos'', dijo la jefa 
de Gobierno, ClaudiaSheinbaum. 

Por ello, mencionó que nun
ca más habrá un gran desarrollo 

--- -- - - - ---- --- - -- ---------~ 

Hidalgo. 
Diputados exigen aclarar feminicidio 

Los diputados de Hidalgo 
exhortaron a la jefa de Go
bierno, Claudia Sheinbaum, 
y ala procuradora de CdMx, 
Ernestina Godoy, a que se in
vestigue y esclarezca el femi
nicidio de Carla Sacnité Peña 
Sánchez, sobrina dellegisla
dor hidalguense delPT Mi
guelÁngel Peña Flores. 
Esto luego de que se presen
tara ante el plei10 del Con
greso estatal un acuerdo de 
resolución inmediata, el cuál 
fue aprobado por los legisla
dores locales. 
El pasado l2 de diciembre 

donde no se consulte a los veci
nos y que esto tiene dos grandes 
ventajas: generar acuerdos entre 
el desarrollador y los habitantes 
de la zona donde se instalará o 
se quiere construir, y también la 
certeza jurídica al constructor. 

"A veces, en la administración 

Carla Sacnité Peña, de 35 
añosdeedad,alrededordelas 
tres de la tarde salió de traba
jar del Aeropuerto Interna
cional de Ciudad de México 
y después de convivir con 
amigos tenninó en el depar
tamento de su pareja -
Alotrodíanofueatrabajaryel 
sáhadofuehalladasinvidaen 
eselugar.Suparejadijoqueha
bíaencontradoaKarlasinvi
dayfue dejadoenlibertaddos 
horas después sin tomarle de- _ 
claración; Carla tenía lesiones 
enelcuerpoypresuntamente 
murió por asfixia 

pasada, se daban autorizaciones, 
había un conflicto vecinal, inclu
so existían desarrolladores con 
créditos y que no podían hacer
los por los coriflictos vecinales". 

Comentó que hay varios pro
yectos que ya están en plan de tra
bajoconlaSecretaríadeDesarrollo 

MILENIO, MIÉRCOLES 18 DE DICIEMBRE 2019 

UrbanoyVIVienda(Seduvi),prin
cipalmente sobre Paseo de la Re
forma; "son cerca de lO o 15 que se 
han estado analizando y están de 
acuerdo los desarrolladores en que 
seentreaesteproceso". 

Sheinbal!m expuso que hay 
obras que generan mucho contlic
to,comoeldelaTorreMitikah. "Lo 
que hemos dicho es que la segun
da fase, por lo pronto, no está au
torizadahastaque no se cumplan 
todas las obras de mitigación que 
tienen planteado y, en todo caso, si 
quieren hacer una segunda, ya en
traríaa un proceso de consulta pú~ 
blicaconlosvecinos''. 

Subrayó que en el caso de que _ 
haya respeto a usos de suelo, las 
autorizaciones serán de manera 
mucho más ágil. 

En tanto, la titular de Medio 
Ambiente, Marina Robles, detalló 
que este proceso de consulta bus
ca hacer una valoración social de 
los proyectos, antes de que la auto
ridad ambiental y urbana emitan 
una autorización a un proyecto. 

luz verde 
La administración local informó. 
que 96.61 por ciento de la pobla
ción de la alcaldía Cuajimalpa 
que participó en la consulta votó 
a favor de la recuperación, mo
demizaciónytransformacióndel 
desaparecido Hospital Materno 
Infantil en Hospital General de 
la demarcación. 

''De 14 mill94 habitantes que 
participaronlamayoríaestuvoafa
vordel proyecto, mientras que 3.05 
por ciento se pronunció en contra y 
0.32delosvotosfueronnulos'', dijo 
René Cervera García, subsecreta
rio de CoordinaciónMctropolita
nay Enlace Gubernamental de la 
Secretaría de Gobierno. 

En conferencia; detalló que se 
colocaron 30 mesas para_poder 
sufragar en diversos puntos de la 
alcaldía durante el sábado y do
mingo pasados, de 9 a 18 horas. 

"La mayor participación se tu
vo el domingo, con 8 mil409 per
sonas que emitieron su voto; el 
sábado asistieron 5 mil785". 

Recordó que el proceso de con-

· FUENTE: Gobierno CdM>(· FOTOGRAFÍA: Cuartoscuro 

sulta se llevó a cabo por instruc
cióndelajefadeGobierno, "quien 
tiene .entre sus prioridades el 
que las y los capitalinos en gene
ral cuenten con adecuados servi
cios de salud en las comunidades 
que habitan". 

Apuntó que hasta ahora Cuaji-

Roban $300 mil en vales para einpleados delINEA 
C. VELÁZQUEZ Y L. LUGO 
CIUDAD DE MÉXICO -

Cuatro sujetos armados ingresa
ron al Instituto Nacional para la 
Educación de los Adultos (INEA), 
robaron 300 mil pesos en vales 
destinados a 419 empleados y hu
yeronabordo de motocicletas. 

Los hechos ocurrieron ayer 
poco antes del mediodía en el nú
mero 160 de FranciscoMárquez, 
casi con Circuito Interior José 
Vasconcelos, colonia Condesa, 
en la alcaldía Cuauhtémoc. 

De acuerdo con algunos testi
gos, los asaltantes ingresaron al 

edificio, se dirigieron a la caja y 
tras amenazar a los empelados se 
apoderaron de los vales. 

Una vez que cometieron el ro
bo abordaron sus motocicletas 
y huyeron del lugar. Inmediata
mente después, los trabajadores 
dieron aviso a la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana y se inició 
una persecución en la zona; sin 
embargo, no se dio ccin el parade
ro de los delincuentes. 

Durante el atraco no hubo per
sonas lesionadas y las actividades 
del INEAfueron suspendidas pa
raque el personal de la Procura-

duría General de Justicia de Ciu
dad de México recabara todos los 
elementos e iniciarala carpeta de 
investigación correspondiente. 

Más tarde, la Secretaría de 
Educación Pública, a través de 
un comunicado, confirmó el asal
to en la Oficina de Enlace Opera
tivodellnstitutoNacionalparala 
EducacióndelosAdultosyexpli
có que los vales de despensa eran 
para los trabajadores de base y 
confianza de estructura. 

Autoridades delINEA nacio
nal se reunieron con los trabaja
dores de la oficina, donde se les 

El STC Jvletro 
registra en un dia 

· hasta un rnillón de 
usuanos que no 
pagan boleto 

aclaró que no se verán afectadas 
sus prestaciones por el robo. 

#Soylncorruptible 
Ayer, el Sistema de Transporte 
Colectivo Metro y el Consejo de 
la Com~itación presentaron la 
campaña #Soy Incorruptible, con 
la cual se difundirán al menos mil 
800 carteles en paneles informati
vos, con los que buscan promover 
la honestidad en la ciudadanía 

El STC ha registrado en un día 
hasta un millón de usuarios que 
no pagan el boleto, debido a eso ha
bráseñalizaciones en el piso con el 
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Cerca de 97% de 
los habitantes de la 
alcaldía Cuajín1alpa 
votó por las obras 
del Hospital General 

malpa es la única alcaldía que no 
tiene un hospital para atender la 
demanda de servicios de sus habi
tantes y con la construcción de la 
nueva clínica se beneficiaríaaalre
dedorde 70 mil personas. "Fue un 
ejercicio transparente y democrá
tico que permitió conocer la opi-

------ --- - - --- --· - ... ---- - ---·--- ·-
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inagu~105coloní 

. El coordinador general del 
S~rrmde~deC~ 
Rafael Cannona, informó 
que debido alas obras que se 
realizarán en la plantaBa
rrientos, 500 mil personas no 
tendrán servicio de agua po
tableen las alcaldías Gustavo 
A Madero y Azcapotzalco el 
· 27y28 de diciembre. 
"Son87 colonias en Gusta
voA Maderoyl8 deAzca-
. potzalco las que resultarán 
afectadas a partir de las 2 

d .G. v Azcapot.zaloo 

horas del27y hasta las 8 del 
28 de diciembre, es decir, 30 
horas", advirtió. 
Mencionóqueseesperalanor
malizacióndel servicio el día 
30,p~esaunquelasobrasaca
bananteselaguatardaráun 
pocomásdetiempoenllegar. 
Cannonarefirió que las 

· zonas más afectadas son la 
norte en Gustavo A Madero, 
C~autepec, así como la limí
trofe entre esta demarcación 
y Azcapotzalco. 

nión que tiene la gente sobre un te
ma de tanta relevancia". 

En el anuncio estuvieron 
AdriánRubalcava, alcalde de Cua
jimalpa, y Juan Manuel Castro, 
subsecretario de Prestación de 
Servicios Médicos e Insumosenla 
Secretaría de Salud capitalina 

mensaje "Soy de los que no se salta 
el torniquete" en las estaciones Re
volución, Pantitlán, Pino Suárez, 
Hidalgo, Tasqueña, Observatorio, 
San Lázaro, Ermita y Balderas. 

Florencia Serranía, directora 
del Metro, dijo que en enero em
pezarán a operar 400 máquinas 
expendedoras y recargado ras de 
taJ:jetas, e informó que si se termi
naconlaevasióndepagos,seprevé 
obtener hasta mil millones de pe
sos extras al año para el manteni
mientodelMetro. 

Lafnncionaria dijo que en el úl
timo día de octubre se contabiliza
ron6.3 millonesdesalidasdeusua
rios y 5.3 millones de entradas pa
gadas, indicando que la mayoría 
evadeelpago,yaseasinpagarooon 
taJ:jetas fraudulentas. 
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Catean de nuevo 
inmueble de líder 
de La Unión Tepito 

Pftlilda c;apftali 
El operativo lo encabezó 
la Fiscalía para 
Delitos Ambientales; 
decomisan cristal 

JORGE BECERRIL 
ClUDAD DE MÉXICO 

Ayer por la tarde, elementos 
de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana (SSC) y de la Poli
cía de Investigación de la Pro
curaduría General de Justicia 
de Ciudad de México ejecuta
ron otro operativo en Peralvi
llo 33, colonia Morelos. 

El dispositivo se instrumen
tó para realizar una diligencia 
a cargo de la Fiscalía Especiali
zada en Delitos Ambientales y 
Protección Urbana (Fedapur) . 
en el inmueble, que ya había 
sido cateado en octubre pasa
do en busca de Óscai: "N", El 
Lunares y donde fueron dete
nidas más de 30 personas. 

La procuraduría capitalina 
informó que se decomisaron 
bolsas de droga conocida como 
cristal y que ejecutaron una or
den de cateo en tres inmuebles. 

Señalaron que derivado de 
diversas líneas de investigación, 
el Ministerio Público obtuvo 
la Técnica de Investigación de 
Control Judicial que encabezó, 

auxiliado por elementos de la 
Policía de Investigación 

El23 de octubre pasado, lapo
licía y la procuraduría capitalinas, 
conapoyodelaSecretaríadeMa
rina, a5eguraron cuatro predios 
en los que encontraron autos ro
bados, dinero, drogas, un lanza
granadas,ademásdeun túnel que 
terminaba en una bodega. 

En el operativo fueron deteni
dos 31 integrantes de La Unión 
de Tepito; sin embargo, uno de 
los objetivos era ÓScar~'N" alias El 
Lurtares, pero éste logró escapar. 

Días después, el juez de con
trol Felipe de Jesús Delgadi
llo Padierna dejó en libertad 
a la mayoría de los detenidos 
al detectar inconsistencias en 
los informes policiales sobre el 
operativo, además de que se de
mostró que los imputados fue
ron aprehendidos en otro sitio 
y a otra hora de los reportados. 

En ese momento, la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
lamentó la liberación de dichas 
personas e insistió que el opera
tivo fue exitoso, por lo que reiteró 
que las autoridades deberían de 
tomar en cuenta el interés colec
tivo yno solo el informe policial 

Advirtió que continuarían las 
órdenes de cateo en esa zona, así 
como la extinción de dominio 
de al menos ocpo departamen
tos de Peralvillo 33. 

En octubre pasado se intervino ese lugar. JORGE BECERRIL 

• ... ~ • • ·' ···· · · · ~-- -- f'":""" ; ; • • 
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Nueva tftlúlar dellnvea Teresa Monroy Ramírez fue designada como nueva titular del Instituto de Verificación 
Administrativa (lnvea), en sustitución de María Idalia Salgado Hemández, quien fu~ separada de su cargo tras viajar en un avión 
privado Estados Unidos junto con Héctor Villegas·, exconsejero Jurídico, por cuentá de i.Jn empresario del transporte. 

Lele, en la Plaza de la República 
Tras visitar Madrid, Londres, Sídney, Shanghái y San 
Francisco, Le Le. de tres metros de altura, permanecerá 
en la ciudad como parte de la Feria de la Muñeca Otomf, 
del17 al 23 de diciembre. También habrá poesía, taller de 
medicina tradicional y documentales. 

- Erlka de la Luz 

··- - --- -----·-- -- -- -·-----
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Obras mayores 
irán a consulta 

Foto: Especial 

CASO ABRIL 

García envió 
carta a la jefa 
de Gobierno 
DE LA REDACCIÓN 
comuntdad@gtmmcommx 

Juan Carlos García, exes
poso de Abril Pérez Sa
gaón. asesinada el 25 de 
noviembre pasado. niega 
'categóricamente" cual-

t]uier implicación en este 
crimen. 

Así lo asegura en una 
p rta que envió a la Jefa de 
Gobierno. Claudia Shein
baum, y a la procuradora 
capitalina, de la cual en
'Vió una copia a Imagen 
Noticias, con Ciro Gómez 
'teyva. 
. El exCEO de Amazon 
pide que no se pase por 
~lto que Abril fue su espo
sa durante 24 años. 

"La muerte de Abril no 
nada más afecta a mis hi
jos. sino a mí también", 
escribió. 

Juan Carlos García, 
;quien está prófugo y del 
que la Interpol emitió una 
ficha roja para localizarlo. 
ya que se tiene ubicado en 
.California, narra: 
: "Al estar discutiendo 
·.con mi exesposa. ella fue 
•a la cocina, tomó un cu -
chillo y cuando regresó yo 
estaba de espaldas hacia 
.ella; me clavó el cuchillo 
en el brazo izquierdo al 
momento en que gritaba 
que me quería matar", dijo 
.de la discusión que sostu
:Vieron el4 de abril y por la 
·que enfrenta un proceso. 

También asegura que 
su exesposa no presen
tó lesiones por un bate. 
de baseball. como lo de
terminó un perito en el 
expediente. 

VIERNES Y SÁBADO 

A partir del próximo 
año; ya hay en 

puerta 15 desarrollos 
que reúnen las . 

Iciones para 
ejercicio 

POR WENDY ROA 
wendy.roa@gtmmcommx 

A partir del próximo afio. las 
grandes construcciones en 
la Ciudad de México serán 
sometidas a consulta públi
ca para contar con el aval 
de quienes habitan en el 
entorno. 

Así lo dio a conocer ayer 
la jefa de Gobierno. Claudia 
Sheinbaum. quien sostuvo 
que con ello no se Inten
ta frenar el desarrollo in
mobiliario en la capital, sino 
buscar que éste renga el con
senso de la comunidad para 
evitar conflictos a futuro. 

"Es algo que Inclusive 
ya hemos trabajado con los 
propios desarrolladores in
mobiliarios y en su gran ma
yoría están totalmente de 
acuerdo. El objetivo es que 
antes de dar la autorización 
de impacto ambiental y ur
bano de una gran obra pueda 
haber un proceso de consulta 
pública". comentó. 

Sheinbaum Indicó que 
para que los vecinos conoz
can la obra. el desarrollador 
deberá de subir a una pla
taforma los detalles de la 
misma. Posteriormente se 
convocará a la consulta. 

En caso de que exista 
oposición al proyecto, habrá 
reuniones y talleres con la 
participación de las autori
dades y los Involucrados, con 
el fin de alcanzar un acuerdo 
que beneficie a todos. 

"Entonces es bueno para 
el desarrollador y es muy 
bueno para los habitantes de 
la Ciudad de México; es un 
proceso de acuerdos y hasta 
que no haya un acuerdo final 
con la ciudadanía no se da la 
autorización. 

"Obviamente tienen que 
haber encuestas y otros me
canismos. de tal manera que 
si es una minoría la que no 
permite que se desarrollen, 

Cortarán agua en GAM y Azcapotzalco 
El gobierno capitalino aler
tó por un corte de agua po
table en 87 colonias de las 
alcaldías de Gustavo A. Ma
dero y 18 de Azcapotzalco, 
el cual afectará a unos 500 
mil habitantes. 

La suspensión del servi
cio será de las 2:00 horas 
del viernes 27 de diciem
bre a las 8:00 horas del sá
bado 28, sin embargo, el 
agua potable comenzará a 
llegar a los hogares hasta 
el domingo siguiente, debi
do al tiempo que se requie
re para recargar el tanque 

Barrientos y las tuberías . . 
El motivo del corte es 

que la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) realiza
rá obras de mantenimiento 
en infraestructura hidráulica 
en pozos y ramales Tizayu
ca-Pachuca, Los Reyes-Fe
rrocarril y Teoloyucan, que 
abastecen agua a la planta 

· de bombeo Chalmita. 
Se repararán válvulas 

que no cierran bien y fugas 
en tuberías. 

"Las zonas afectadas 
son principalmente el nor
te de la alcaldía Gustavo A. 

ANTE OPOSICION VECINAL 

Foto: Sunny 

De tal manera que si es una~· · 
minoría la que no permite 
que se desarrollen, pues 
que se conozca realmente la 
opinión de las mayorías." 

CLAUDIA SHEINBAUM 
JEFA DE GOBIERNO 

pues que se conozca real
mente la opinión de las ma
yorías para poder hacer estos 
desarrollos", sostuvo. 

La secretaria de Medio 
Ambiente. Marina Robles, in
dicó que el proceso de con
sulta pública aplicará para 
los proyectos que ftenen un 
polígono de actuación y fu
sión de predios a partir de los 
cinco mil metros cuadrados; . 
construcciones en una su
perficie de terreno también 
a partir de cinco mil metros 
cuadrados; construcciones 
totales a partir de 100 inj_l 
metros cuadrados; proyectos 
que impliquen centros co
merciales. de espectáculos 
o similares, y aquellos en los 
que se presente algún con-
flicto vecinal. · 

Agregó que con estas ca
racterísticas ya tienen 15 pro
yectos en puerta, ubicados 
principalmente en los gran
des corredores de la capital. 

87 
COLONIAS 
de la alcaldra Gustavo A 
Madero se verán afectadas, 
principalmente en el norte de 

l la demarcación · 

Madero y la zona limítro-
fe entre la alcaldfa Gustavo. 
A. Madero y la alcaldfa Az
capotzalco", indicó Rafael 
Carmona, titular del Siste
ma de Aguas de la capital 
(Sacmex). 

Por ello se realizará un 
operativo emergente: 120 

CONDICIONES 

Proyectos que tienen un 
polígono de áctuación y 
fusión de predios a 
partlr de los 5 mil 
metros cuadrados 

Construcciones en una 
superficie de terreno-a 
partir de 5 mil metros 

~ cuadrados 

Construcciones totales 
a Pártlr de 100 mil 
metros cuadractos 

PROY~CTOS 
en puerta con esas 
características serán someti(jos 
a consulta 

AVALAN 
HOSPITAL 
El Gobierr;o de la Ciudad 

. de México informó ayer qu~ 
96.61 por ciento de l.os ha
bitantes de la alcáldra· Cua-

. jirrialpa que participaron en ' 
la consulta ciudadan.a para 
la construcción del Hospi
tal General en la comunidad 
de Contadero aprobaron la 
realización del proyectó. 

Para la consulta se Insta
laron 30 mesas de votación 
en diVers0s puntos de la 
alcald(a, entre las 9:00 y 
18:00 horas del sábado y el 
domingo. 

En. cada mesa se conta
bilizaro_n entre 400 y 600 
boletas por día. Al final de 
la consulta se registraron 
14 mll194 personas, de las 
cuales 96.61 por ciento 
voto a favor de la recupe
·ración, modernización y 
transformación del Hospital 
Materno Infantil de Cuaji
malpa, que explotó el 29 
de enero de 2015. 

- Ertka de la L~ 

18 
COLONIAS 
de la alcaldra Azcapotzalco 
también tendrán 
afectaciones. sobre todo en 
los l(mltes eón la GAM 

· viajes de pipas diarios y re
partirán un millón ioo mil li
tros de agua potable. Los 
afectadas podrán solicitar 
agua de manera gratuita en 
el 56543210 o en las redes 
sociales del Sacmex y las 
alcaldfas. 

- De la Redacción 

LANZANJ ct"AMPAÑA 

Un 11lillón al día no 
paga en el Metro 
En un día salieron 6.3 
millones de usuarios 
del STC. pero sólo 5.3 
millones pagaron 

· POR JONÁS LÓPEZ 
jonas.lopez@gimm.commx 

· · · Los transas 

El Sistema de Transpor
te Colectivo (STC) registró 
que en un día hasta un mi
llón de usuarios no pagan 
el boleto del Metro. 

Florencia Serranía, di
rectora del organismo. indi
có que a finales de octubre 
realizaron un ejercicio para 
contabilizar los accesos y 
salidas de personas. 

Resultó que en un dfa 
salieron de la red del Metro 
6.3 millones de usuarios. 
pero sólo fueron registra
dos 5.3 mlllones que acce
dieron pagando boleto. 

La funcionaria indicó 
que la mayoría de ese mi
llón de usuarios evaden el 
pago Ingresando sin pa
&flr o; aóquiriendo tarjetas 
ftat:itfulentas. 

"Hoy, el Metro es el se-
. más barato del mun-

de usuarios para que en 
una acción fraterna y ho
nesta paguen sus cinco pe
sitos", exhortó. 

Ayer. el STC y el Con
sejo de la Comuni
cación firmaron un 
acuerdo para emprender 
en el Metro la campafía 
#Soylncorruptlble. 

"No saltarse los torni
quetes. vamos a produ
cir también comerciales 
de televisión sobre el pa
gar el boleto de acceso, 
permitir salida antes de 
entrar al vagón. no obs
truir las escaleras, respe
tar los asientos reservados. 
no cruzar la línea .amarilla, 
hacer ftlas. etcétera", dijo 
Salvador Vlllalobos. pre
sidente del Consejo de la 
Comunicación. 

La mayoría del millón de 
usuarios que no paga su 
boleto ingresa evadiendo 
los torniquetes o con 
tarjetas fraudulentas . 

La direCtora del Metro 
agregó que en enero co
menzarán a operar 400 
máquinas expendedoras 
y recargadoras de tarjetas 
como parte de la estrategia 
para erradicar la evasión. 

Indicó que si logran 
erradicar la evasión po
drían tener hasta mil mi 
llones de pesos extra al año 
para mantenimiento. 
. También garantizó las 

plazas laborales de las más 
de tres mil 500 taquilleras, 
quienes recibirán oportu
nidades para obtener otros 
puestos. 

Serranía reconoció que 
hay empleadas que se nie-

electrónicas como parte de 
una campafía de rechazo a 
las nuevas máquinas. 

"Cuando tengan una 
queja, yo les pido que nos 
la manden y nosotros la 
atenderemos de forma in
mediata", indicó. 

EN EL AIRE 
A las 7:00 horas, se lanzó 
un zepelín como arranque 
de esta campafía de con
cientización de los usuarios 
del Metro. 

En el Deportivo Cuauh
témoc. en la colonia Bue
navlsta, el dirigible se elevó 
en repetidas ocasiones a 
unos 80 o 100 metros de 
altura, durante cinco minu
tos. con el objetivo de que 
fuera visible el mensaje. 

- Con tn{ormact6n de A talo Mata 

Foto: Eduardo Jiménez 

El zepelrn con la leyenda "Soy de los que no ofrece ni acepta 
sobornos", se levantó en el Deportivo Cuauhtémoc. en Buenavista. 

CO LONIA CONDESA 

Roban vales del INEA 
POR GERARDO IIMÉNEZ 
gerardo.jlmenez@gtmmcommx 

Más de 300 mil pesos en 79 
paquetes de vales de des
pensa fueron robados ayer 
del Instituto Nacional para 
la Educación de los Adul
tos (INEA). ubicadas en José 
Vasconcelos y Francisco 
Márquez, colonia Condesa. 

Tras recibir una llamada 
vfa el 911, a las 11:50 horas. 
policías arribaron al pun
to, donde fueron Informa
dos que dos sujetos con 
chalecos de la institución. 

Ingresaron por el acce
so principal y, tras cerrar. 
amagaron al personal de 
seguridad privada para 
después hurtar los vales. 

El INEA Informó que 
los delincuentes se lleva:
ron parte de la prestación 
extraordinaria anual para 
trabajadores de base y 
confianza. 

Aunque aún no se tie
ne el monto final de lo que 
representan losvales, pre
liminarmente informaron 
que éste ascendía a 300 mil 
pesos. 

Foto: David Solís 

Elementos de la Secretaria de Seguridad Ciudadana acudieron a 
las oficinas del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos. 
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•:• La Jefa 
de Gobierno 

comentó 
que las 

autorizaciones 
ambientales y 
urbanas sólo 

serán liberadas 
después de 

una aprobación 
vecinal 
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Tel.: 1084-5851 

Correo electrónÍco: 
IacronÍcacÍudad@gman. com 

Nuevas megaconstrucciones, 
a consulta vecinal en la CDMX 

[ Braulio Colín] 

A 
partir del próximo 
año, los megadesa
rrolladores inmobi
liarios que constru

yan en la Ciudad de México de
berán contar con el aval de los 
vecinos para poner en marcha 
sus grandes proyectos, pues
to que ahora serán sometidos a 
consulta pública. 

Para ello, explicó la jefa de 
Gobierno, Claudia Sheinbaum, 
los constructores tendrán que 
abrir un portal en línea para de
tallar a los colonos qué proyecto 
llevarán a cabo. 

Advirtió que las autorizacio
nes ambientales y urbanas só
lo serán liberadas después de la 
aprobación vecinal. 

Sheinbaum aclaró que con 
ello no se intenta frenar el desa
rrollo inmobiliario en la capital, 
sino que se busca que éste tenga 
el consenso de la comunidad, pa
ra evitar conflictos a futuro. 

Explicó que será para "las 
grandes construcciones, aque
llas que estarían sujetas a un 
proceso de esta naturaleza son 
aquellos proyectos que tienen un 
polígono de actuación y fusión 
de predios a partir de los S mil 
metros cuadrados ( ... ) Proyectos 

que impliquen centros comercia
les, de espectáculos o similares, o 
donde se presente algún conflic
to vecinal", comentó. 

Y agregó: "Es algo que ya he
mos trabajado con los propios 
desarrolladores inmobiliarios 
y en su gran mayoría están to
talmente de acuerdo, y el obje
tivo es que antes de dar la auto-

rización de impacto ambiental y 
urbano de una gran obra pue
da haber un proceso de consul
ta pública: le llamamos proceso 
porque no es una votación sino 
se presenta el proyecto, se hace 
consulta con los vecinos, tienen 
la oportunidad de hablar con los 
desarrolladores, hacer cambios 
de proyecto, hasta que finalmen-

te haya un acuerdo entre quien 
quiere hacer su proyecto y los 
vecinos y vecinas", comentó la 
mandataria local. 

En tanto que la secretaria de 
Medio Ambiente, Marina Ro
bles, explicó que tanto el Gobier
no como el desarrollador debe
rán mostrar en sus portales el 
proyecto a realizar. Posterior-

•:• Hay 15 
proyectos en 
puerta, los 

cuales están 
ubicados, 

en su 
mayoría, en 
los grandes 
corredores 
de la capital 

mente, explicó, se llevará a cabo 
una primera consulta, durante 
un mes, y en caso de que no ha
ya acuerdo se hará una nueva 
consulta sin un periodo límite. 

"La idea es que el propio de
sarrollador pueda modificar el 
proyecto, de acuerdo con las opi
niones. Es cierto, hay veces que 
la ley permite un polígono de 
actuación, pero para nosotros 
es fundamental que se tome en 
cuenta, sobre todo cuando es le
gítima, la demanda de la ciuda
danía", precisó Sheinbaum. 

La mandataria indicó que ha
brá reformas legales para sustentar 
y detallar el proceso de consultas. 

En caso de que exista oposi
ción al proyecto, habrá reuniones 
y talleres con la participación de 
las autoridades y los involucrados 
con el fin de alcanzar un acuerdo 
que beneficie a todos. 

La disposición no será retroac
tiva y no podrá aplicarse en el 
conjunto Mítikah, pero sí en las 
torres plateadas sobre Paseo de 
la Reforma, frente al Monumen
to a Colón. 

Explicaron, sin dar nombres, 
que con estas características ya 
tienen alrededor de 15 proyec
tos en puerta, los cuales están 
ubicados principalmente en los 
grandes corredores de la capital. 
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0 Regresan a Tepito 
La policía regresó ayer a la avenida Peralvillo, 
alcaldía Cuauhtémoc) para efectuar una revisión 
a la vecindad marcada con el nún1ero 33, donde 
en octubre pasado fueron halladas dos y mediD 
toneladas de mariguana, cráneos, santería y 
narcotuneles. 
Policías de Investigación, agentes del Ministerio 
Público, y peritos entraron a dicho inmueble, 
míentras que en el exterior la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) de la Ciudad de 
México mohtó un cerco de seguridad. ManueL casme 

BURLAN LOS TORNIQU.ETES 

Metro pierde 5 mdp 
al día por colados 
ISRAEL,.ZAMARRÓN 

Salen más de los· que 
entran a las estaciones por 
lo que exhortarán a 
usuarios al uso correcto 

E 
n el Metro de la Ciudad de Mé

XiCo pueden pa~a.rc.osas ~an r·.a:. ·
ras como que entren S.3 mlllo-
nes de personas, pero salgan 6. 3 
millones. Por extraño que pa

rezca, este fenómeno es una realidad en el 
Sistema de Transporte Co1ectivo ($TC) y 
evidem::ia que Un millón de' usuarios están 
evadiendo e1 pago des u paSaj e; por lo que 
la fuga de ingresos al día alcanzaría los 
cinco .millones de peso_s. 

La directora del STC, Florencia Serra
nía explicó que ellunes 28 de octubre se 
contabilizó el número de usuarios delMe
tro., pero no a Partir dt~ las entradas, síno 
de las salidas , y se encontró que entran 
con boleto pagado 5.3 millones de usua
rios, pero salen 6.3 millones, de manera 
que un millón de personas entra de mane
ra irregular .a las instalationes. 

E;n ese millón de persémas qué nó pa
gan su entrada están los adultos mayores~ 

estudiantes y trabajador es del gobierno 
de la Ciudad de México -como policias
quetienen gratuidad, pero de acuerdo con 
Serranía Sqto, tampoco se sabe el número 
exacto de usuarios que son acreedores a 
este beneficio. 

6.3 
MILLONES de 
usuarios salen del 
Metro, pero pagan por 
entrar 5.3 millones 

300 
MDP invirtieron para la 
compra de 250 
máquinas 
recaudadoras 

4.5 
Ayer·, aún con la campaña, hubo quien no pagó por su entrada a 

M.ILLONES de 
usuarios es la 
capacidad del Metro. 
Quedó rebasada 

este transporte/ROBERTQ HERNÁNDEZ -

El resto. abundó, se trata de usuarios 
que de alguna manera evaden el pago del 
boleto, o bien saltándose los torniquetes, 
ingresando por la puerta de cortesía o, lo 
quées todavía rí).ás problemático, contar
jetas e¡_ u e son reé(.lrgadas fuera del sistema 
de recaudo que tienen el Metro y el Metro-

bús, c;uya venta se promueve en redes. 
Que 6.3 millones de personas usen en 

un solo dia el Metro evidencia también 
otra cosa: la capacidad de del STC está re
basada, ya qu;e la red actual está diseñada 
para transportar a 4.5 millones de usua
rios -de acuerdo con el ex director del 

Metro , Jorge Gavtño- pero ya se rebasan 
los seis millones. 

Otro de las prácticas que representa 
evasión de recursos para el Metro, admitió 
su. d)recto;ra, es la falta del cobro. de adeu
dos a las empresas y personas físicas que 
tienen permiso para el uso y aprovecha
miento de los espacios comerciales_ al in
terior del STC, tema en el que se trabajará 
pues su compromiso es dotar de mil mi~ 
llones extr,as al añQ a las arcas de la em
presa estataL 

Debido a la evasión de recursos que re
presenta que los usuarios no p_aguerr su 
ingreso al Metro, la directora de este modo 
detransporte suscribió un convetüo con el 
Consejo de la Comunicación para llevar a 
las entrañas de la Ciudad de MéXico la 
campaña '!fSoyincorruptible, co_n la cual 
.se busca fomentarbuenas conductas tan
to en los usuarios corno en los empleados 
del Metro. 

La campa,ña, que estará de forma per
manente en el Metro. Ccintendrá mensaj es 
que inviten a los usuarios a hacer un co
rrecto uso de las 1nstálaciones, como por 
ej emplo "Yo sí me formo para entrar #So
yll)corruptible" o "Yo sí respeto el vagón 
de las mujeres *Soylncorruptible;'. Por 
elio Serranía Soto exhortó a: los usuario~ a 
evitar hacer recargas clandes tinas en su 
tarjeta. 

Serranfa SotO' recordó que para acabar 
con las recargas irregulares det arj_etas se. 
invirtieron 300 millones de pe:; os para la 
cOmpra de 250 máquinas recaudadoras 
que ya son instaladas en la red lo cual, di
jo, permitirá acabar con el "huachicol" en 
el Metro -fuga de dinero derivada de las 
recargas irregulares- y no representará 
afectación para las tres mil taquilleras que 
atie.nden en ventanilla y que también 
hacen recargas de tarj etas a través de 
validadores. 

Astrnismo, comentó que para el próxi
mo año se prevé la interrupción del servi.
cio en la Líne a 1 del Metra debido-al proce
so dé rehabilitación pro_funda al que será 
sometida. 
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NI QUIÉN entienda al Presidente Un día se reúne
con los empresarios en Monterrey se toman
fotos sonrientes y se lanzan cebollazos mutuos
Y al día siguiente les vuelve a clavar la daga
del estatismo echeverrista al impedir la libre
competencia en el mercado de combustibles

EMPRESAS que han invertido millones de dólares
en estaciones que contrataron personal y que
creyeron la promesa del gobierno de que se respetarían
las reglas establecidas se están encontrando con una
realidad muy diferente la 4T está haciendo todo lo
posible por revivir el reumático monopolio de Pemex
POR UN LADO gracias a una CRE sumisa Pemex ya
puede competir de manera desleal con precios por
debajo del mercado que la propia empresa abastece
Por otro un tribunal acaba de arrebatarle a la 1P
la posibilidad de usar la infraestructura de Pemex para
distribuir gasolina y diesel Y para colmo la Secretaría
de Energía tiene tres meses sin autorizar permisos
para la importación privada de combustibles Ya nomás
falta que les prendan fuego a los competidores

JESÚS MARÍA Y JOSÉ Más de uno se santiguó
al ver la iniciativa de la morenista Soledad Luévano
que plantea bajar de los altares a Benito Juárez
y poner en su lugar un crucifijo dando cristiana
sepultura al Estado laico

SIN DUDA hay detalles que pueden espantar
a los muy jacobinos pero que resultan de sentido
común como el devolverles derechos políticos
a los ministros de culto o permitir que haya capellanes
en el Ejército Donde la cosa se pone más misteriosa
que la Santísima Trinidad es en las motivaciones
de la senadora está queriendo quedar bien con
las asociaciones religiosas o con el santísimo de
Palacio Nacional que dice que es como Jesucristo
Es pregunta de fe

LUEGO de que fueron acusados en la mañanera
de no asistir a las reuniones diarias de seguridad
con funcionarios federales algunos gobernadores

sobre todo panistas comentaron en corto
que son pura perdedera de tiempo

Y ES QUE según comentan se han convertido
en juntas para ver juntos una presentación de Power
Point pues sólo se presentan cifras pero no se
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definen estrategias ni se ejecutan acciones De ahí que
dicen para qué perder dos horas diarias en reuniones
cuando esos reportes se pueden intercambiar
en tiempo real hasta por WhatsApp

LLEGÓ el momento de la batalla final el bien y el mal
chocarán sus espadas y nadie sabe cómo terminará
esto La larga espera por fin ha terminado
No hay que perderse hoy la votación del impeachment
de Donald Trump O a poco estaban pensando en
el estreno de Star Wars Que la Fuerza los acompañe
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Ménica Fernández y Lilly Téllez la revancha
contra Monreal
Desde la bancada de Morena en el Se
nado observan una suerte de revancha
de la cúpula del partido contra el
coordinador parlamentario Ricardo
Monreal en dos casos que lo tocan de
manera directa las resoluciones de la
Comisión Nacional de Honestidad y
Justicia por la elección de Mónica Fer
nández como presidenta de la mesa
directiva de la Cámara Alta y la expul
sión de Lilly Téllez de la bancada con
el argumento de que no es protagonista
del verdadero cambio Nos dicen que
en el equipo de don Ricardo se ve muy

claro que la comisión del partido no busca enjuiciar el proceso
de elección de doña Mónica ni poner en entredicho a doña Li
lly por supuestamente no apoyar a la 4T es el resultado de las
peleas y el juego de vencidas entre las tribus Al final del día
nos comentan tiene razón la senadora Fernández cuando ar
gumenta que los temas parlamentarios se resuelven única y
exclusivamente en los órganos legislativos Quedó claro

Y en el gabinete todos alcanzaran
a cargar los peregrinos
Este jueves el presidente Andrés Manuel López Obrador
encabezará la reunión de su gabinete legal y ampliado Nos
comentan que será la última vez en el año que todos estén
juntos y se prevé que el mandatario haga un recuento de obje
tivos pendientes y adenitis desee a su equipo felices fiestas e
inicio de año Sin embargo nos dicen en el ambiente flota la
versión de que esta última reunión será definitoria para hacer
cambios al interior de su equipo de trabajo Así que mientras
algunos secretarios acuden muy tranquilos a la reunión habrá
otros que los nervios no les permitan dormir bien esta noche
ante el temor de que este año no alcancen a cargar al menos
como miembros del gabinete los peregrinos

Se alejan turistas de EU
Ya para cerrar el año el gobierno del presidente Donald
Trump actualizó su alerta de viaje para el mundo En el caso
de México el Departamento de Estado deja al país en nivel 2 es
decir que los estadounidenses que quieran viajar a México de
ben tener cuidado en materia de seguridad Sin embargo hay
naciones que se quedan en nivel 3 es decir que se debe recon
siderar el viaje y otras en nivel 4 en donde de plano se reco
mienda no viajar Sin embargo más allá de las alertas los datos
duros son muy duros pues este 2019 por primera vez en los úl
timos 8 años el número de turistas provenientes de Estados
Unidos sufrió una caída de 0 3 Si bien la baja es leve hay dos
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datos a considerar Primero que la tendencia de aumento anual
de turistas estadounidenses se revirtió Y el segundo que en ese
mismo periodo de tiempo aumentó el número de estadouni
denses que viajaron fuera de su país es decir no es que hayan
dejado de viajar sino que un mayor número de estadouniden
ses decidió no elegir a México como destino

La montaña rusa de Seade
En la última semana la vida del subsecretario de Relaciones
Exteriores Jesús Seade ha sido como una montaña rusa Ha
pasado de la euforia y la alegría al enojo Ahora pasará de es
tar en el banquillo de los acusados al papel de víctima con la
que hay que solidarizarse Lo anterior porque en la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión se enfilaban ya las bate
rías para llamar a comparecer a don Jesús para que explicara
el tema de las posibles inspecciones laborales que realizaría
EU en territorio de México como parte del T MEC Sin embar
go nos dicen que esta comparecencia quedó desechada por la
bancada mayoritaria de Morena en San Lázaro después de que
Estados Unidos dijo que no van a venir a hacer acciones de
supervisión al país Ahora lo que los legisladores de la autolla
mada Cuarta Transformación buscan es que se emita un pro
nunciamiento de respaldo del Poder Legislativo al Ejecutivo
por la firma del tratado

BAJO RESERVA es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al 57091313 exten
sión 2421 o al email editor eluniversal com mx
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QUE como un cuadrangular
con casa llena resultó la reunión

del presidente Andrés Manuel
López Obrador con los dirigen
tes de las ligas Mexicana de Béis
bol Horacio de laVega ydel Pa
cífico OrnarCañizales en el Ca
sino EspañoldelCentro Histórico
capitalino en la que figuraron in
vitados como Carlos Slim Helú
Carlos Bremer Fernando Va
lenzuela Ana Guevara Adrián
GonzálezyEdgarGonzález

Se habló de apoyos para escuelas
de ese deporteque sirvantambién
de universidades con carreras co

moeducaciónypreparaciónfísica
y nutrición todo en un ambiente
de ánimo yunidadentre las cabe
zas de ligaconelcompromiso adi
cional de ser protagonistas en los
Juegos Olímpicos de Tokio

QUE hablandodelPresidente
hoytendrásureuniónconelCon
sejo Empresarial asesor en Pala
cio Nacional enlaqueseprevé que

pactencompromisos de inversión
para2020yrevisen laimplicación
del nuevo tratado de libre comer
ciodeNorteaméricaenlasestrate

gias del sectorprivado mexicanoy
de capitalesextranjerosaquí

Otro punto será sin duda el im
pacto del aumento al salario mí
nimo histórico envoz de la Se
cretaría de Hacienda

QUE enlabancadadeMorena
tuvieronunareuniónexpréspara
cerrarfilas conLillyTéllezante la
batidade laComisiónNacional de
HonestidadyJusticiade eseparti
do para separarladel grupo parla
mentario por su opinión respecto
a la despenalización del aborto ya
muchos otros temas en los que ha
ido en sentido contrario

Los legisladores encabezados
por Ricardo Monreal y Méni
ca Fernández recordaron a sus
correligionarios que la propia
Constitución protege la libre ex
presión de ideasyopiniones
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1 Bravucón republicano Martí Batres quería reelegirse en
la presidencia del Senado y aún no lo supera pues sigue

pataleando porque no se perpetuó en el cargo Por ello di
fundió un documento de 40 cuartillas para sustentar su queja
de que Ricardo Monreal habría ensuciado el proceso inter
no y permitido que legisladores no morenistas votaran en la
renovación de la Mesa a la cual aspiraba reelegirse pero sa
lió electa Ménica Fernández Las bravuconas le han llevado
a calificar a Monreal como un político faccioso Evidente es
su rencor que inventó en las redes sociales que el zacatecano
había sido sancionado pero la sentencia del Tribunal Electo
ral lo desmiente Nada peor que un mal perdedor dispuesto a
todo Qué lástima pintaba para más

2 Buena memoria El PRI entró en un proceso de resu
rrección que se resolverá revolucionándose para con

vertirse en el partido que fue según los planes de su líder
Alejandro Moreno Dijo que buscan que le vayabien a México
pero quieren que el gobierno tenga un programa claro y es
pecífico para el tema de seguridad pero eso sí tienen que tra
bajar los tres niveles de gobierno de lo contrario no se va a
resolver el tema Afirma que el gobierno federal cuenta con
todo el respaldo del PRI para rectificar corregir mejorar o
ayudar en los temas de seguridad nosotros en el tema de se
guridad no vamos a escatimar y no vamos a regatear el apoyo
se aprobó la Guardia Nacional y se han aprobado ías iniciati
vas que se han presentado Qué bueno no olvida que fue su
partido el que recientemente dejó así al país

r l Adormilado En los primeros cuatro meses de 2020 el
gobierno de México junto con las administraciones es

tatales construirán dos mil viviendas en las zonas más pobres
donde opera el Programa Sembrando Vida anunciaron los
titulares de Bienestar María Luisa Albores y de Desarrollo
Agrario Román Meyer Acompañados por el gobernador de
Tabasco Adán Augusto López Hernández visitaron el mu
nicipio de Teapa Cuando nos presentaron el Plan Nacional
de Vivienda 2020 2024 nos dimos cuenta que en 40 años no
se ha tocado el tema de vivienda rural Y por qué no se ha he
cho Porque la vivienda normalmente no se ve regularmen
te están en lugares alejados las casas están dispersas y no es
notorio explicó Albores Ya era tiempo de que Meyer hiciera
su aparición y dejara de ser el secretario olvidado
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W Diplomacia pura El embajador de Estados Unidos
M en México Christopher Landau dijo al inaugurar la

modernización de la garita de San Ysidro que la frontera no
sólo es lo que separa a EL1 y México sino también lo que
nos une Señaló que cuando asumió el cargo se planteó
tres prioridades migración seguridad y comercio y sien

to que al estar en esta frontera estoy en el epicentro en la
zona cero de todas esas prioridades Mencionó que perci
be un cambio gradual en la relación entre los dos países
Recordó que cuando era universitario estudió el libro Vecinos
Distantes que definía la relación entre los dos países y ahora
la referencia sería el libro Las fronteras que se desvanecen
Por simpatía no para Y qué bueno un diplomático de ese
nivel en la era Trump Mejor imposible

Por eso le va como le va Ante los señalamientos del go
JB bierno federal respecto a que está entre los gobernado
res que menos acuden a la Mesa de Seguridad Nacional el
mandatario de Nuevo León Jaime Rodríguez lo minimizó
Yo asisto cuando creo que sea necesario asistir para escuchar

u opinar las decisiones que toma el Congreso No es en propor
ción a la asistencia del gobernante en turno o no a las mesas
como se da el índice delictivo El Bronco sólo ha acudido en
nueve ocasiones de 263 Nuevo León es el estado reconoci
do por el propio Presidente y la Mesa de Seguridad Nacional
que mejor funciona en la Mesa comentó Dijo que él está al
pendiente de la seguridad de Nuevo León a diario Por cierto
cuando asistía a un evento en la Secretaría de Educación local
le dejaron afuera un recuerdito una camioneta llena de explo
sivos Se nota a leguas que tiene todo controlado
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Testigo protegido
Lo que al principio era una posibilidad que se mencionaba en voz
baja comienza a subir de decibeles Genaro García Luna puede
acogerse al programa de Testigos Protegidos del Departamento de
Justicia de Estados Unidos
Sus decisiones en la comparecencia de ayer en Texas apuntan
según expertos en esa dirección
García Luna conoce las entrañas de las agencias
norteamericanas y lo más importante esas agencias
lo conocen a él desde hace años Hay comunicación y
no hay que olvidarlo García Luna buscó hace poco la
nacionalidad norteamericana

El exsecretario de Seguridad y extitular de la AFI maneja
información sustantiva que le interesa tener al Tío Sam de modo
que la posibilidad ahí está Podría significar para el detenido la
posibilidad de una condena corta y una estancia definitiva en EU

Un lugar en la congeladora

El principio histórico de la separación Estado Iglesia fundamento
del México independiente y bandera de Benito Juárez está en
entredicho

La senadora de Morena María Soledad Luévano con el
argumento de la libertad religiosa quiere terminar de manera
legal con la separación y que los asuntos de Dios y los del César se
mezclen todos los días

Todavía no se sabe cuántos senadores del partido
mayoritario apoyan la propuesta de Luévano o si se trató
de una ocurrencia individual de alguien con mucho
tiempo libre
Luévano es paisana de Ricardo Monreal coordinador
parlamentario quien todavía no toma posición Lo mejor para el
partido sería encontrarle a esta iniciativa contra el Estado laico
acomodo en la congeladora

Criterio disparejo
La Comision Nacional de Honestidad y Justicia de Morena busco y
obtuvo sus quince minutos de fama
Su demanda de separar a Lilly Téllez de la bancada de Morena en
el Senado por no compartir los puntos de vista del partido agitó las
aguas y acaparó los reflectores
La senadora Téllez se ha manifestado en contra de la

interrupción legal del embarazo Si esa es la causa de que
se pida su desplazamiento la Comisión tiene que preparar
un montón de expedientes más
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Hace pocos días para no ir lejos varios integrantes de la bancada
de Morena en el Congreso de Hidalgo votaron en contra del
derecho a decidir a pesar de que había el acuerdo de la fracción de
votar a favor de la iniciativa

Si fuera congruente la Comisión de Honestidad ya los tendría
en el mira pero los dejó pasar Su criterio disparejo genera
suspicacias

Balconeo ineficaz

El gobierno de la 4T exhibió en la mañanera a los gobernadores
que no asisten a las reuniones de seguridad
Mencionó entre los que más faltan a los gobernadores de
Guanajuato Nuevo León y Morelos Contra lo que pudiera
pensarse no se disculparon ni se comprometieron a no volver a
faltar

De hecho ambos dijeron que no les aparten lugar porque no
piensan acudir
Jaime Rodríguez El Bronco y Diego Sinhue Rodríguez
sostuvieron que asistir a las reuniones no baja la violencia
y por el contrario los distrae de sus responsabilidades
El gobernador de Morelos Cuauhtémoc Blanco no se dio por
aludido aunque sí avisó que asistirá al partido de despedida de
Christian el Chaco Giménez

pepegrillocronica gmail com
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Díaz Polanco contra Monreal

En el entorno del presidente de
la Junta de Coordinación Política

en el Senado de la República
Ricardo Monreal perciben que la
reciente resolución de la Comisión

Nacional de Honor y Justicia
que ordena la separación de la
senadora Lilly Tellez de la banca
da guinda es un nuevo ataque de
Héctor Díaz Polanco en contra del

zacatecano al que se suma la san
ción por supuestas irregularidades
en la elección de Móiiica Fernán

dez como presidenta de la Mesa
Directiva en detrimento de Martí

Batres No es la primera ocasión
que la Comisión que preside Díaz
Polanco intenta dar un manotazo

en el Senado a pesar de que no
debería interferir en las decisiones

internas de los grupos parlamenta
rios Al inicio del periodo ordinario
ya intentó sin éxito que se repitiera
la votación para la elección de
Fernández De momento Monreal

ha salido prácticamente indemne
pero con la pugna por la dirigencia
del partido los ataques seguro
continuarán

Rodríguez Vallejo
sin respuestas
El gobernador de Guanajuato
Diego Sinhue Rodríguez Vallejo
no solo minimizó el haber sido ex

hibido en Palacio Nacional por ser

el gobernador que menos asiste a

las mesas de seguridad sino que
afirmó que continuará sin pre
sentarse pues dichas reuniones
afirma no ayudan a combatir la
inseguridad Habría que recordarle
al mandatario que la estrategia que
tiene en su estado si es que hay
alguna tampoco parece funcio
narle pues su entidad encabeza
la lista de homicidios a nivel

nacional durante 2019 El cierre de

año en Guanajuato está siendo
extremadamente violento con los

recurrentes atentados en contra de

los elementos policiacos y sucesos
como el enfrentamiento del día

de ayer que dejó un saldo de 8
muertos en Irapuato Para todo

eso también tiene una respuesta
Rodríguez Vallejo

No más Casas de Gobierno
Con la intención de continuar con

las políticas de austeridad a nivel
federal el diputado SergioGutié
rrez Luna del grupo parlamenta
rio de Morena planteó la nece
sidad de que se deje de destinar
recursos públicos para la compra y
mantenimiento debienes inmue

bles que sean destinados a casas
y residencias oficiales por parte
de los gobiernos de los estados La
iniciativa sin duda será una de las

que darán mucho de qué hablar en
el próximo periodo ordinario
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El mito del mínimo
El salario mínimo real es siempre cera

sin importar las leyes
Thomas Sowefl

Uno de los mitos del viejo PRI
que hoy promueve la Cuarta
Transformación es que el al

to salario mínimo de los años setenta
proporcionaba un mejor nivel de vida a
los trabajadores La afirmación es falsa
La mayoría de los trabajadores ganaba
entonces un salario mínimo o menos
pero hoy el sueldo promedio es casi
cuatro veces superior La política de
decretar aumentos fuertes en los míni
mos no recuperará una era dorada para
los trabajadores porque nunca existió

Los aumentos del mínimo del ac
tual gobierno como los de Luis Echeve
rría y José López Portillo han sido muy
fuertes En 2018 este sueldo se encon
traba en 88 36 pesos al día pero pasó a
102 68 en 2019 y llegará a 12322 el la
de enero de2020 Es un alza de 394 por
ciento que alcanza 3746 pesos men
suales En la frontera norte el mínimo
pasó de 88 36 a 176 72 en 2019 y a 185 56
pesos diarios o sea 110 por ciento para
llegar a 5 641 pesos mensuales

Es positivo que la decisión se haya
dado de manera unánime en la Co
misión Nacional de Salarios Mínimos
La secretaria del Trabajo Luisa María
Alcalde apunta por otra parte que
el incremento no ha generado una
espiral inflacionaria El presidente
López Obrador afirma que beneficiara
a más de 3 millones de trabajadores y
generara más consumo y crecimiento
económico

Pocos entienden que en términos
económicos el mínimo es una prohibi
ción para contratar a nadie por debajo
de un determinado sueldo Quizá be
neficia a algunos trabajadores aquellos
cuya labor es rentable a ese nivel pero
daña a los más pobres y menos prepa
rados que se quedan sin empleo

Como los mínimos siguen estando

muy abajo de los sueldos promedio el
daño a la economía ha sido pequeño
La experiencia nos dice sin embargo
que cuando los sueldos suben sin que
se eleve la productividad los puestos
de trabajo menos rentables se eliminan
o son reemplazados por máquinas

La afirmación de que más de 3 mi
llones de trabajadores se verán benefi
ciados por los aumentos del mínimo es
falsa debido a que la enorme mayoría
de quienes perciben un salario mínimo
laboran en la economía informal El
IMSS solo tiene registrados unos 200
mil trabajadores con salario mínimo
según José Luis de la Cruz director del
Instituto para el Desarrollo Industrial
y el Crecimiento Económico aunque
muchos tienen en realidad ingresos
adicionales como propinas

El alza en los mínimos en este
gobierno no ha generado inflación por
que son muy pocos los que tienen este
ingreso de manera que el aumento no
se ha traducido en una mayor demanda
Ha habido es cierto un alza también
en los salarios promedio y en los con
tractuales en lo que los economistas
llaman el efecto faro un impulso pro
ducido por el aumento a los mínimos
pero empezamos a ver también un in
cremento en el desempleo La tasa de
desocupación abierta subió de 3 2 a 3 6
por ciento y la de subocupación de 6 7
a 75 por ciento entre octubre de 2018
y el mismo mes de 2019 El empleo re
gistrado en el IMSS que crecía 4 5 por
ciento anual en mayo de 2018 lo hizo
en solo 1 7 por ciento en noviembre de
2019 la tasa más baja desde marzo de
2010 según Citibanamex

Es lógica Subir el mínimo aumen
ta el desempleo porque encarece la
contratación Algunos puestos desapa
recen otros se incorporan a la econo
mía informal Las víctimas son siem
pre los más pobres Esto es algo que no
ven quienes piensan que los años de
altos mínimos los de Echeverría y Ló
pez Portillo fueron una época dorada
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para los trabajadores

FALTISTAS
Alfonso Durazo secretario de Seguri
dad exhibió ayer a los gobernadores

que no asisten a las reuniones de segu
ridad de sus entidades Pero habría que
exhibir más bien a quienes no están te
niendo éxito en reducir la delincuencia
y la violencia
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García Luna la geopolítica

Enlos últimos días el go
bierno dio pasos para atrás
en el linchamiento del ex

secretario de Seguridad Pública
Genaro García Luna detenido la
semana pasada en Dallas acu
sado por la Fiscalía de Brooklyn
de vinculación con el Cártel de

Sinaloa El presidente Andrés
Manuel López Obrador dejó de
llamarlo corrupto y señalarlo
como culpable de delitos que
aún faltan por probarse recti
ficó en la purga de funcionarios
que hubieran trabajado con él
y lo más relevante anunció que
no habrá investigación en Mé
xico en su contra Un giro de 180
grados en cuestión de horas que
lleva a pensar qué sucedió en Pa
lacio Nacional Fue una decisión
inteligente por prudente Este
caso es extraño y no se sabe con
certeza la motivación detrás de
la acusación

La acción del Departamento
de Justicia en contra de García
Luna es un misterio empezando

por las dialécticas internas en la
comunidad de inteligencia esta
dounidense Un dato es que lo
capturaron alguaciles federales
U S Marshalls con quienes

García Luna no tiene buena rela
ción Temía el Departamento de
Justicia que si se apoyaban con
la DEA o el FBI podría haber una
filtración Los nexos de Garda
Luna con la comunidad de inteli
gencia mundial se extienden por
más de 30 años y sus socios en la
consultora GLAC incluyen a quien
encontró a Osama bin Laden en
Pakistán y a quien destruyó el
Cártel de Cali y formó parte de la
unidad que abatió a Pablo Esco
bar líder del Cártel de Medellín

El porqué del uso de alguaciles
obliga a no soslayar que la comu
nidad de inteligencia con la que
compartió información secreta
es la misma a la que el presi
dente Donald Trump maltrató
cuando llegó a la Casa Blanca La
comunidad se puede argumen
tar le pasó la factura al denun
ciarlo como traidor por violar la
secrecía del cargo e involucrar a
Ucrania en las elecciones presi
denciales de 2020 Acaso la de
tención de García Luna sería la
respuesta de Trump Difícil sa
berlo ahora pero la imputación
en sí misma parece una crítica
a la comunidad de inteligencia
que nunca se dio cuenta sería el
argumento que con quien com
partió información trabajaba
para narcotraficantes

La acusación de la Fiscalía
parte de una declaración ante un
Gran Jurado de Luis El Rey Zam
bada que no ratificó en el juicio
a Joaquín El Chapo Guzmán
donde afirmó que le había entre
gado de 3 a 5 millones de dólares
a García Luna de parte de su her
mano Ismael El Mayo Zambada
Esa imputación la había hecho
en 2009 luego de que el equipo
de García Luna lo detuvo en la

Ciudad de México y antes que lo

extraditaran a Estados Unidos
lo que originó una investigación
de la DEA y el FBI sobre el exse
cretario que duró dos años y a
cuyo término lo exoneraron de
toda culpa Es decir la acusación
de la Fiscalía ya fue investigada
en Estados Unidos No le perdie
ron la confianza a García Luna y
siguieron trabajando coordina
damente compartiendo infor
mación sensible

Al terminar el gobierno del
presidente Felipe Calderón
donde fue un secretario super
poderoso se fue a vivir a Estados
Unidos Lo contrató el Departa
mento de Estado para construir
un modelo de seguridad pú
blica en varios países de Amé
rica Latina y al fundar GLAC
la consultora en seguridad re
quirió un permiso especial del
Pentágono y la CIA porque sus
sistemas estaban conectados
a sus bases de datos Esto hace
inverosímil las acusaciones de
la Fiscalía cuando menos hasta
este momento y habrá que es
perar el juicio y que presente sus
evidencias Pero para efectos
de argumentación si en reali
dad hay suficiente material para
inculparlo García Luna proba
blemente declarará bajo jura
mento Dependiendo de lo que
le pregunten deberá decir lo que
sabe Y en esta disyuntiva hay
dos escenarios

El primero es que la CIA como
sucedió a fines de los 70 contra
el entonces jefe de la Dirección
Federal de Seguridad Miguel
Nassar Haro acuda ante el juez
y pida sobreseer el caso por ra
zones de seguridad nacional
La otra es lo que el gobierno
mexicano y sus voceros deben
considerar García Luna fue el
responsable de la contrainteli
gencia del Estado mexicano du
rante varios años y más adelante
construyó la base de datos crimi
nal más importante de América
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Latina Su trabajo constituyo en
vigilar lo que hacían las agen
cias de inteligencia extranjeras y
más adelante investigar las redes
criminales en México y sus vin
culaciones en el extranjero que
lo llevó como se vio en sus años
al frente de la policía a descu
brir diversas redes de protección
institucional

La información que tiene es de
seguridad nacional para los dos
países y ha guardado secretos
de Estado que de obligarlo a
declarar en Brooklyn podría re
velar acciones y operaciones que
comprometan a las agencias de
inteligencia García Luna siem
pre ha sido hermético en lo que
sabe pero varias operaciones
que realizó durante más de tres
décadas ocupando altos man

dos de seguridad e inteligencia
que son públicas conectan con
políticos empresarios y periodis
tas vinculados o presuntamente
vinculados con los cárteles de la

droga sobre todo con el de Sina
loa y su escisión los hermanos
Beltrán Leyva

Varios funcionarios del go
bierno de López Obrador traba
jaron en paralelo con él no los
que estuvieron bajo su mando
y algunos se vieron involucrados
en acciones irregulares al me
nos o fueron vistos con sospecha
por sus relaciones demasiado
cercanas con narcotrafícantes

La idea que tiene el gobierno es
que García Luna podría apor
tar información contra expresi
dentes sobre todo Calderón En
realidad Estados Unidos no lo
necesita para obtener informa

ción delicada contra los expre
sidentes Ya la tiene Si no son

ellos quién sería una persona
de interés Cada quien que sa
que sus conjeturas
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De policía a policía

Desdeelvierneshe hablado tresveces
con Michael Vigil exjefe de Opera
ciones Internacionales de la DEA

sorprendido por la captura de Genaro García Lu
na debido a que jamás percibió un problema que
comprometiera cualquiera de nuestras operacio
nes Probablemente trabajamos mejor con él que
cualquier otro funcionario mexicano

Ayer se supo que el ex secretario mexicano de Se
guridad será llevado a la Corte de NuevaYork

Busqué aVigilpor su famade policíapura sangre
y saber que acababa de dar una entrevista aUnivi
sion Durante 15 años fue agente encubierto enSan
Diego Brasil Colombia Bolivia Panamá aportó in
formación relevante contra el narcodictadorMa
nuel Antonio Noriega encabezó la oficina de la
DEA enMedellín supresamayor fue Juan Ramón
Mata Ballesteros uno de los cinco más poderosos
capos del mundo yproveedor de cocaína alapandi
lla de MiguelAngel Félix Gallardo que ascendió a
jefe de Operaciones Internacionales de laDrugEn
forcementAdministration

Retirado luego de 31 años de servicio radica en
Nuevo México Dicta conferencias es autor de los
libros Deal Metal Cofñns The BloodAlliance Car
tel Narco Queen y en pocas semanas publicará

una novela sobre Los Zetas con

fuerte presencia en Nuevo Mé
xico donde saldrán los giros
nareos de Sendero Luminosoy
Hezbolá

Me dijo que trató a GarcíaLu
na por 10 años y no lo imagina
protegiendo a narcotrafican
tes pero que el dinero que se le
atribuye se trata quizá de bonos

o incentivospor operaciones exitosas contra la de
lincuencia comunes en algunas naciones

No sé cuánta evidencia tengan de lo que unos
mañosos Reynaldo ElBeyZambada entre otros
declararoneneljuiciode El Chapo perocreo que no
tiene sentido eso de que en un maletín ha de serun
portafolios lehayandado tresmillonesde dólaresy
después con cinco Y creo ilógico que hayan sobor
nado a Peña Nieto porque en su gestión captura
ronyextraditaron al Chapo Lo último que habrían
hecho eraenviarlo aEstados Unidosporel riesgo de
que los delatara Yo en una ocasión hace como 15
años negociando cocaína en Panamá entregué un
millón de dólares en efectivo y tuve que conseguir
una maleta lamás grande de Samsonite que nadie
podíacargaryparamoverlatuve queusarunacarre
tilla Imagínate aGenaro debíanhaberle dado esos
tres millones en miles demaletines

Dicen que solo atacó a LosZetas Eso es falso pe
ro ese grupo erael másviolento de México Entodo
el mundo sevacontralas estructuras másviolentas
como ocurre conlas terroristas EnColombia Pablo
Escobartumbabaaviones pomabombas yasesina
baacandidatos Por eso las principales operaciones
se centraban en él Y mira Carlos si alguien es co
rrupto puede esconderlo un tiempo pero no siem
pre Hehablado concompañeros de laDEAyel FBI
Están tan sorprendidos como yo pero vamos aver
qué pasa enNuevaYork

M ichael Vigil trató a
García Lima por 10

años y no lo imagina
protegiendo a

narcotraficantes
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El oso de Seade
Llega un momento de la vida en elque las

cifras son abrumadoras
Florestán

AJesús Seade le han llamado el lla
nero Solitario como aquellavieja
serie en blanco y negro donde un

justiciero conantifazeraidentificadoporlos des
conocidos comoun delincuente

Yes que Seade unabuenapersona se asumió
como negociadorúnico del T MEC ante su ami
go de años Bob Lighthizer representante co
mercial del gobierno de Estados Unidos

Desde el 1 dejuliode 2018 Andrés ManuelLó
pez Obrador lo designó su representante en las
negociaciones del T MEC que encabezabaIlde
fonso Guajardo A partir del 1 de diciembre de
aquel año Seade quedó como único operador
desdeñando al sectorempresarialque enel cuar
to de al lado liderabaMoisés Kalach

Tras el éxito que representó la firma del tra
tado el martes de la semana pasada en Palacio
Nacional estalló lacrisis de sus inspectores para
revisar el cumplimiento de la reformalaboral en
nuestro país lo que llevó a Seade el sábado aun
alterado mensaje en Twitterycartaa Lighthizer
denunciando una trampa del acuerdo y anun
ciando suviaje urgente aWashingtonparadecir
le caraa cara que eso era inaceptable

El lunes se reunió su amigo Bob y éste firmó
una carta que dejaba en claro que no serían ins
pectores sino attachésdiplomáticos yque cual
quierdiferencia se resolveríaenlospaneles acor
dados

Conesto enelbolsillo Seade fue a laembajada
de Méxicoparadarlo aconocer donde OlgaMar
tínez jefade su oficina se cabreó cuando el agre
gado deprensade laembajada VíctorAmaga se
ibaasentarpara ladeclaración Ellale impidió el
pasoysesentóal lado de Seade Elvocero arras
tró otra silla yMartínez le reclamó a sujefe me
voyporque está este señor y se fue con la laptop
del subsecretario queconteníalacartadel repre
sentante que iba adaraconocer

Esta escenarepresenta el caos en la oficinade
Seade donde su segunda lo hizo quedar en ridí
culo porsuberrinche delante de todos losperio
distas comoconstaenelvideo que subióAmado
Avendaño https twitter com Amadoelquelo
lea status 1206791019422982144 s 20

Ahoraentiendomuchas cosas con esos prota
gonismos yfaltas de respeto

RETALES

L MINISTRA Pocos saben que la nueva minis
tra Margarita Ríos Faijat hizo su tesis de doc
torado sobre la Suprema Corte Como le conta
ba será togadayprotestará el cargo el limes 6 de
enero

2 CESE En forma dejubilación Rafael Rodrí
guez sale de ladirecciónde Proceso el semanario
que fundó donJulio Scherer y llegael reportero
Jorge Carrasco Lo que es el karma y
3 PIROTECNIA LaComisiónde HonoryJus
ticia paradoja de Morena acargo delseñorHéc
tor Díaz Polanco emplazó aRicardo Monreal a
expulsar de subancada a la senadoraLily Téllez
lo que el zacatecano mandó avolar y reiteró su
apoyo alasonorense

Porvacaciones nosvemos

enunosdías pero enprivado
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Ambiente navideño
en la cuatroté

Las cosas en Morena y en el
gobierno que encabeza ese
partido están peor de lo

que aparentan Hay golpes por
todos lados y el desorden parece
ser la norma Tiene cierta lógica
La construcción de ese partido
y de la coalición que los llevó al
triunfo en las elecciones del año

pasado fue sencilla por el vo
luntarismo que priva en ambien
tes electorales Haber juntado
de chile de dulce y de manteca
se vendió como un esfuerzo co
mún cuando en realidad se tra
taba de una masa informe que
nadie sabe para dónde va

Es lo que pasa por ejemplo
con la propuesta legislativa
para terminar con la separación
Iglesia Estado El día de ayer
Javier Tejado publicó en su co

lumna Espectro El Universal
17 12 19 la existencia de una
iniciativa de la senadora more

nista por Zacatecas María Lué
vano para hacer una reforma

integral a la Ley de Asociaciones
Religiosas y Culto Público En
dicha propuesta Tejado señala
que lo logrado por Benito Juá
rez está por tirarse a la basura
por el gobierno de quien le es
profundamente devoto y admi
rador Paradojas de la historia
Advierte el columnista Lo de

ahora es una reformaprofunda
que sin tabúes aborda todos
los temas que síplantea liberali
zar muchos asuntos que habían
estado vedados desde hace más

de 150 años Entre los temas que
contempla están la colabora
ción de iglesiasy Estado para el
desarrollo culturaly social de las
personas permitir argumentar

objeciones de conciencia para
incumplir o graduar el incumpli
miento de otras leyes el sosteni
miento económico de las iglesias
porparte de susfeligreses que
iglesiasy religiosospuedan ser
beneficiarios de donacionesyfle
xibiliza el régimenpara que las
iglesias tenganpropiedades Qué
tal Nada mal para un gobierno
juarista

Al mismo tiempo la Comisión
de Honestidad y Justicia de Mo
rena proponía que se expulsara
de la bancada de Morena a la se

nadora Lilly Téllez porque no
comparte ni defiende los valo
res de ese partido Se trata en
realidad de la posición de Téllez
en contra del aborto Ha sido

una posición pública de la sena
dora y que en efecto contrasta
con la de muchos de sus compa
ñeros de bancada y de aventuras
electorales Muchos sospecha

mos que el Presidente tiene la
misma posición de Lilly Téllez
pero nunca la ha querido decir
Lo que sorprende de la amenaza
a la senadora sonorense es que
la posición que le critican está
en abierta concordancia con las

propuestas de su bancada en
términos de la relación que se
quiere con las iglesias

Casi todo lo que tiene que ver
con diferencias en este gobierno
de la cuatroté y su partido es a
gritos y sombrerazos El subse
cretario Jesús Seade se ha inci

nerado públicamente con una
serie de errores garrafales en las
negociaciones y en la manera
de reaccionar a las críticas y los
cuestionamientos alrededor de

las negociaciones del T MEC
Frustrado por la incompren
sión generalizada y las revela
ciones periodísticas Seade la
emprendió contra el periodista
Lo llamó Loretito y que no
quiere ni saber qué mueve al
periodista Después se lamentó
de haber dicho lo que dijo Al
día siguiente llegaron las esce
nas de su comparecencia ante la
prensa en la Embajada mexi
cana en Washington Es claro
que el señor Seade no controla
las negociaciones pero tam
poco a su asistente una señorita
mal encarada que le alza la voz
a su jefe y que le anuncia que se
baja de la mesa porque llegó un
funcionario de la Cancillería a

cumplir las funciones que le co
rrespondían En su arranque la
señorita se llevó el mensaje del
subsecretario

En fin que se ve que en ese
ambiente de armonía y colabo
ración se mueven las cosas en la
cuatroté Puro ambiente navi

deño por todos lados
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El columnista que escribe estas líneas no creía conveniente
el incremento del salario mínimo Fiel a la ortodoxia econó
mica pensaba que esto generaría presiones inflacionarias Al
respecto debatió ampliamente con Salomón Chertorivski
experto en políticas públicas quien creíalo contrario Falta
ba sin embargo un estudio que demostrara empíricamente
quién tenía la razón

En 2014 Chertorivski unto con un nutrido grupo de au
toridades en la materia publicaron el documento
Política de recuperación del salario mínimo en
México y en el Dtstrito Federal

El que escribe estas líneas leyó esta sólida in
vestigación basada en argumentos y datos Me
convenció Cambié mi postura porque como su
giere Kant el sabio puede cambiar de opinión
el necio nunca

El año pasado el nuevo gobierno de Andrés
Manuel López Obrador con el apoyo de sin
dicatos y empresarios aumentó los salarios
mínimos de manera considerable En 2018 se
pagaban S88 36 pesos por día En 2019 se incre
mentó a 102 68 un aumento de 16 2 por ciento
En la frontera norte el incremento fue mayor
se duplicó a S176 73 pesos CY cómo le fue a la
inflación Hoy está en menos de 3 anual el
objetivo del Banco de México

Qué me convenció a que era posible subir el
salario mínimo sin generar inflación

Primero el universo de trabajadores que to
davía percibían un salario mínimo De acuerdo
a las cifras del Inegi Coneval y STPS casi 10
millones de trabajadores todavía percibían un
minisalario hace cinco años siete millones in
cluyendo a la economía informal y dos millones
948 mil remunerados en la economía formal

Algunos de estos trabajadores en realidad
ganaban más Un ejemplo eran los meseros a
los que los dueños les pagaban un salario mí
nimo que complementaban con el ingreso de
sus propinas

No obstante el hecho es que existían muchas personas
que trabajaban ocho horas diarias y sin embargo su salario
ni siquiera alcanzaba para rebasar la línea de pobreza La
conclusión era devastadora el mercado de trabajo se ha
convertido en una de las principales fuentes de pobreza y
desigualdad en nuestro país

Segundo el documento demostraba que los salarios mí
nimos se habían desvinculado de la productividad labo
ral Mientras que ésta había avanzado en el sector formal
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aquéllos habían retrocedido en términos reales Ergo
era posible aumentar los salarios sin que hubiera efectos
inflacionarios

Pero existía un problema Desde las crisis de los ochenta y
noventa cuando se destapó la inflación en México se utilizó
el salario mínimo como referencia para muchas cosas que
no tenían que ver con el mercado laboral Las multas por
ejemplo En este sentido si aumentaban los minisalarios de

inmediato subían otros precios de la economía
potenclalmente causando más inflación El pri
mer paso era desvincularlos como unidad de
cuenta utilizada para múltiples propósitos Esto
ocurrió en 2016 cuando el Congreso sustituyó
los salarios mínimos por la Unidad de Medida
y Actualización

La segunda sucedió a finales de 2017 cuan
do el salario mínimo subió un 10 4 el mayor
aumento desde 1998 Se colocó en 88 36 pesos
por día rebasando por primera ocasión la lí
nea de la pobreza tal y como había sugerido el
documento Política de recuperación del salario
mínimo

Este mismo reporte decía que había que lle
var el salario mínimo diario a 171 03 pesos para
alcanzar la llamada canasta ampliada que in
cluye una canasta alimentaria básica y una no
alimentaria con productos como transporte
educación y vivienda Esto lo decían en 2014
Traídos a hoy tomando en cuenta la inflación
el salario mínimo debería rondar los 200 pesos
por día El incremento del año pasado los llevó a
la mitad de este nivel en toda la República salvo
en la frontera norte donde el nuevo salario se
acercó a esos 200 pesos diarios

En una economía de mercado los salarios
deben determinarse por la productividad labo
ral y la oferta y demanda de trabajadores No
obstante la realidad es que el salario mínimo en
México se había rezagado por motivos políticos
Bueno pues ahora con voluntad política se está

corrigiendo este rezago
Esta semana el gobierno de López Obrador anunció un

nuevo incremento importante de los salarios mínimos A par
tir de 2020 tendrá un aumento del 20 pasará de 102 68 a
123 22 pesos diarios Para la frontera el incremento será de
5 para pasar de 176 73 a 185 56 pesos diarios Felicitaciones
a todos aquellos que hicieron posible estos aumentos por dos
años consecutivos Aplauso

Twitter leozuckermann
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La evaluación que se hizo ayer sobre la situación de seguri
dad en el país sigue exhibiendo la falta de un discurso inte
grador de la misma que determine una verdadera estrategia
de seguridad global

Hay buenas intenciones una decisión esa sí estratégica
pero sólo institucional como es la creación de la Guardia Na
cional y muchas acusaciones para el pasado

Pero lo cierto es que la incidencia delictiva está al alza el
número de homicidios secuestros y extorsiones crece dra
máticamente y distintas zonas del país están bajo el control
de grupos criminales como lo vimos en Culiacán y en el caso
de la familia LeBarón

El gobierno federal trata de explicar que eso sucede por
que la violencia y la inseguridad se concentran
en algunos estados que terminan contaminando
toda la estadística nacional Y es verdad ayer
mismo en Guanajuato continuaba la racha de
enfrentamientos con una emboscada a la Guar
dia Nacional que terminó con un saldo de por
lo menos ocho muertos entre policías y sicarios

Hay varios estados que lideran la estadís
tica criminal Pero eso es lo mismo que ocu
rrió en el gobierno de Fox en el de Calderón y
en el de Peña Nieto Siempre ha habido zonas
muy calientes y otras muy tranquilas zonas de
enfrentamientos brutales y otras de absoluta
tranquilidad

Hay también continuidad en ciertas entida
des Tamaulipas Michoacán y Guerrero son sím
bolos de una violencia que se remonta a muchos
años atrás y que se refleja en la combinación
por ejemplo en Guerrero de luchas entre gru
pos criminales hasta once operan en el esta
do con organizaciones armadas guerrilleras y
guardias blancas que controlan caciques Las
autodefensas que han surgido en esos estados
son una combinación del temor ciudadano a ciertos grupos
criminales pero también es una práctica de sus rivales para
combatirlos

Hay estados que tienen una sólida estructura de seguri
dad como Yucatán con la calidad de un país industrializa
do y hay otras que fluctúan de acuerdo a los momentos las
coyunturas y los enfrentamientos éntrelas organizaciones
criminales Hay estados como Guanajuato que pasaron en
muy poco tiempo de tener una seguridad muy confiable a
ser una zona de enfrentamientos constantes y cada vez más
violentos marcados por la lucha entre dos cárteles Su ve
cino Querétaro con una estructura de seguridad muy sóli
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da con fuertes policías locales ha impedido el contagio no
sólo de Guanajuato sino también de Michoacán Estado de
México e Hidalgo

Se dio a entender en la conferencia de ayer que existe
una relación directa entre que los gobernadores participen
en las reuniones de seguridad similares a las que realiza el
gobierno federal con la incidencia delictiva La verdad es que
los propios datos proporcionados no lo demuestran

Los gobernadores de Querétaro Nuevo León o Coahuila
no suelen participar de ese mecanismo no está en el centro
de su operación de seguridad y tienen muy buenos números
otros gobernadores lo hacen constantemente y sus estados
están en una situación lamentable

Algunos han logrado altos grados de coordinación inte
rinstitucional pero hay quienes participando no
logran ponerse de acuerdo o entran en conflic
to entre otras razones por la presencia de los
superdelegados quienes no tendrían que tener
un lugar en ese espacio institucional y se con
frontan con los gobernadores

La diferencia está en otra cosa y ésa es la ma
yor deficiencia del modelo actual No hay un
modelo policial integrado homologado para
todo el país No hay tampoco recursos para ello
La Guardia Nacional no alcanza para los fines
propuestos Haber desaparecido en forma tan
abrupta la Policía Federal ha restado elementos
en vez de haber sumado al esfuerzo nacional
Cada gobernador atiende el tema de segundad
como Dios le da a entender con su firmeza sus
debilidades sus recursos su realidad

Desde hace tres sexenios se habla de homo
logar el sistema policial partiendo de lo local
y no se ha logrado avanzar en nada seguimos
teniendo más de tres mil corporaciones que no
están entrenadas de la misma forma que no tie

nen los mismos equipos ni salarios ni los mis
mos manuales con mandos en algunos pocos casos muy
profesionales y en otros muy improvisados o simplemente
corruptos

La Guardia Nacional insistimos no alcanza para suplir el
papel que tienen que jugar las policías locales

En lugar de reclamos y condenas aprovechando incluso
la amplia mayoría con que se cuenta en el congreso el go
bierno federal tendría que operar legalmente para construir
ese modelo

Ése sería su mayor aporte histórico al tema de la segu
ridad y un instrumento real concreto para avanzar en la
pacificación del país atendiendo la inseguridad cotidiana
que es la que más afecta a los ciudadanos
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Guerra fratricida
entre morenos
Mal anda la cosa en Morena El partido en el gobierno está
extraviado sin la guía de Andrés Manuel López Obrador
La división es la divisa a menos de un año que inicie el pro
ceso para la elección intermedia del 2021

Ese año es crucial para López Obrador Están en juego
15 gubernaturas y se renovará en su totalidad la Cámara
de Diputados Federal Hay riesgo de que pierdan la cómoda
mayoría que ahora tienen

Los ambiciosos vulgares no vacilan en lanzar fue
go amigo para desprestigiar al adversario interno
Los jaloneos son frecuentes Las diferencias mayúsculas
Los golpes bajos abundan

Todos sabemos que los balazos y trancazos que se lanzan
unos y otros obligaron a posponer el proceso interno para
renovar la dirigencia nacional Yeidckol Polevnsky y Bertha
Luján no paran de lanzarse pullas

Morena está en su peor crisis Cada quien jala agua a su
molino sin importar el daño que provocan en la joven agru
pación política El pastel es grande y se lo quieren comer todo

La punta de lanza de la ofensiva de los radicales en esa
guerra fratricida es la Comisión Nacional de Honestidad y
Justicia CNHJ que encabeza el acomodaticio Héctor Díaz
Polanco

Este hombre salió en defensa de Martí Batres y sus afa
nes reeleccionistas en la presidencia de la Mesa Directiva del
Senado cuatro meses después de su derrota en las eleccio
nes internas de la bancada de Morena

Martí se embelesó con el cargo y aun cuando quedó clara
su derrota ante Ménica Fernández la mujer que lo sucedió
en el año de la paridad de género se inconformó ante la
CNHJ

Una vez terminado el periodo ordinario de sesiones el
jueves pasado la Comisión hizo pública una amonestación
a Ricardo Monreal coordinador de la bancada de ese par
tido en el Senado

Resulta conveniente recordar al C Ricardo Monreal
Ávila que como integrante de Morena debe tener presente
en su quehacer cotidiano que es portador de una nueva for
ma de actuar basada en valores democráticos y humanistas
y no en la búsqueda de la satisfacción de intereses egoístas
de facción o de grupo

Buscar la reelección cuando no traes el apoyo mayori
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cario no es egoísta Es pregunta
Martí obvio lo celebró Confirma mi victoria moral

Escribió en Twitter

A Monreal lo acusan ahora de apoyar junto con sus
hermanos la formación de nuevo partido que encabeza
ría su amigo Pedro Haces senador suplente de Germán
Martínez

Se trataría de un esfuerzo para forzar a la cúpula de
Morena a un acuerdo para obtener candidaturas según el
periodista zacatecano Benjamín Moctezuma

Le preguntamos a Monreal sobre la veracidad de esa
versión No es así Es fuego amigo Aunque es mi amigo
Pedro Haces

Y qué motiva ese fuego amigo
Temor Por eso la amonestación injustificada

Y la agresión permanente de Morena y del grupo de la jefa
de Gobierno Martí CNHJ Morena

De paso le dio un raspón a Díaz Polanco
Primero la jugó con Yeidckol ahora con Bertha

Pero ambas quisieran verme fuera Les hago mucho ruido

Las dos tienen el partido hecho pedazos
A

Díaz Polanco fue más lejos en su intromisión en el
Senado Pidió la expulsión de la senadora Lilly Téllez de la
bancada de Morena por considerar que no es protagonista
del cambio verdadero

Pero se va a topar con pared La mayoría de senadores se
solidarizaron con Lilly

Monreal la calificó de mujer honorable y congruente
Si es su deseo siempre será parte de la bancada

Lamentamos el requerimiento de la CNHJ de Morena Debe
haber libertad de expresión y manifestación que cuidaremos
e impulsaremos Actuaremos jurídicamente dijo

Lilly Téllez se mostró escéptica cuando le preguntamos
sobre la declaración de Martí Batres en el sentido de que la
petición de la CNHJ no prosperaría Es posible que él mismo
haya estado en esto Me da coraje la simulación recalcó

Y más Utilizan de pretexto lo del aborto para dar cauce
a sus odios Nunca me van a perdonar que pidiera la cabeza
de Salmerón Esto es venganza porque perdió el cargo luego
de mi petición después de que llamó valientes a los asesinos
de Garza Sada
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El violador
eres tú

LaescritoraSandraLoren
zano hahecho con cifras
de la ONU un espejo nu

mérico de laviolencia contra la mujer
en el mundo Sin embargo diciembre
15 2019

Es un espejo atroz
Unadecadatres mujeres enelmun

do hasufridoviolenciafísica o sexuaL

Más de 85 mil mujeres mueren ca
da año porviolencia de género

Mas de la mitad fueron asesinadas

porsusparejas por sus exparejasopor
unfamiliar

Unade cadacuatro mujeres en Es
tados Unidos ha sufrido algún tipo de
violencia sexual

En el mundo alrededor de 15 mi
llones de mujeres de entre 15 y 19 años
son obligadas acometer actos sexuales
contrasuvoluntad

Tres de cada cuatro mujeres y ni
ñas victimas de trata
lo son con fines de ex

plotación sexual
Hay 650 millones

de mujeres en elmun
do que fueron obliga

das a casarse antes de cumplir los 18
años

200 millones de mujeres de entre
15 y 19 años de edad han sufrido la mu
tilación genital femenina La mayoría
fueron mutiladas antes de cumplir los
5 años

14 de los 25 países del mundo con
más feminicidios están en América
Latina

México es uno de los países más
inseguros para las mujeres En 2019
hubo en México 11 mil 500 denuncias
por violación Se dice que solo una de
10 agresiones se denuncia hablamos
entonces de 100 milviolaciones al año

Unode los sectores másvulnerables
es el de las mujeres y niñas migrantes
seisdecada10niñasymujeresmigrantes
sonvioladasensutránsitoporMéxico

Más de 33 mil niñas y niños mi
grantes fueron detenidos en el primer
semestre de 2019 en
México 130 más
que en 2018

Lorenzano cita a la

antropóloga argenti
na Rita Segato una de

las inspiradoras teóricas delextraordi
narioperformance del grupo de muje
res chilenas que hacapturado la imagi
nación del mundo

Laviolencia de género dice Sega
to es la primera escuela de todas las
otras formas de violencia

Una de cada cinco mujeres ha sido
víctima de algún tipo de violencia en
México Entre nueve y 10 mujeres son
asesinadas diariamente enMéxico

México es uno ele los

países más inseguros
para las mujeres
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Attachés

Unaobjeción acerca del
T MEC se centró en la
posición de los nego

ciadores frente a las asimetrías econó
micas sociales ypolíticas entre los tres
países sin embargo debe recordarse
que laproblemática laboral mexicana
ha sido desde los tiempos del TLC el
obstáculo para conseguir el apoyo de
los entonces opositores estaduniden
ses Esto obligó a que se diera una pri
mera respuestacircunscritaalacoope
racióny asistencia técnica entre Méxi
co Estados UnidosyCanadámediante
la firma de convenios bilaterales des
vinculados formalmente del acuerdo
comercial Y así laargumentación neo
liberal se tradujo en una visión oficial
optimista del libre comercio acom
pañados del sector empresarial que
rechazó abiertamente incluir regula
ciones en materia laboralbajo el argu
mento de que el trabajo no era artículo
de comercio

Muchas cosas han

pasado desde aquél
TLC Los cambios
políticos y la llegada
de Donald Trump al
poder fueron detona
dores para destruir el

pasado construyendo un nuevo anda
miaje y después de meses de intensos
jaloneos el quíddel T MEC recayó una
vez más en la esfera laboral El presi
dente Andrés Manuel López Obrador
está consciente de que la nueva refor
ma laboral no está siendo respetada
por algunas empresas De igual mane
rasabe que conla inversiónnacionalno
bastaparadetonar confianza mover la
economíay dar certidumbre y con es
te nuevo acuerdo se invitaal capital ex
tranjero a confiar en elgobierno

El nudo no está en la vulneración a
la soberanía por los attachés designa
dos sino en la reticencia de algunos
empresarios a cumplir la ley laboral y
es de una inmensa obviedad que sec
tores en Estados Unidos no confían
en que la cuarta transformación esté
haciendo valer la nueva ley Y es aquí
donde aparece el poderoso líder de
la AFL CIO Richard
Trumka que vino
vio y venció En me
dio del torbellino im

peachmenty del reloj
electoral México de
bió elaborar un análi

sis escenarios de prospectiva y de in
teligencia para encarar el epicentro
que siempre intuyó sucedería en que
se ha convertido la figura de los dele
gados en materia laboral más allá de
los paneles autorizados

Y en esta dinámica aún falta el otro
punto donde México deberá cumplir
el outsourcing

 CP.  2019.12.18



Pág: 27

o que nadie puede discutir es que gracias
a lo inspectores agregados panelistas
laborales o como se les quiera llamar
que tendrá Estados Unidos en nuestro
país para supervisar que se cumpla al
pie de la letra la Reforma Laboral ya
no habrá en México líderes sindicales

corruptos como los que engendró y amamantó el PRI
durante décadas y toleró el PAN 12 años

De ahora en adelante predominará la transparencia y
la democracia sindical porque las elecciones serán libres
sin intervención del gobierno federal en turno ni acuerdos
en lo oscurito tampoco habrá puestos importantes en de
pendencias del gobierno para parientes e incondicionales
de líderes mucho menos reparto de dádivas por votos ni
otras prácticas perversas El sindicalismo mexicano tendrá
nueva imagen sin ataduras del pasado yalejado de figuras
políticas se acabó el saqueo de cuotas sindicales Todo
esto y más gracias a que nuestros socios comerciales se
pusieron estrictos en el aspecto laboral del T MEC

No veremos caciques como Elba Esther Gordillo
Carlos Romero Deschamps Napoleón Gómez Urrutia
Víctor Flores Francisco Hernández Juárez y otros de

la misma calaña Nunca más la

sumisión del poder presidencial
C e f oros sindicales nada de
amenazas de otrora poderosos
líderes como aquella de si se
hunde Pemex se hunde México
y se hunde usted O aquella
de nada me costaría pedir a los
maestros que salgan a la calle

si no me cumplen De qué se quejan pues

AGENDA PREVIA

Descontento y preocupación ha generado en el sector
empresarial turístico y entre los secretarios del ramo
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de os estados la manera en que se está manejando
uisitmexico portal que da a conocer los diferentes

destinos del país Resulta que quien está al frente de
dicho portal es el empresario Marcos Achar Leuy

exdueño de Comex y tiene como socio a Juan
Vergara exsecretario de Finanzas de Quintana Roo y

quien fuera encarcelado por el delito de operaciones
con recursos de procedencia ilícita

Una pregunta que se hacen los actores del sector
turístico es cómo y por qué se asignó uisitmexico de
manera discrecional a un empresario que no conoce

la llamada industria sin chimeneas Ahora Achar Leuy
tiene conflicto de intereses pues también es miembro
del Consejo de Diplomacia Turística CDT el cual se

siona este miércoles a las 10 horas en el Hotel Marquis
de la Ciudad de México O sea que es juez y parte

Este penoso asunto que conlleua falta de ética depar
te de la Secretaría de Turismo que encabeza Miguel

Torruco Marqués puede manchar el buen nombre de
los consejeros en el CDT así como la uisión estratégica
de cero tolerancia a la corrupción de la 4T El proyecto
de uisitmexico tiene muchas debilidades y los propios

secretarios de turismo de los estados han dejado en
claro que no sirue para promocionar al país y que no
les interesa Quién saldrá al rescate de uisitmexico

LUISACENDA HOTMAIL COM

LUISSOTOAGENDA
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ASTILLERO

Calderón en la mira política García
Luna lo arrastra Imposible desmarcarse
Narcogobierno 2006 2012

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

LADETENCIÓN DE Genaro García
Luna ha sido un platillo de especta
cular confección que ha llegado a la
principal mesa de Palacio Nacional
justamente cuando el primer de

fraudador electoral de Andrés Manuel López
Obrador el entonces panista Felipe Calderón
Hinojosa puja en pos de hacerse de su propio
partido familiar y pretende pretendía
convertirse en el máximo contrapeso del
político tabasqueño que ahora tiene el poder
presidencial

A CALDERÓN HINOJOSA le resulta abso
lutamente imposible pretender desmarcarse
de García Luna El sexenio 2006 2012 del
ahora promotor del partido México Libre tuvo
en distintos momentos cinco secretarios de
Gobernación y tres en cada caso en Hacienda
Desarrollo Social Energía Economía Comu
nicaciones y Transportes la Función Pública
Educación Pública y la Procuraduría General
de la República En cambio García Luna co
mo los titulares de Marina Defensa Nacional
Relaciones Exteriores Medio Ambiente y Re
forma Agraria duró los seis años completos
nada movió ni conmovió al ingeniero químico
que desde el Centro de Investigación y Seguri
dad Nacional Cisen fue formando un grupo
de espías secuestradores torturadores y ase
sinos que tuvieron su etapa de mayor poderío
al convertirse en acompañantes y ejecutores
de la guerra contra el narcotráfico que Cal
derón desató de manera irresponsable y según
se ha denunciado desde 2011 en la Corte Penal
Internacional con sede en La Haya criminal

EL ABOGADO NETZAI Sandoval Ballesteros
fue el principal redactor de esa acusación en la
que se señala como presuntos responsables de
crímenes de lesa humanidad y de guerra a Feli
pe Calderón Hinojosa Joaquín Guzmán Loera
máximo jefe visible del cártel de Sinaloa y

los entonces secretarios Genaro García Luna
Seguridad Pública Guillermo Galván Galván
Defensa Nacional y Mariano Francisco Say

nez Mendoza Marina

LOS ENCARGADOS DE dar seguimiento

a dicha denuncia en La Haya seguramente
pondrán atención esmerada a lo que suceda en
el proceso abierto en Estados Unidos contra
García Luna quien más adelante podrá decidir
si se declara inocente de los cargos que le im
putan o acepta su culpabilidad y busca ser tes
tigo protegido condición en la que tendría que
soltar ante sus captores toda la información
privilegiada que acumuló durante sus años
de secretario calderonistay posteriormente
a través de una firma GLAC consultoría en
asuntos de seguridad tecnología y manejo de
riesgos

EL ENTRAMPADO CALDERÓN Hinojosa
ensayó una salida al enredo que resultaba
igualmente descalificadora de sí mismo
argüyó que no sabía nada de lo que hacía su
secretario García Luna lo cual sería terrible
tanto si fuera cierto como si no lo fuera Y así
mientras el Presidente de la República se mue
ve declarativamente con aparente distancia
respecto al tema Alfonso Durazo ocupante
actual del cargo que con otro nombre ejercía
García Luna ha sido rudo y directo respecto
del ex panista michoacano al igual que Mario
Delgado el ebrardista que coordina la Cámara
de Diputados

EL REGALO POLÍTICO con moño judicial
venido del norte ha permitido a Palacio Na
cional justificar la imposibilidad operativa
de reducir el número de delitos relacionados
con violencia e inseguridad públicas Lo había
dicho con insistencia el informador de las Ma
ñaneras pero ahora el apresamiento de García
Luna lo confirma durante el gobierno de Feli
pe Calderón se actuó en materia de seguridad
pública conforme a los intereses de un cártel
el de Sinaloa y muchas de las autoridades
comenzando por el sedicente presidente de la
República en aquel tramo actuaban en com
plicidad con grupos expresamente criminales
Se levantarán Calderón y su acompañante

principal en la aventura del nuevo partido
Margarita Zavala de este golpe seco
Y MIENTRAS LA senadora morenista Sole
dad Luévano de Zacatecas ha presentado una
regresiva propuesta de modificaciones legales
para abrir más puertas a las iglesias y los cul
tos hasta mañana
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EN EL PAÍS NO HAY INGOBERNABILIDAD

Enfrentar la inseguridad no ha sido fácil
pero en el país no hay ingobernabilidad
consideró el presidente Andrés Manuel López
Obrador Durante su conferencia estuvieron

presentes Alfonso Durazo Luis Cresencio
Sandoval José Rafael Ojeda Luis Rodríguez
Bucio y Olga Sánchez Cordero integrantes
del gabinete de seguridad Foto Pablo Ramos
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La comida de la maestra Gordillo
y Romero Deschamps
Creaciones ambos del expre

sidente Carlos Salinas de

Gortari contemporáneos
en el liderazgo de dos de los sindi
catos más poderosos de México y
de América Latina Elba Esther
Gordillo Morales y Carlos Romero
Deschamps mantienen una cerca
na relación y recientemente se reu
nieron para comer y conversar el
pasado 3de diciembre en el de
partamento en Polanco pro
piedad de la maestra en el edificio
que se ubica en la esquina de Cam
pos Elíseos y Galileo

Aunque ninguno de los dos está
en su mejor momento y ambos fue
ron defenestrados del enorme po
derpolítico yeconómico que deten
taron por más de dos décadas al
controlar ella el Sindicato Nacional
de Trabajadores de la Educación y
el segundo el Sindicato de Trabaja
dores Petroleros el encuentro entre
Gordillo y Romero Deschamps con
firma dos cosas la primera que el
exlíderpetrolero no se ha ido de Mé
xico huyendo de una posible inves
tigación de sus cuentas y su fortuna
personal y familiar como se había
especulado y la segundaes que tan
to la maestra como Romero siguen
activos políticamente y moviéndo
se quizás en busca de recuperar el
poder perdido

Al encuentro pasado el mediodía
llegó el exdirigente del sindicato pe
trolero convocado por la profesora
Gordillo Morales Después de más

de dos horas en privado Romero
Deschamps salió del departamento
y se retiró del lugar

Está claro que el momento de esta
reunión coincide con dos proyectos
políticos que en este momento ani
man a los dirigentes sindicales apa
rentemente en el retiro Elba Esther
en su intento por obtener el registro
de su nuevo partido político Redes
Sociales Progresistas que encabeza
su yerno Fernando González mien
tras en el caso del Sindicato Petrolero
Carlos Romero Deschamps sigue
controlando a la dirigencia provisio
nal que encabeza su compadre Ma
nuel Limón Hernández en esperade
que se convoque a nuevas elecciones
para renovar la dirigencia sindical

Seguramente el tema sindical es
parte de lo quemotivóese encuentro
porque en el contexto de la nueva
reforma laboral ahora no sólo obli
gatoria por las leyes mexicanas sino

por la inspección y monitoreo cons
tante de Estados Unidos en el marco
del T MEC tanto Elba Esther como
Carlos Romero tienen intereses que
cuidar aún en el SNTE y en el ST
PRM La maestra no quita el dedo
del renglón e insiste a pesar de que
ya no tiene ni la fuerza ni las con
diciones en buscar participar en
una elección abierta y por voto di
recto para la presidencia del sindi
cato magisterial mientras que para
el petrolero es claro que aún desde
afuera y ya sin el poder formal Ro
mero Deschamps buscaría impulsar
a un dirigente a modo en una vota
ción abierta y por voto secreto

No es la primera vez que se juntan
para tramar algo Gordillo y Des
champs En 2009 ambos dirigentes
entonces en la cúspide de su poder
fueron hasta Canadá a buscar a Na
poleón Gómez Urrutia que estaba en
el exilio Llegaron enviadosporel pre
sidente Calderón y por un grupo de
empresarios del sector minero que
los mandaron como emisarios para
hacerle una tentadora oferta a Gó

mez Urrutiapara que renunciara a
la dirigencia del Sindicato de Tra
bajadores Mineros 100 millones

de dólares a cambio de abandonar la
dirigencia sindical y de que te elimi
nen las acusaciones penales en tu
contra ofrecieron lamaestrayel pe
trolero según ha murado el hoy se
nador por Morena y presidente de la
Comisión del Trabajo

Hoy cuando ya no tienen el mis
mo poder esmuyprobablequeElba
y Carlos estén tratando de sumar
fuerzas para volver por sus fueros
algo que no se ve fácil para ninguno
de los dos porque para el gobierno
delpresidente López Obradorypara
la reforma laboral de la 4T hoy no
sólo prioritaria sino de vida o
muerte por el TMEC y la supervi
sión política de Estados Unidos
tanto la ex lideresa magisterial co
mo el ex dirigente petrolero simbo
lizan precisamente lo que quiere
erradicar la administración lopezo
bradorista la corrupción y el cha
rrismo sindical que enriquecieron a
los líderes mientras manipulaban y
empobrecían a los trabajadores
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TANTOS DOLORES
de cabeza le han

traído las pensiones
para adultos mayores
que no se extrañen
si la Secretaria de

Inclusión y Bienestar
Social capitalina
Almudena Ocejo
acabe pidiendo un
pago de capitalidad
para comprar té
de tila

A PESAS de que
la demora

en los depósitos es
responsabilidad
del Gobierno federal
cuentan que a ella es
a quien le llegan los
reclamos un día sí
y el otro también

A QUIEN también

le tocó pagar por
facturas ajenas fue a
la recién nombrada

titular de la Comision
Nacional
de Derechos
Humanos Rosario
Piedra

DICEN que en
la reunión de

ombudsperson del
País le reclamaron
el desdén del

organismo que ahora
dirige por temas
de federales que
acababan resolviendo
los estados

Y LO QUE le cambió
el rostro de seriedad
a incomodidad es

el recargón que le
dieron al reconocer

a su par en la CDMX
Nashieü Ramírez

por haberle entrado
en solitario a la crisis

migrante

QUÉ MANERA de
darle la bienvenida
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El agandalle en el Congreso
Las patadas por debajo de la mesa en
tre los moreaistas en el Congreso de la
Ciudad de México no dan cuartel Nos
platican que uno de los motivos por los
que le retiraron el apoyo al grupo de
Valentina Batres y Rigoberto Salga

es porque literalmente se aganda
liaron de importantes áreas adminis
trativas En el caso de doña Valentina
nos recuerdan que tiene el control del
área de Comunicación Social así como
la Unidad de Análisis de las Finanzas
cuyo titular fue su secretario técnico
Mario Zepeda Don Rigoberto tiene la
Dirección General de Administración

instancia que da el visto bueno a todas las compras y adqui
siciones con Tania Moreno como su encargada El tema es
que ya muchos diputados de esa fracción dicen estar cansa
dos de esta situación

Comerciantes van por espacios en BJ
El alcalde en Benito Juárez el panista San
tiago Taboada deberá estar en alerta por
que los integrantes de la organización de co
merciantes ambulantes que encabeza Diana

Sánchez Barrios nos comentan no piensan quedarse cru
zados de brazos luego de que fueron desalojados de los
puestos que dicen ocuparon durante varios años La in

 CP.  2019.12.18



Pág: 35

conformidad es mayor con el director de gobierno de la al
caldía Alejandro Gutiérrez a quien acusan de llamarlos
mugrosos y delincuentes Para los comerciantes la proble

mática no ha terminado y dicen estar dispuestos a dar la ba
talla por sus espacios por lo que la situación podría tensar
se más en los próximos días sobre todo porque exigen que
les permitan vender en esta temporada navideña

Dejan fuera a titular de Seduvi
Durante el anuncio de las nuevas disposiciones que los desarro
lladores inmobiliarios deben cumplir para construir edificios pla
zas comerciales y centros de diversión o recreativos llamó la
atención la ausencia de la secretaria de Desarrollo Urbano y Vi
vienda Seduvi Deana Villalobos Estrada cuando la depen
dencia debe ser una de las piezas clave en este tema Lo que más
alerta es que cuando se preguntó en la dependencia si había algu
na causa por la que no se presentó la funcionaría ni siquiera sa
bían del evento lo que hace pensar que las cosas no están del to
do bien Quien tomará la batuta en este tema es la secretaria del
Medio Ambiente Marina Robles

Inconformidad en Hospital General de Ticomán
En el Hospital General de Ticomán en la alcaldía de Gustavo A
Madero el personal médico y trabajadores administrativos están
muy molestos por el incumplimiento que aseguran ha tenido
la secretaria de Salud capitalina Oliva López Arellano pues
mientras ella asegura que se están cum
pliendo con todas las prestaciones al
personal de la dependencia la realidad
es otra Nos dicen que hasta el momen
to no les han renovado los uniformes y
mucho menos los vales y bonos que reci
bían además de que trabajan en pésimas
condiciones La secretaria debería
poner atención en ese foco que
podría salírsele de control
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En el aire partido de
Miguel Ángel Vázquez
Aunque su asociación Somos Sociedad en Movimiento logró
la realización de 15 asambleas municipales con la participa
ción de 27 mil 500 militantes y está en condiciones de pedir
su registro como partido local Miguel Ángel Vázquez analiza
el siguiente paso

Y es que luego de que la semana pasada estuvo a punto de
ser detenido por agentes de la Procuraduría General de Justi
cia de la CDMX el excolaborador de Miguel Ángel Mancera
tiene sus dudas

Cierto que la agrupación que encabeza cumplió con todos
los requisitos e incluso hizo cuatro asambleas más de las once
que como mínimo piden las autoridades electorales pero las
presiones en su contra se han incrementado

Hay tres pecados que a Vázquez no le perdona el gobier
no de la 4 T uno es el manejo que quiso hacer del Sindicato
Único de Trabajadores del Gobierno de la CDMX a través del
depuesto Juan Ayala para presionar a la administración de
Claudia Sheinbaum

Otro que con el dinero que se
gún las autoridades obtuvo de los
manejos millonarios de la nómina
oficial quisiera hacer un partido lo
cal cosa que está a punto de lograr
si es que al final se decide a solicitar
su registro

Pero el más importante di
cen es que en la cúpula pejista no
le perdonan que previo al segun
do debate presidencial un grupo de
trabajadores del gobierno capitali
no se manifestara con gritos y pan
cartas afuera de la sede en contra
de YSQ

Como sea el asunto es que en
política no hay coincidencias y aho
ra que está cerca de tener su propio
partido algo en lo que sus adversa
rios e incluso sus amigos no creían
Vázquez puede ser detenido

No es que no se supiera que le habían abierto un amplio
expediente en la Procuraduría local el tema es que apenas
despejó el camino rumbo al registro de su partido y le aven
taron la jauría para capturarlo
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Aunque él mismo ha declarado que su firma como funcio
narlo no alcanzaba para tanto y que todos los movimientos
económicos siempre fueron avalados por funcionarios supe
riores a él Miguel Ángel sabe que el gobierno le puede armar
lo que se le antoje

Y si no nada más hay que ver el caso de Rosario Robles
que independientemente de que sea culpable o no de los des
víos de que la acusan está en la cárcel por algunas triquiñue
las legales que un juez de consigna le inventó para enviarla
a Santa Martha

En espera de ver cómo se desarrolla su asunto Vázquez
medita si en enero envía o no el oficio al INE para pedir el
reconocimiento oficial como partido a su asociación Somos
Sociedad en Movimiento

Porque igual ya demostró que pudo con los requisitos y
decide quedarse ahí

Pero si al final Miguel Ángel opta por que su asociación
no se convierta en partido político hay que ver qué pasará
con algunas exdiputadas y exfuncionarias como la hasta hace
poco diputada perredista Nury Ruiz Ovando importante lu
chadora social de Iztapalapa la experredista Rosa Nelly de
la Vega y la exdiputada local del PES Luisa Alpízar Incluso
ellas estaban ya como integrantes del comité del futuro par
tido y a ver si no se quedan colgadas ante la bronca legal en
que está metido su líder
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BAJO LA LUPA
mercan de i sLa al gahincLc

íi r m ii y
seguirá moviéndose Se
cambios entre esle mes y principios
de año Muv a la cajlada Lanibicn ya
dejó su puesto el responsable del
alcoholímetro Eduardo Veraza Al
í lhabrá que hacer ej recuenio
de cuántas cabezas cayeron en esle
PÓEQkí año de adminisü acióii dé la 4T

CALENDARIO LEGISLATIVO
i ya acuvid dcs ja fl n
P ÍJ5anenie del Congreso de la
ciudad será la última sesión que
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cl ÍA JIl L1 k
acomodan sus vacaciones con

sksÁÍ A1 1al Lkk í l Írijca dk
Congreso establece que la Comisión
Permanente es el Organo deliberativo
yyk iar4 uiiikin kk i os reccs s
funcionará hasta el inicio del

Íyy klkLA llkkÍk l A J tjJ iaJ Ík l
una vez a la semana

ALTERNATIVAS CULTURALES
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de la Revolución el Archivo de la
Fotografía el de los Ferrocarrileros
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FIN A LAS TELERAÑAS
1 Vlkg A k kJ k k HU1cj1kíi P sJ ks cle ja
Ciudad de México se han convertido en

puntos en los que confluyen decenas
de cables que conforman verdaderas
kk alañas aéreas a dipulada del
P NGabriela Salido soliciLó
ak k Aicl cles meter en cin tura a
kodas las empresasque uü i an esle
medio para proveer de servicios a los

IkA kikkk1 PikAP ki ük kj kik k
llame ajos Ululares dejas secreurías
de Desarrollo Urbano Obras
Prplección Civil y jas jó alcaldías a
ordenar ese espacio público
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Presión
Los mensajes que ha lanzado el se

cretario de Seguridad y Protección
Ciudadana Alfonso Durazo en sus
recientes declaraciones tienen dife
rentes destinatarios no uno solo co
rno quieren hacer parecer desde esa
dependencia donde aseguran que los

dardos son contra Ornar Jarcia Harfuch ante una

supuesta relación con Jenaro Jarcia Luna
Apenas ayer el secretario de Seguridad y Pro

tección Ciudadana informó que se busca esta
blecer una posible red de complicidades con el
exsecretario de Seguridad Pública y el énfasis se
pone sobre quienes tuvieron un irivolucramiento
directo sin afectar derechos de actuales servido
res públicos

No se lastimará el derecho indebidamente el
derecho de ninguna persona vamos por aquellos
que realmente hayan formado parte de una red
de complicidades de una red de protección po
lítica que hayan tenido una participación o un
irivolucramiento directo con el exsecretario de

Seguridad dijo el funcionario
El lunes el equipo de Durazo comenzó a circu

lar la versión de que a la reunión de secretarios
de Seguridad Pública no asistirían dos personajes
que ocupan esos cargos una de ellas Maribel Cer
vantes Guerrero secretaria de Seguridad Ciudada
na del Estado de México quien sin duda es muy
cercana a Jarcia Luna y gran parte de su carrera
la hizo a la sombra del exsecretario de Seguridad
Pública durante el sexenio de Felipe Calderón

En caso opuesto y con base en una línea de

tiempo misma que revisó y conoce la Jefa de Go
bierno Claudia Sheinbaum Ornar Jarcia Harfuch
era tropa en la Policía Federal cuando Jarcia Luna
era un semidiós a muy pocos mandos trataba
y a la tropa los miraba por encima del hombro

Tal parece que el trabajo del actual secretario
de Seguridad Ciudadana de la capital mexicana
incomoda a varios funcionarios del Gobierno

federal quienes con calzador pretenden involu
crarlo en casos y situaciones que están al filo de
la navaja

En tan pocos meses de trabajo Jarcia Harfuch
representa una competencia real ante el respaldo
de Claudia Sheinbaum y de los mejor calificados
en el gabinete por sus resultados

Porque desde su llegada a la Policía de Inves
tigación trataron de descalificarlo por sus lazos
familiares luego con la desaparición de los estu
diantes de Ayotzinapa y ahora con Jenaro Jarcia
Luna será que aquél dicho es más que aplicable
en este y otros casos En México todo se perdona
menos el éxito

VENTANAL
Al rendir su informe anual la ombudsperson
Nashieli Ramírez Hernández dijo que en este pe
riodo se emitieron 23 recomendaciones cuatro
de ellas están en tiempo de aceptación una no
fue aceptada y otra fue parcialmente aceptada

Sobre las que no han sido aceptadas en 2019 y
en 2018 o lo fueron de forma parcial una vez que
la investigación respectiva ha sido sólida y se ha
acreditado la violación a los derechos humanos
de las víctimas directas e indirectas
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Tantos dolores de cabeza le han traído las Comisión Nacional de Derechos Humaras
pensiones para adultos mayores que no se Rosario Piedra
extrañen si la Secretaria de Inclusión y Bien Dicen que en la reunión de ombuds
estar Social capitalina Almudena Ocejo person del País le reclamaron el desdén del
acabe pidiendo un pago de capitalidad ipa organismo que ahora dirige por temas de
ra comprar té de tila federales que acababan resolviendo los es

A pesar de que la demora en los depó tados
sitos es responsabilidad del Gobierno fede Y lo que le cambió el rostro de seriedad
ral cuentan que a ella es a quien le llegan los a incomodidad es el recargón que le dieron
reclamos un día sí y el otro también al reconocer a su par en la CDMX Nashieli

Ramírez por haberte entrado en solitario a
r la crisis migrante

Qué manera de darle la vienvenida

A quien también le tocó pagar por facturas
ajenas fue a la recién nombrada titular de la i
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Ratifica TEPJF
sanciones por
afiliación ilegal
El pleno de la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de la Federación TEPJF
ratificó multas impuestas por
el Instituto Nacional Electoral

INE por 910 mil 39 pesos con
tra distintos partidos políticos
por afiliar a ciudadanos sin su
consentimiento

En sesión pública los magis
trados confirmaron una multa
por 388 mil 759 pesos a Movi
miento Ciudadano luego de
que tres personas denunciaron
ante el INE que el partido violó
su derecho de libre afiliación al
señalar que los incorporó a su
padrón de afiliados sin su con
sentimiento

En otros casos de afiliaciones
ilegales a Morena se le multó
con 270 mil 21 pesos al PVEM
con 146 mil 80 pesos y al Parti
do del Trabajo con 105 mil 179
peSOS REDACCIÓN
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#PartidosPolíticos

Confirma Tribunal
multas a partidos
El monto de las multas es deun millón 151 mil pesos
por afiliar a ciudadanos sin su consentimiento
y por fallas en transparencia
INDIGO STAFF

LaSala Superior del Tribu
nal Electoral del Poder

Judicial de la Federación

TEPJF ratificó ayer las multas
impuestas por el Instituto Na
cional Electoral INE para va
rios partidos políticos

El monto de las multas en con

tra de los institutos es de un mi

llón 151 mil 839 pesos de los cua
les 910 mil pesos son sanciones
por haber afiliado a ciudadanos
sin su consentimiento El resto es

por fallas en transparencia
Los magistrados de la Sala

Superior ratificaron una multa
por 388 mil 759 pesos a Movi

miento Ciudadano MC 270
mil 21 pesos al Movimiento de
Regeneración Nacional More
na 146 mil 80 pesos al Partido
Verde Ecologista de México
PVEM y 105 mil 179 pesos al

Partido del Trabajo PT
Morena también fue multado

por 241 mil pesos por no cumplir
con sus obligaciones partidistas
de transparencia como la omi
sión de información de viáticos

y gastos de representación del

segundo trimestre del 2018 los
estados financieros de 2015 y la
falta de currículo con fotografía
de todos los candidatos y pre
candidatos a cargos de elección
en 2018

Por cada una de las faltas
que determinó el Instituto Na

cional de Transparencia Ac
ceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales INAI
el INE impuso una multa de 80
mil 600 pesos

En otro asunto al resolver un
recurso del PAN contra una re

solución del INE que se declaró
incompetente para resolver una
queja en contra del presidente
Andrés Manuel López Obrador
por presuntamente utilizar re
cursos públicos en la presenta
ción de su libro Hacia una eco

nomía moral los magistrados
ratificaron esa decisión
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Confirma tribunal
incompetencia del INE
en queja contra AMLO
AN protestó por presentación de libro
GEORGINA SALDIERNA

La sala superior del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF ratificó que la
Unidad Técnica de lo Contencioso
Electoral del Instituto Nacional
Electoral INE no es competente
para resolver una queja del PAN
por la presunta promoción perso
nalizada y uso de recursos públicos
que hizo el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador al presentar
su libro Hacia una economía moral

Los magistrados argumentaron
que este no es un asunto de mate
ria electoral y la inconformidad de
Acción Nacional se centra en de
nunciar una promoción comercial

El pasado 19 de noviembre el
mandatario presentó el libro en su
conferencia matutina por lo que
el blanquiazul consideró que hizo
promoción personalizada aprove
chando los recursos y la logística
de que dispone para la difusión de
la conferencia de prensa

Aunado a ello Acción Nacional

solicitó medidas cautelares para
que el Presidente se abstuviera de
difundir el texto con fines comer
ciales y personales en eventos y
con recursos públicos

El 25 de noviembre la unidad
del INE se declaró incompetente
para conocer la queja al conside
rar que no tenía naturaleza elec
toral y se centraba en denunciar
una promoción comercial

Los magistrados confirmaron
multas por más de 900 mil pesos
contra Morena PVEM MC y PT
por afiliaciones indebidas Del
total a MC le corresponden 388
mil 759 a Morena 270 mil 21 a
PVEM 146 mü 80 y a PT 105 mil
179 También ratificaron sanciones
por 241 mil 800 pesos a Morena
por incumplir distintas obligacio
nes en materia de transparencia
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POR DAVID MARTÍNEZ
TamarizDavid

Conla entrada en vigor
de la nueva Ley de
Participación Ciu
dadana se abre un

nuevo debate sobre

los derechos de los habitantes

que viven en los asentamientos
irregulares de la capital

El 13 de diciembre pasado co
menzó el registro de proyectos

para participar en la consulta
del Presupuesto Participativo
de 2020 a la que las comuni
dades que habitan en suelo de
conservación o áreas naturales

protegidas no pueden acceder a
ideas de mejoramiento urbano

Se trata de localidades que
existen en la ciudad las cuales
iniciaron como asentamientos

irregulares hace más de 20 años
sus pobladores tienen credencial
del Instituto Nacional Electoral

INE e incluso comprobantes de

domicilio emitidos por servicios
privados como la telefonía

Como San José Aculco y la co
lonia Albarrada en la alcaldía de

Iztapalapa que tienen 20 años de
haberse establecido de acuerdo
con el Programa de Desarrollo
Urbano de la demarcación y su

consolidación está arriba del 60

por ciento
Según el informe de Asenta

mientos Humanos Irregulares

en Suelo de Conservación en

la ciudad que elaboró en 2016
la Procuraduría Ambiental y del
Ordenamiento Territorial PAOT

existen 867 predios así
Xochimilco es la alcaldía con

más localidades así con un total

de 314

Pero al estar catalogadas
como asentamientos irregula
res por la Secretaría del Medio
Ambiente Sedema no pueden

acceder a proyectos de Presu
puesto Participativo para obrasde
mejoramiento solo a iniciativas
culturales

Las convocatorias para la con
sulta de proyectosde Presupuesto
Participativo no excluyen a los
asentamientos pues estipulan

que cualquier habitante de un
pueblo barrio o colonia tiene
derecho a registrar su idea si
acredita que habita en el lugar

No obstante los proyectos de
obras e infraestructura urbana

no son validados por las autori
dades y no avanzan a la etapa

de votación

Esto significa que los asenta
mientos irregulares tienen asig
nado un recurso de Presupuesto

Participativo pero no lo pueden
invertir para mejorar la calidad
de sus servicios como drenaje
red de agua potable luminarias
o bacheo

Vivir en suelo
de conservación

Alejandro Camacho habitante
de la zona cerril de Santa Cruz

Alcapixca alcaldía de Xochimilco
indica que ha tratado de ingresar
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tres veces planes de renovación
de luminaria y encarpetado pero
ha sido rechazado

La zona cerril de Santa Cruz

Alcapixca es considerada como
suelo de conservación

De acuerdo con Camacho ahí
viven cien familias sin servicio de

drenaje con agua por tandeo y
con calles sin pavimentar

En su caso el vecino explica
que compró a otra persona su
propiedad sin saber que era suelo
de conservación

Yo tengo un contrato de

compra venta desde hace 28
años que llegué queremos re
gularizarnos para tener servicios

y pagarlos menciona
El vecino indica que entiende

el estatus de ilegal de su comu
nidad

Sin embargo refiere que los
habitantes del área están dispues
tos a ayudar a implementar una
política de cero crecimiento ur

bano si les dota de agua luz y
drenaje

No nos oponemos a pagar
impuestos ni a comprometernos

a que no haya más crecimiento
urbano queremos servicios
indica

Añade que si bien son ilegales

también son humanos con dere

chos cuya mayoría desconocía
que adquirió una propiedad en
suelo de conservación

Es un hecho que ya estamos
viviendo aquí ya hay personas
que tenemos necesidades y de
rechos declara

Proponen modificaciones
a proceso

El Programa General de Desarro
llo Urbano del Distrito Federal
vigente desde el año 2003 esti
pula que está prohibido realizar

cualquier tipo de construcción de
vivienda o infraestructura urba

na en el suelo de conservación

El suelo de conservación es la

superficie territorial de la capi
tal que aporta a la biodiversidad

flora y fauna indispensable para
la sustentabilidad también brin
da servicios ambientales para la

ciudad como la recarga de agua
para los mantos freáticos

Por lo cual el Consejero del

Instituto Electoral de la Ciudad

de México IECM Bernardo Va
lle Monroy argumenta que los

habitantes de las colonias en

asentamientos irregulares no
pueden realizar proyectos para
mejorar sus servicios

Valle Monroy explica que todos
los ciudadanos pueden inscribir
sus proyectos para ser validados

Después las alcaldías confor

man un órgano evaluador que
se encarga de definir cuáles y
cuántas propuestas por colonia

pueden participar en el proceso
final el de consulta

El Consejero electoral hace
énfasis en que el órgano valida

dor no puede dar el visto bueno
a ideas que violen la normativa
territorial de la capital

Si el órgano validador avala

un proyecto que viola el uso de
suelo puede haber hasta con
secuencias administrativas
menciona

Ante esta situación Donají Oli
vera diputada local e integrante
de la Comisión de Participación

Ciudadana del Congreso propone
alternativas para los habitantes
de las comunidades referidas

Ya están ahí y muchos son

compradores de buena fe hay
que darles una alternativa para
una vida digna indica

Por ejemplo menciona que

si no pueden construir infraes
tructura urbana entonces que
la Sedema permita su manteni
miento

No se va a colocar nada nue

vo pero si se funde un foco de
una luminaria que lo cambien
considera

La legisladora también seña
la que se deben apresurar los
trabajos para una nueva Ley
de Desarrollo Urbano que se

derive de la Ley de Planeación
y que permita regularizar a los
asentamientos

Olivera indica que también la

cuestión partidista o de intereses
políticos se debe alejar del tema

La cuestión partidaria en
el caso de que si alguna fuerza

política los llevó a vivir ahí se
debe dejar de lado es un tema
de visibilizar los derechos de las

personas refiere

En la ciudad hay
asentamientos
irregulares que se
crearon hace más
de20añosysus
pobladores tienen
incluso credencial
para votar

No nos
oponemos

apagar
impuestos ni a
comprometernos
a que no haya
más crecimiento
urbano queremos
servicios

Alejandro Camacho
Habitante de la zona cerril

de Santa Cruz Alcapixca en
Xochimilco
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Congreso verahasta
febrero ley de trabajo
no asalariado

Aplazamiento lo
acordamos con
promoventes de la
iniciativa Saldaña

HÉCTOR CRUZ
metropoli eluniversal com rnx

La presidenta de la Comisión del
Trabajo en el Congreso local Mar
garita Saldaña Hernández reVeló
que será hasta el próximo periodo
ordinario de sesiones que arranca
en febrero cuando sea discutida y
según el caso aprobada la ley del
trabajo no asalariado

Aseguró que esta determinación
no viola la Constitución local de
bido a que así lo acordaron con las
responsables de las dos iniciativas
ciudadanas Diana Sánchez Ba
rrios y María Rósete Sánchez líde
res del comercio en vía pública del
Centro Histórico

La también diputada local del
PAN comentó a EL UNIVERSAL
que luego que el Instituto Electoral

de la Ciudad de México IECM in
formó sobre la validez de las firmas

este mes ambas dirigentes ambu
lantesexigieron quenoporcumplir
plazos legisláramos al vapor

Además dijo la Junta de Coor
dinación Política Jucopo consi
deró que era poco tiempo para dic
taminar ya que para ese momento
habíatemaspendientes entre ellos
el Paquete Económico 2020

Por ello dijo la panista el orga
nismo consideró la propuesta de
las promoventes ya que también
faltaba que ambos reportes fueran
publicados en la Gaceta Oficial de
la CDMX afin de que la ciudadanía
se enterara de la situación

Recordó que para la elaboración
de este dictamen deberán incluirse
las seis iniciativas que en su mo
mento presentaron el PAN PRD
PT PES y dos de Morena y de esas
seis propuestas tendrá que salir la
ley de trabajo no asalariado reite
ró Saldaña Hernández

Insistió que las iniciativas ciuda
danas serán publicadas próxima
mente para que los habitantes opi
nen pero el acuerdo es que en fe
brero se presentará el dictamen

Sin embargo señaló que la pro
pia Constitución local otorga 10

días hábiles mas para que la ciu
dadanía la conozca y si tienen
alguna opinión la hagan llegar
al Congreso y en consecuencia
sean incorporadas por las comi
siones dictaminadoras

Justamente en eso consistió el
acuerdo en que se publiquen en el
momento oportuno para que la
aprobación sea en el próximo pe
riodo ordinario insistió
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Ordenar el comercio
informal en la ciudad
requiere de crear zonas
especiales María Rósete
Programas aplicados a la fecha para
ese fin no han funcionado asegura
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Los programas de desalojo de
calles y de reubicación en plazas
comerciales como salida para or
denar el comercio informal no son
opción pues ha quedado demos
trado con experiencias anteriores
que no han funcionado afirmó la
diputada federal María Rósete de
Morena

Al ser entrevistada consideró
que para regular el comercio en
la vía pública se requieren zonas
especiales para su ejercicio a fin
de poner orden y dejar de crimi
nalizar a los vendedores informa
les pero sobre todo reconocerlos
como trabajadores en el espacio
público

Dijo que todo lo que no está re
gulado es mal visto porque está
en la ilegalidad por eso se debe
ver a este sector como parte de la
clase trabajadora y dejar de per
seguirlo con operativos en los que
sufre vejaciones y el despojo de su
mercancía

Si no se encuentra una salida
este sector será cada vez más crí
tico y vulnerable Al quitarle todo
y dejarlo con los brazos cruzados
sobre todo a los jóvenes sólo le
dejan dos opciones incorporar
se a la delincuencia o emigrar y
a estas alturas la migración no es
solución ni les interesa expresó

Procedente de una familia de
comerciantes donde aprendió

desde pequeña hasta convertirse
en líder en Tepito de donde es ori
ginaria la legisladora ha llevado la
representación de este sector a la
Cámara de Diputados donde pro
mueve reformas constitucionales
para que haya un reconocimiento
jurídico a los comerciantes infor
males

También refirió que desde que
se convirtió en diputada federal
ha promovido a nivel local una
iniciativa ciudadana por conducto
del consejo promotor integrado
por dirigentes y comerciantes en
diferentes alcaldías para regular
esta actividad que ya ha superado
algunos escollos y se encuentra en
comisiones para su análisis en el
Congreso capitalino

Ellos reunieron todos los re
quisitos está avalada por una
cantidad suficiente de firmas y
el Instituto Electoral de la Ciu
dad de México determinó que era
viable Sabemos que hay siete ini
ciativas la nuestra y una más de
carácter ciudadano y cinco de los
propios diputados y no estamos
negados a que se perfeccione y
de todas salga una propuesta
puntualizó

Apuntó que el plazo para que
se dictamine es febrero por lo
que confió en que en el próximo
periodo de sesiones en el recinto
de Donceles y Allende la Cuarta
Transformación dé cumplimiento
a un mandato de la Constitución
de la Ciudad de México donde se

establece que se debe regular a
este sector

La diputada federal María
Rósete llamó a las autoridades a
ver al sector del comercio

informal como parte de la clase
trabajadora y dejar de
perseguirlo Vendedores
ambulantes en el Centro
Histórico bloquearon la avenida
20 de Noviembre en su cruce con
José María Izazaga exigiendo
espacios con el fin de expender
sus productos Fotos La Jornada
y Alfredo Domínguez
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Prevén compensaciones para altos mandos en 2020

Resisten en INE
a reducir sueldos
Rechazan consejeros
ganar menos

que López Obrador
recurrirán a la Corte
ERíKA HERNANDEZ

El Instituto Nacional Electo
ral INE se resiste a reducir
el sueldo a su alta burocra
cia por lo que en 2020 apli
cará las percepciones defini
das por el organismo no las
aprobadas por la Cámara de
Diputados

En el documento para
reajustar el presupuesto el
Consejo General advierte que
no se acatarán los salarios
establecidos por considerar
que es una medida contraria
a la Ley de Remuneraciones
y a lo resuelto por la Supre
ma Corte de Justicia en la
materia

Por ello el organismo
presentará una nueva con
troversia constitucional y pi
dió a la Junta General Eje
cutiva del INE fijar los sa
larios bajo el criterio de que
las autoridades electorales
son una excepción al tope
salarial respecto al Presiden
te de la República por su
especialización

Del análisis que reali
ce esa instancia sobre los
alcances del Presupuesto
2020 aprobado por los di
putados se podrán aplicar

compensaciones para evitar
reducciones

Al personal del servicio
profesional electoral y de la
rama administrativa inclui
do al directivo de esta Ins
titución acorde al grado de
especialidad por lo técnico
o especializado de la función
podrá sumarse hasta el cin
cuenta por ciento de la re
muneración referida en el
párrafo anterior en la com
pensación garantizada in
dica el texto

Esto último consideró la
consejera Pamela San Mar
tín podría representar un au
mento salarial por lo que pi
dió interponer la controver
sia constitucional y que sea
la Corte la que decida

En el proyecto enviado
a la Cámara baja los con
sejeros se habían fijado un
sueldo mensual máximo de
181 mil 162 mil pero el apro
bado por los legisladores fue
de 102 mil 816 que junto con
prestaciones pasó de 251 mil
967 a 143 mil

Estos tienen un sueldo
base de 588 mil pesos por lo
que proponen bajarlo a 375
mil su compensación garan
tizada de 2 millones 563 mil
a un millón 634 mil su segu
ro de separación individuali
zado de 479 mil 561 a cero
pesos y su aguinaldo de 537

mil a 342
En el listado de la alta

burocracia del Instituto los
legisladores disminuyeron el
salario de 28 cargos desde
un líder de proyecto hasta un
consejero electoral

Los servidores públicos
del INE como personal per
teneciente a un organismo
constitucional autónomo es
pecializado e independiente
se rigen bajo las reglas de ex
cepción previstas esto es ba
jo la regla de especialización

Se debe prever que los
tabuladoras de remuneracio
nes se construyan a partir del
criterio de progresividad no
afectación a las remunera
ciones que perciben los ser
vidores públicos de mando
en concordancia con lo dis
puesto por la SCJN así como
el artículo 127 de la Constitu
ción señala el documento
aprobado por el Consejo

El organismo advierte
que la Corte no ha resuelto
dos controversias presenta
das además de que decenas
de funcionarios electorales se
ampararon y ganaron la sus
pensión provisional y defini
tiva y deben mantener sus
salarios de 2018

De los 11 consejeros só
lo Marco Baños Pamela San
Martín y Roberto Ruiz no se
ampararon
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Ordena el INE certeza en manual
sobre sueldos de sus altos mandos

Considerará
percepciones
del Ejecutivo y
especialización
de los jefes

GEORGINA SALDIERNA

Debido a que no hay claridad sobre
el monto de las percepciones que
deben recibir consejeros y funcio
narios de alto nivel del Instituto Na
cional Electoral INE el Consejo
General ordenó a la Secretaría Eje
cutiva dar certeza sobre el tema en
el manual de remuneraciones que
deberá publicar en febrero

Entre los criterios que utilizará
para ello se encuentra el referente
establecido para el presidente de la
República pero también el grado
de especialización de los funciona
rios elemento que les podría permi

tir recibir un mayor sueldo al fijado
para el jefe del Ejecutivo federal

Tal establece el proyecto de pre
supuesto que se aprobó el lunes en
el Consejo General que en enero
próximo prevé presentar ante
la Corte una nueva controversia
constitucional contra la reducción
de su presupuesto y la consecuente
disminución de los sueldos de altos
mandos

El consejero José Roberto Ruiz
explicó que no hay claridad sobre
los montos que deben tener las
percepciones de los funcionarios
del INE en parte porque la Cámara
de Diputados envió al instituto dos
tabuladores diferentes y no ha cum
plido con lo ordenado por la Corte
en el sentido de explicar las razones
por las cuales fijó en 108 mil pesos
el sueldo del presidente mismo que
sirve de base para calcular los otros

A ello se suma el hecho de que
el máximo tribunal de justicia del
país no ha resuelto la controversia
constitucional que presentó el INE
contra la ley de remuneraciones
para el ejercicio fiscal 2019

En este contexto explicó que
la Secretaría Ejecutiva va a revi
sar los tabuladores enviados por
la Cámara de Diputados y tomará
las decisiones que convengan para
tratar de tener mayor certeza en el
manual de remuneraciones que le
toca emitir

Como uno de los tres consejeros
electorales que decidió no ampa
rarse ante la reducción de sus per
cepciones a inicios de 2019 Ruiz
Saldaña estimó que la secretaría
está en la disyuntiva de aplicar lo
que dice la Constitución en cuanto
a las remuneraciones exceptuando
a quienes están amparados o no ha
cerlo y revisar si hay otra vía para
mantener los sueldos existentes
antes del año citado

La controversia en el tema se ini
ció desde que el Congreso aprobó
que nadie podría ganar más que
el mandatario federal cuya per
cepción mensual se fijó en 108 mil
pesos En el INE hay consejeros
amparados contra esta decisión
quienes obtienen alrededor de 170
mil pesos
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Pide Sheinbaum
calma adiputados

EDUARDO HERNÁNDEZ
metropoli cluniversal com mx

Ante los conflictos enla fracción de
Morena en el Congreso capitalino
la jefa de Gobierno Claudia Shein
baum llamó a los diputados a res
pirar relajarse y pasar sus vacacio
nes tranquilos pues confió en que
el próximo año se resolverá la si
tuación aunque aclaró que no ten
drá injerencia

Al ser cuestionada sobre la re
nuncia de Ricardo Ruiz como coor
dinador de Morena y la carta en la
que presentó sus motivos a los di
putados de su fracción en la que
refiere que no hay buena comuni
cación entre la bancadayel gobier
no además de que expone la frag
mentación de Morena en el Con
greso local la mandataria aseguró
que hay reuniones los lunes entre
la secretaria de Gobierno Rosa Ice
la Rodríguez y la bancada por lo
que desconoce de qué hablan

No hay distintos interlocutores
Hayunasolainterlocutoraque es la
secretaria de Gobierno y entre el
Consejero Jurídico y la secretaria
hay una mesa de trabajo los lunes
para atender quien va a quedar de
coordinador en la fracción con los
vicecoordinadores también se reú
nen entonces es una opinión per
sonal que respetamos dijo

Agradeció a los representantes
del Congreso pues lo que se ha
planteado a los legisladores se dis
cute se revisa y ha sido aprobado
incluso expuso el aval a la reciente
Ley del Banco de ADN

Este fin de semana Ricardo Ruiz

Suárez renunció con carácter de
irrevocable al cargo de coordina
dor de la bancada morenista Dijo
irse satisfecho porque con él al
frente Morena cumplió con la
agenda legislativa para este perio
do ordinario además de que dejó
un grupo unido y compacto
El diputado presentó su renun

cia por WhatsApp a un grupo in
tegrado por legisladores locales
Ante esto los diputados pidieron
esperar hasta el 15 de diciembre
cuando concluyó el periodo legi
slativo

El pasado domingo después de
clausurar el periodo la bancada
guinda sostuvo una reunión para
elegir al nuevo coordinador que
reemplazará a Ruiz Suárez pero el
encuentro sólo logro que la fuerza
política quedara más fracturada

El grupo que encabezaValentina
Batres con el apoyo de la Tercera
Vía propuso como líder a Rigober
to Salgado mientras que el grupo
opositor a José Luis Rodríguez

A la reunión acudieron 31 dipu
tados y a la hora de la votación 19
lo hicieron en favor de José Luis
Rodríguez por lo que el otro grupo
solicitó un receso y al final termi
naron reventando la sesión

Díaz de León informó que la ple
naria del domingo estaba confor
mada por dos puntos uno la re
nuncia de Ruiz dos el nombra
miento del nuevo coordinador La
diputada Guadalupe Chávez que
fungió como vocera del grupo per
dedor dijo que se retiraban por
que no llegamos a nada y presen
taremos una queja ante la Comi
sión de Honestidad y Justicia
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Consultarán avecinos
paramegaobras

EDUARDO HERNÁNDEZ
metropoli eluniversal com rnx

Apartirde2020 en la Ciudad deMé
xico los desabolladores de grandes
construcciones tendrán que enfren
tarse a un proceso de consulta ciu
dadana previo a que reciban cual
quier permiso de impacto urbano y
ambiental con el objetivo de obte
ner la opinión y decisión de los ha
bitantes del área impactada

La jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum Pardo comentó que
con este proceso se buscaque no ha
ya otro gran desarrollo inmobiliario
donde no se pregunte a los vecinos
en la Ciudad de México como ocu
rrió en el caso de la Torre Mítikah

Destacó que con estaherramienta
se generarán acuerdos entre el de
sarrollador y los residentes donde
se va a instalar o se quiere construir
ese desarrollo y también generará
certeza jurídica al desarrollados

A veces en la administración pa
sada se daban autorizaciones había
un conflicto vecinal inclusive había
desarrolladores que ya tenían crédi
tos y que no podían desarrollarlos
por los conflictos vecinales Es un
proceso de acuerdos y hasta que no
haya un acuerdo final con la ciuda
danía no se hace la autorización y

obviamente tiene que haber en
cuestas y otros mecanismos de tal
maneraque si es una minoría la que
no permite que se desarrollen pues
que se conozca realmente la opinión
de las mayorías para poder hacer es
tos desarrollos dijo

Normas La secretaria de Medio
Ambiente local Marina Robles co
mentó que estarán sujetas a un pro
ceso deestanaturalezaaquellospro
yectos que tienenunpolígono de ac
tuación y fusión de predios a partir
de los 5 milmetroscuadradoso bien
construcciones en una superficie de
terreno a partir de 5 mil metros cua
drados construcciones a partir de
100 mil metros cuadrados proyec
tos que impliquen centros comer
ciales de espectáculos o similares o
aquellos proyectos en los que se pre
sente algún conflicto vecinal

Explicó que el proceso tendrá va
rias etapas la primera será cuando
se ingrese el proyecto al Gobierno y
de inmediato se pondrá en un sitio
web y en módulos informativos cer
canos al proyecto

Además de que el propio desarro
llador lo publicará en un medio de
difusión de amplia circulación don
dese establecerían las fechas losho
rarios y los sitios en los cuales se rea

lizaran las actividades de este pro
ceso de consulta

El primer momento de este pro
ceso implica una serie de reuniones
ydetallerescon lasvecinasyvecinos
de la zona y también un proceso de
encuesta para recuperar las opinio
nes preocupaciones y también las
solicitudes y propuestas comenta
rios y ajustes posibles al proyecto

Si hubiese una construcción de
acuerdos en esta primera etapa el
proyecto sigue su curso de manera
que pueda reunirse con el resto de
las evaluaciones que se están ha
ciendo de manera paralela de im
pacto ambiental y urbano dijo

En caso de que no hubiera una
construcción de acuerdos con los
vecinos se seguirá con una siguien
te etapa con más reuniones ade
más de hacerse entrevistas a pro
fundidad de manera que se es
tablezcan los acuerdos

Si hay efectivamente acuerdos
en este momento nuevamente seva
a continuar con el proceso de auto
rización en caso de que no suceda
hay una tercera etapa en donde hay
otra vez foros y nuevas reuniones
para buscar acuerdos

Si en este momento del proceso
hay construcción de acuerdos se
puede entonces llegar a una autori
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zacion Si no hubiese acuerdo pleno
de las condiciones del proyecto se
reinicia el procedimiento hasta que
pueda haber una construcción de
acuerdos detalló la funcionaría

Proyectos Sheinbaum Pardo dijo
queeneste momentohay15grandes
desarrollos en la Ciudad en donde
están pendientes algunas autoriza
ciones y podrían entrar en este pro
ceso de consulta pública

Como se planteó son grandes
desarrollos estamos hablando de
torres en Reforma de más de 30 40
pisos en donde ya tenían su polígo
no de actuación pero van a iniciar
apenas su trabajo inclusive algunos
ya tenían también su autorización

de impacto urbano pero están en
proceso de autorización de impacto
ambiental refirió

Recordó que al inicio de su admi
nistración se cerró la ventanilla úni
ca por casos de corrupción en el go
bierno pasado lo que fue un factor
para la baja en la industria construc
tora pero se busca que mejore el sec
tor a partir de la edificación de los 12
corredores donde se combinavivien
da social media y de altos ingresos

La disminución de la construc
ción este año tuvo que ver con mu
chas otras cosas inclusive una re
ducción en la demanda que se pre
sentó durante este año El próximo
año queremos que haya más cons
trucciones pero que estén sustenta

das en la opinión vecinal lo que no
puede seguirocurriendo es estepro
ceso donde lo único que se constru
yesonvivienda de más de 5 millones
de pesos porque lo único que hacen
es expulsar a la zona metropolita
na puntualizó
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Megaproyectos
solo avalados por
consulta vecinal
Claudia Sheinbaum La jefa de Gobierno informó que ya hay
varios desarrollos que están en plan de trabajo con la Seduvi
JORGE ALMAZÁN
CIUDAD DE MÉXICO

El Gobierno de Ciudad de Mé
xico presentó el proceso de
Consulta Vecinal para Grandes
Construcciones inmobiliarias
que entrará en vigor cuando sea
publicado en la Gaceta Oficial
que contempla que sin el aval de
los habitantes de la zona no se
edificará un megaproyecto

Las construcciones sujetas ala
norma son las que tienen unpolí
gono de actuaciónyfusión de pre
dios apartir de 5 mil metros cua
drados o en una superficie de te
rreno apartirde lamismamedida

Asimismo pasarán por la
consulta las edificaciones a par
tir de 100 mil metros cuadrados
o aquellas que impliquen cen
tros comerciales de espectácu
los o similares así como en aque
llas donde se presente algún con
flictovecinal

Desde campaña y al entrar al
gobierno planteé a los habitantes

de la ciudad que cualquier obra
grande o gran desarrollo tenía
que pasar necesariamente por la
consultadélosvecinos dijo lajefa
deGobierno ClaudiaSheinbaum

Por ello mencionó que nun
ca más habrá un gran desarrollo
donde no se consulte a los veci
nos y que esto tiene dos grandes
ventajas generar acuerdos entre
el desarrollador y los habitantes
de la zona donde se instalará o
se quiere construir ytambién la
certezajurídica al constructor

Aveces en la administración

pasada se daban autorizaciones
habíaun conflictovecinal inclu
so existían desarrolladores con
créditos y que no podían hacer
los por los conflictosvecinales

Comentó que hay varios pro
yectos queyaestánenplandetra
bajoconlaSecretaríadeDesarrollo

UrbanoyVivienda Seduvi prin
cipalmente sobre Paseo de la Re

forma soncercade 10 o 15 que se
han estado analizando yestán de
acuerdolosdesarrolladoresenque
seentre aesteproceso

Sheinbaum expuso que hay
obras que generan mucho conflic
to como elde laTorre Mitikah Lo
que hemos dicho es que la segun
da fase por lo pronto no está au
torizadahastaque no se cumplan
todas las obras de mitigación que
tienenplanteadoy en todo caso si
quierenhacerunasegunda yaen
traríaaunproceso de consultapú
blicacon losvecinos

Subrayó que en el caso de que
haya respeto a usos de suelo las
autorizaciones serán de manera
mucho más ágil

En tanto la titular de Medio
Ambiente MarinaRobles detalló
que este proceso de consultabus
ca hacer unavaloración social de
los proyectos antes de que laauto
ridad ambiental yurbana emitan
una autorización aunproyecto
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Luz verde
La administración local informo
que 96 61 por ciento de la pobla
ción de la alcaldía Cuajimalpa
que participó en la consultavotó
a favor de la recuperación mo
dernizaciónytransformación del
desaparecido Hospital Materno
Infantil en Hospital General de
la demarcación

De 14 mil 194 habitantes que
participáronlamayoríaestuvoafa
vordelproyecto mientrasque3 05
porcientosepronuncióencóntray
0 32delosvotosfueronnulos dijo
René Cervera García subsecreta
rio de CoordinaciónMetropolita
nayEnlace Gubernamental de la
Secretaría de Gobierno

En conferencia detalló que se
colocaron 30 mesas para poder
sufragar en diversos puntos de la
alcaldía durante el sábado y do
mingo pasados de 9 a 18 horas

Lamayor participación se tu
vo el domingo con 8 mil409 per
sonas que emitieron su voto el
sábado asistieron 5 mil 785

Recordó que elproceso decon
sulta se llevo a cabo por instruc
ciónde lajefade Gobierno quien

tiene entre sus prioridades el
que las y los capitalinos en gene
ral cuenten con adecuados servi
cios de salud en las comunidades
quehabitan

Apuntó que hasta ahora Cuaji
malpa es la única alcaldía que no
tiene un hospital para atender la
demanda de servicios de sus habi
tantes y con la construcción de la
nuevaclínicasebeneficiaríaaalre
dedorde 70 milpersonas Fueun
ejercicio transparenteydemocrá
tico que permitió conocer la opi
nionquetiene lagente sobreunte
made tantarelevancia

En el anuncio estuvieron
AdriánRubalcava alcalde de Cua
jimalpa y Juan Manuel Castro
subsecretario de Prestación de
Servicios Médicos e Insumos en la
Secretaría de Saludcapitalina

Cerca de 97 de
los habitantes de la
alcaldía Cuajimalpa
votó por las obras
del Hospital General

Hidalgo
Diputados exigen aclarar feminicidio
Los diputados de Hidalgo
exhortaron a lajefade Go
bierno Claudia Shembaum
yalaprocuradora de CdMx
ErnestinaGodoy a que se in
vestigue yesclarezcael femi
nicidio de Carla Sacnité Peña
Sánchez sobrinadel legisla
dorhidalguense delPT Mi
guelAngel PeñaFlores
Esto luego de que se presen
taraante elpleno del Con
greso estatal un acuerdo de
resolución inmediata el cual
fue aprobado por los legisla
dores locales

El pasado 12 de diciembre

Carla Sacnité Peña de 35
años de edad alrededor de las
tres de la tarde salió de traba
jar delAeropuerto Interna
cional de Ciudad de México
ydespués de convivircon
amigos terminó en el depar
tamento de supareja
Alotrodíanofúeatrabajaryel
sábadofuehalladasinvidaen
ese lugar Suparejadijoqueha
bíaencontrado aKarlasinvi
dayfiie dejado enlibertaddos
horasdespués sintomarlede
claración Carlateníalesiones
enel cuerpoypresuntamente
murióporasfixia
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Designan
a nueva
titular
del Invea
5EÍ ENE VELASCO

El Instituto de Verifica
ción Administrativa In
vea será dirigido por
Teresa Monroy mien
tras que su antecesora
Idalia Salgado es inves
tigadapor la Contraloría
General de la Ciudad de
México por presuntas
anomalías en su actuar

Salgado tuvo que
presentar su renun
cia a petición de la Je
fa de Gobierno Claudia
Sheinbaum por lo que
Monroy inició labores al
frente del instituto

Esta salida ocurrió
después de que se con
firmó que la ex funcio
naría viajó en el avión
privado de un empresa
rio al que debía regular
y ello expuso la Man
dataria capitalina repre
sentaría un conflicto de
intereses que debe ser
analizado para descar
tar posibles actos de co
rrupción

Además la misma
razón derivó en la sali
da del ex Consejero Ju
rídico Héctor Villegas
quien según afirmó la
Jefa de Gobierno pre
sentó su renuncia de ma
nera voluntaria al verse
descubierto A él lo susti
tuyó Néstor Vargas

La nueva titular del
Invea es conocida tam
bién por participar en la
terna para dirigir la Se
cretaría de la Contralo
ría capitalina que ac
tualmente está á cargo
de Juan José Serrano sin
embargo luego fue de
signada como directora
general de la Contraloría
Ciudadana
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Dan apoyo por daños
a casas por L12 de STC

SALVADOR CORONA

metropoli eluniversal com mx

Debido a las obras de expansión de
la Línea 12 del Metro que afectaron
160 inmuebles en la colonia Primera
Victoria Sección Bosques en la al
caldía Alvaro Obregón el Gobierno
local dará 37 apoyos de 5 mil 500pe
sos mensuales para las familias que
no pueden habitar su inmueble

En la Gaceta Oficial capitalina se
publicaron este martes los linca
mientos para rehabilitar las vivien
das y dar un apoyo en renta a las fa
milias desalojadas 27 apoyos econó
micos serán mensuales hasta por
seis veces mientras que 10 apoyos
serán hastapor tres meses mientras
la Secretaría de Obras y Servicios
realiza las obras de reparación

En el caso particular no se con
sidera que existan alternativas toda
vez que el daño causado debe ser re
sarcido y en tanto se reparan las vi
viendas los habitantes requieren de
un espacio digno o al menos habitar
en iguales condiciones que las que
tenían antes del inicio de la obra de
ampliacióndelaLíneal2delMetro
indica el documento

La dependencia detalló que el
Programa Integral de Movilidad
2013 2018 prevé la ampliación de la
llamada Línea Dorada en el tramo
de Mixcoac a Observatorio y que pa
ra la realización de las obras se ob
tuvo la opinión favorable de la Di

rección General de Obras y Desarro
llo Urbano de la entonces delega
ción Alvaro Obregón y un estudio
de impacto ambiental y urbano po
sitivo sólo para la primera etapa la
cual comprende 13 lumbreras

Sin embargo durante la ejecución
se vieron afectadas 160 viviendas
presentando daños de diferentes
grados llegando en algunos casos a
la inhabitabilidad de los hogares

En relación a los daños que pre
sentan algunos inmuebles en la Co
lonia Primera Victoria Sección Bos
ques alcaldía Alvaro Obregón aun
cuando a la fecha no se tiene docu
mento técnico alguno que acredite
que las causas u origen de los daños
que presentan fueron originados
por los trabajos de la ampliación de
la L12 el Gobierno de la Ciudad de
México asumió el compromiso de
resarcir los daños independiente
mente de la causa que los hubiera
causado aseguró

El programa abarca del 1 de julio
al 31 de diciembre de 2019 Las per
sonas deberán cumplir con diversos
requisitos como documentación co
rrespondiente de la vivienda ade
más se considera prioritario las fa
milias con niñas niños yadolescen
tes mujeres embarazadas o en etapa
de lactancia personas con discapa
cidad y adultos mayores

El registro y recepción de docu
mentos para el acceso al programa

sera en las oficinas de la Dirección
Generalde ObrasparaelTransporte
ubicadas en avenida Universidad
número 800 Santa Cruz Atoyac
03310 alcaldía Benito Juárez de lu
nes a viernes de 9 00 a 15 00 horas
y de 17 00 a 19 00 horas

La siguiente semana de publicada
laconvocatoria sedaránaconocerlos
resultados a través de internet
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Retrasan
entrega
del Tren
Ligero
AMALLELV MORALES

Para garantizar la seguridad
de los usuarios el Tren Lige
ro reabrirá el servicio hasta
mediados del mes de enero
informó el Sistema de Trans
portes Eléctricos STE

El director del organismo
Guillermo Calderón explicó
que las obras de sustitución
de la vía llevan un 95 por
ciento de avance y sí termina
rán el 31 de diciembre como
se tenía previsto

Sin embargo el cambio
de la vía modifica a su vez
la dinámica de operación de
todo el sistema por lo que
durante esos días habrá una
curva de aprendizaje sobre
todo para los 70 conductores
que manejan los trenes

Necesitamos a solicitud
del área de transportación y
operación alrededor de 15
días de pruebas preoperati

vas con los trenes en vacío
Nos vamos a ir con toda la
tranquilidad para garantizar
seguridad a los usuarios

Son 22 kilómetros de rie
les y necesitamos establecer
un patrón de marcha dife
rente antes de la operación
estábamos circulando a 20 o
10 kilómetros en algunos tra
mos Ahora esperamos que la
conducción sea de 40 a 50 ki
lómetros por hora aseguró
el director

El funcionario enfatizó
que se van a reducir los tiem
pos deesperayde viaje en un
30 o 40 por ciento además
adelantó que el STE ya reali
za los estudios técnicos para
lanzar la segunda licitación de
la sustitución de la vía que va
de la estación Huipulco a Xo
chimilco y estimaque en abril
se cierre esa parte del proceso
para empezar las obras
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Entran cinco salen seis
Pos me salto En el Metro pueden pasar cosas tan raras corno que en un
día entren 5 3 millones de personas pero salgan 6 3 millones Más de un
millón de usuarios están evadiendo el pago de su pasaje por lo que la fuga
de ingresos al día alcanza los cinco millones de pesos
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BURLAN LOS TORNIQUETES

Metro pierde 5 mdp
al día por colados

ISRAEL ZAMARRÓN

Salen más de los que
entran a las estaciones por
lo que exhortaran a
usuarios al uso correcto

En el Metro de la Ciudad de Mé
xico pueden pasar cosas tan ra
ras como que entren 5 3 millo
nes de personas pero salgan 6 3
millones Por extraño que pa

rezca este fenómeno es una realidad en el
Sistema de Transporte Colectivo STC y
evidencia que un millón de usuarios están
evadiendo el pago de su pasaje por lo que
la fuga de ingresos al día alcanzaría los
cinco millones de pesos

La directora del STC Florencia Serra
nía explicó que el lunes 28 de octubre se
contabilizó el número de usuarios del Me
tro pero no a partir de las entradas sino
de las salidas y se encontró que entran
con boleto pagado 5 3 millones de usua
rios pero salen 6 3 millones de manera
que un millón de personas entra de mane
ra irregular a las instalaciones

En ese millón de personas que no pa
gan su entrada están los adultos mayores
estudiantes y trabajadores del gobierno
de la Ciudad de México como policías
que tienen gratuidacl pero de acuerdo con
Serranía Soto tampoco se sabe el número
exacto de usuarios que son acreedores a
este beneficio

El resto abundó se trata de usuarios
que de alguna manera evaden el pago del
boleto o bien saltándose los torniquetes
ingresando por la puerta de cortesía o lo
que es todavía más problemático con tar
jetas que son recareadas fuera del sistema

de recaudo que tienen el Metro y el Metro

bús cuya venta se promueve en redes
Que 6 3 millones de personas usen en

un solo día el Metro evidencia también

otra cosa la capacidad de del STC está re
basada ya que la red actual está diseñada
para transportar a 4 5 millones de usua
rios de acuerdo con el ex director del

Metro Jorge Gaviño pero ya se rebasan
los seis millones

Otro de las prácticas que representa
evasión de recursos para el Metro admitió
su directora es la falta del cobro de adeu
dos a las empresas y personas físicas que
tienen permiso para el uso y aprovecha
miento de los espacios comerciales al in
terior del STC tema en el que se trabajará
pues su compromiso es dotar de mil mi
llones extras al año a las arcas de la em

presa estatal
Debido a la evasión de recursos que re

presenta que los usuarios no paguen su
ingreso al Metro la directora de este modo
de transporte suscribió un convenio con el
Consejo de la Comunicación para llevar a
las entrañas de la Ciudad de México la

campaña SoyIncorruptible con la cual
se busca fomentar buenas conductas tan

to en los usuarios como en los empleados
del Metro

La campaña que estará de forma per
manente en el Metro contendrá mensajes
que inviten a los usuarios a hacer un co
rrecto uso de las instalaciones como por
ejemplo Yo sí me formo para entrar #So
ylncorruptible o Yo sí respeto el vagón
de las mujeres SoyIncorruptible Por
ello Serranía Soto exhortó a los usuarios a

evitar hacer recargas clandestinas en su
tarjeta

Serranía Soto recordó que para acabar
con las recargas irregulares de tarjetas se

invirtieron 300 millones de pesos para la
compra de 250 máquinas recaudadoras
que ya son instaladas en la red lo cual di
jo permitirá acabar con el huachicol en
el Metro fuga de dinero derivada de las
recargas irregulares y no representará
afectación para las tres mil taquilleras que
atienden en ventanilla y que también
hacen recargas de tarjetas a través de
validadores

Asimismo comentó que para el próxi
mo año se prevé la interrupción del servi
cio en la Línea 1 del Metro debido al proce
so de rehabilitación profunda al que será
sometida

MILLONES de
usuarios salen del
Metro pero pagan por
entrar 5 3 millones

300
MDP invirtieron para la
compra de 250
máquinas
recaudadoras

Í 5
MILLONES de
usuarios es la
capacidad del Metro
Quedó rebasada
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T n t U LC4

 RD.  2019.12.18



Pág: 103

Licitan rehabilitación
de La Quebradora
VICTOR JUAREZ

Medio año después de anun
ciar sus deficiencias el Siste
ma de Aguas de la Ciudad de
México Sacmex reveló la
licitación de un contrato pa
ra recuperar la capacidad de
la laguna de regulación La
Quebradora en Iztapalapa

En este sitio se desarrolló
el proyecto de un parque in
filtrante diseñado por espe
cialistas de la UNAM y pre
miado a nivel internacional
el cual a mediados de este
año fiie señalado por Admi
nistración local de haberse
desarrollado de forma defi
ciente y hasta por casos de
corrupción

La Jefa de Gobierno
Claudia Sheinbaum y la Al
caldesa de Iztapalapa Cla
ra Brugada señalaron que
el proyecto de parque hídri
co habría sido mal diseñado
pues en lugar de infiltrar llu
via causa inundaciones

El proyecto de licitación
presentado en la Gaceta Ofi
cial prevé una inversión de 7
millones 500 mil pesos con
el objetivo de desarrollarse a
partir del 11 de enero y hasta
principios de abril del próxi
mo año sin anticipo y sin
permitir a las empresas inte
resadas subcontratar trabajos
que no sean de Topografía y
Acarreos

En la misma publicación
se dio a conocer la licitación
de trabajos para la rehabilita
ción integral de la Planta de
Bombeo No 7 del Sistema
Gran Canal en la Alcaldía
Gustavo A Madero por una
inversión de 23 millones 676
mil pesos desarrollada a lo
largo de todo el próximo aña

En este contrato la Ad
ministración capitalina no
permitirá la subcontratación
de ninguno de los trabajos y
entregará a la empresa gana
dora un anticipo de 30 por
ciento del monto señalado

i Sobre la laguna de regulación se llevo a cabo el proyecto
para habilitar un parque infiltrante diseñado por expertos
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Asestan cristalazo oootra vez en Tepito
ANDREA AHEDO

Una vez más autoridades ca
pitalinas llevaron a cabo un
cateo en el inmueble número
33 de Peralvillo en Tepito co
nocido como La Fortaleza

En una diligencia lidera
da por la Procuraduría Ge
neral de Justicia local fueron
revisados tres inmuebles e in
cautadas bolsas de estupefa
ciente conocido como cristal

Este martes fueron des
plegados por la tarde agentes
de la Policía de investigación
y de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana

Primero partieron en un
convoy hacia Eje 1 y después
se dirigieron a La Fortaleza
uno de los domicilios donde
el grupo delictivo de la Unión
Tepito operaba

En esta ocasión las auto
ridades tardaron más de tres

horas en su diligencias y la
PGJ local informó sobre los
hallazgos hasta las 21 00 ho
ras aproximadamente

Derivado de diversas lí
neas de investigación el Mi
nisterio Público de la PGJCD
MX solicitó y obtuvo la técni
ca de investigación de control
judicial cateo que encabezó
auxiliado por elementos de la
Policía de Investigación se
ñaló en un comunicado

En el cateo se asegura
ron diversas bolsas de plásti
co con una sustancia con las
características propias de la
droga conocida como cris
tal añadió

Aún cuando los agentes
se retiraron en el lugar per
manecieron peritos que de
finirán el tipo y cantidades

de droga halladas al interior
Todo lo asegurado será

puesto a disposición del re
presentante social del fuero
común quien continúa la in
tegración de la carpeta de in
vestigación correspondiente
abundó la dependencia local

En octubre se realizó el
primer operativo en La For
taleza donde se detuvo a 32
personas de las cuales 30 fue
ron puestas en libertad por
un Juez de Control quien
argumentó que había fallas
en el proceso de detención

Por las armas y las mas
de dos tonelada de drogas en
contradas la investigación so
bre el uso de dicho inmueble
y de los imputados en delitos
fue turnada a la Fiscalía Ge
neral de la República
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UNA VEZ MAS Agentes de la Secretaría de Seguridad Ciudadana y de la Procuraduría de Justicia catearon una vez más
viviendas de una vecindad de la calle Peralvillo en el Barrio Bravo de Tepito como lo hicieron hace unos meses
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CON FRIO
Y SIN
HIELO

En la pista del Zocalo
patinan diariamente
más de 9 mil personas
sobre una superficie
de 4 mil metros

cuadrados que no
es de hielo sino de
un material similar

al acrilico Esta pista
permite ahorrar casi
400 mil litros de

agua más de 330 mil
kilowatts de energía
eléctrica y por ende
30 millones de pesos
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Eliminemos el dispendio y los gastos innecesarios
POR GEORGINA OLSON

georglna olson grruncom mx

Tras las declaraciones de

José Luis Rodríguez en el
sentido de que él tiene la
mayoría de votos para ser
coordinador de la banca
da de Morena en el Congre
so local el otro grupo que
contiende por la coordina
ción y que encabeza Valen
tina Batres redactó una carta
en la que exige eliminar el
dispendio y los gastos in
necesarios y apostar por la
transparencia

La misiva circula en los
chats de Morena después de
que el mes pasado desde tri
buna Rigoberto Salgado que

es el otro aspirante integran
te del grupo de Batres pidió

que se investigara al oficial
mayor Alfonso Vega identi
ficado como cercano a Ro
dríguez por irregularidades
en un proceso de licitación
de uniformes

En el pleno Salgado
afirmó que el 30 de octubre

pasado personal a las ór
denes de Vega entró a una
oficina y arrancó las eti
quetas de los uniformes de
la empresa 27 Mieras Inter
nacional S A de C V para
después descalificar a la
empresa de la licitación

A raíz de ese caso y de
denuncias de que el congre

so local estaba comprando
agua y refrescos a sobrepre
cio Mauricio Tabe líder de
la Jucopo pidió a la contra
loria interna investigar todas
las compras y contratos de
este año

En el documento que está
circulando en las redes so
ciales de Morena se señala
que es urgente que el Gru
po Parlamentario fortalez
ca el sistema de rendición

de cuentas y sea efectivo el
compromiso con la trans
parencia El domingo pasa
do en la reunión plenaria del
partido Rodríguez tenía el
apoyo de 16 diputados loca
les para convertirse en coor
dinador y Salgado el de 14
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Acosan a
legisladora
por diputado
migrante
HÉCTOR CRUZ

metropoli duniversal com mx

Organizaciones de mexicanos en
Estados Unidos hostigan y presio
nan por redes sociales a la dipu
tada capitalina del PT Leonor Gó
mez para que nos devuelva la fi
gura del diputado migrante cuya
desaparición ya fue aprobada por
el pleno del Congreso local

El pasado 28 de noviembre se
aprobó por42 votos a íavorydos en
contra la derogación de la figura
del diputado migrante al demos
trar la petista que no está contem
plada en la Constitución local

La propuesta de Gómez Otegui
fue interpretado por los grupos y
organizaciones de chilangos radi
cados en el extranjero como una
violación de sus derechos políti
cos electorales

Sin embargo en el dictamen la
propia legisladora estableció que
buscará diseñar una nueva figura
que cuente con mejores condicio
nes y cumpla con la paridad de gé
nero representatividad y meca
nismos claros

Esto no fue suficiente y los ata
ques contra la diputada han ido en
aumento através de redes sociales
y ahora por WhatsApp en el que
piden de favor a la legisladora
enmendar la Constitución lo antes
posible aun cuandoyaconcluyó el
periodo ordinario de sesiones

Ante esto Gómez Otegui acudió
a la Procuraduría General de Jus
ticia de la Ciudad de México para
presentar una denuncia contra
quien resulte responsable por
amenazas yacoso dado que le exi
gen cambiar algo que ya no es de
su competencia

 RD.  2019.12.18



Pág: 110

Recibirán diputados 96 mil

Superará
Congreso
aguinaldo
de ALDF
Se darán 40 días

como bono anual

a pesar de deber
leyes secundarias
ISRAEL ORTEGA E IVÁN SOSA

El aguinaldo que se llevarán
los 66 congresistas capita
linos es más elevado que el
que recibieron los diputados
de la Séptima Legislatura de
la ALDF misma a la que la
nueva mayoría de Morena ha
tachado de corrupta y onero
sa para la CDMX en diferen
tes ocasiones

Aunque concluyen el año
con adeudo de leyes constitu
cionales y dictámenes de más
de 600 iniciativas de las 800
que se han presentado los in
tegrantes del Congreso de la
Ciudad de México se llevarán
un aguinaldo superior al mí
nimo contemplado en la Ley
General del Trabaja

Entre las leyes que los
congresista quedaron a deber
este periodo está la Ley de

Trabajo No Asalariado mis
ma que se debía aprobar para
dar certeza a quienes realizan
actividades por su cuenta en
la Capital

Para este año los dipute
dos de la Primera Legislatura
tienen previsto recibir 96 mil
816 pesos correspondientes a
40 días de su dieta más del
doble del mínimo de 15 días
para cada trabajador que con
templa dicha ley

Los diputados tienen una
dieta bruta de 72 mil 612 pe
sos y conservan 52 mil 426
después de descuentos de
acuerdo con el oficio CDMX
IL T 00476 2019 del Teso
rero Armando López Fernán
dez donde también se detalla
el monto de la gratificación
de fin de año

En la Séptima Legislatu
ra de la ALDF los diputados
se llevaron 26 mil pesos en
2015 por haber laborado de
septiembre a diciembre en
2016 fue de 92 mil 108 pesos
en 2017 de 91 mil 857 pesos
y en 2018 se llevaron 64 mil

929 pesos por haber labora
do de enero al término de su
cargo en septiembre
PIDEN CUENTAS
La Jefa de Gobierno Claudia
Sheinbaum consideró que
el Legislativo debe presentar
el informe requerido sobre
cómo ejerce el presupuesto
luego de que REFORMA re
portó que el Congreso de la
CDMX fue el único órgano
que omitió detallar a la Se
cretaría de Administración y
Finanzas cómo manejará ios
mil 766 millones autorizados
para el 2020

Sí debe de haber trans
parencia y ahí hay órganos
que vigilan también al pro
pio Congreso Entonces mi
opinión es que debe haber
total transparencia en el uso
de recursos del Congreso
comentó Sheinhaum

En cambio la Mandataria
capitalina declinó comentar
los cuestionamientos plan
teados por el morenista Ri
cardo Ruiz tras dejar la coor
dinación de la bancadamayo
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ritarm en Donceles
La opinión de Ricardo

Ruiz pues es la opinión
de Ricardo

Tasarán sus vacaciones y
el problema de la fracción de
Morena se va a resolver y no
vamos a intervenir nosotros
pero no hay ningún problema
de comunicación entre el Go
bierno y la fracción subrayó
Claudia Sheinbaum

El Legislativo se premia a
sí mismo y siembre eleva

nQ
Kfu 92 108 I

91 857

64 929
96 816

De octubre a diciembre
De enero a septiembre
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Aumenta CDH atenciones en 2019
SELENE VELASCO

La Comisión de Derechos
Humanos de la Ciudad de
México CDH brindó 38 mil
441 servicios a personas peti
cionarias durante 2019

Esto representa 10 mil
atenciones más que en 2018
destacó la Ombudsperson
Nashieli Ramírez

Durante su balance anual
la titular de la CDH atribuyó
el aumento a hechos positi
vos como una mayor con
fianza hacia el ente y a que
ahora se contabiliza el acom
pañamiento de víctimas lo
que antes no se registraba

Ahorita tenemos estos
adicionales también porque
estamos cambiando la mane
ra de trabajar explicó Ra
mírez

La cifra consideró po
dría ir en aumento para 2020
ya que se tomarán en cuen
ta los casos atendidos en las

nuevas sedes externas de la
Comisión en las alcaldías

Estos acompañamientos
que damos a procesos donde
la autoridad está haciendo
operativos y cuestiones Va
mos de manera colaborati
va a observar esos no están
todavía contabilizados y en
tonces van a estar en el es
cenario de esta revisión que
estamos haciendo añadió
la Comisionada

Del total de servicios
brindados por la CDH 20
mil 428 han sido de previsión
y orientación atendidos con
mediaciones y otros mecanis
mos por los que no se inició
queja y las víctimas han po
dido recibir atención

En tanto 18 mil 13 están
en investigación en visitadu
rías de los cuales 9 mil 307
expedientes han sido los acu
mulados en todo el aña Ade
más 4 mil 353 de los mismos

han sido concluidos y 4 mil
454 siguen en investigaciones
de este 2019

Bajo la premisa de agili
zar la atención para las víc
timas y su reparación en los
casos donde no hay violacio
nes graves a los derechos hu
manos la CDH ha prioriza
do acercar a las autoridades
y conciliar y reparar el daño
inmediatamente

En donde se puede si tu
vieron una mala atención y se
puede resolver yse sienta a las
autoridades y reparan se cie
rra y se concluye el expedien
ta Otros se concluyen muchas
veces por los mismos peticio
narios y otros se cierran por
que empieza la investigación
y no se acredita la violación
agregó la Ombudsperson

La Comisión local realiza
remisiones a la Comisión Na
cional de los Derechos Hu
manos CNDH
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Pedirán al Congreso exigir una respuesta a la dependencia

Evade la Sedesa
recomendaciones

Buscará la CDH

reparación del daño
en acompañamiento
de las víctimas
SELENE VELASCO

La Secretaría de Salud es una
de las más acusadas por vio
lar derechos humanos y es
la única dependencia que se
resiste a aceptar las recomen
daciones emitidas por la Co
misión de Derechos Huma
nos de la Ciudad de México

Por ello la CDH solicita
rá al Congreso capitalino que
exija a la dependencia expli
car la negativa a aceptarlas y
que se busque la reparación
del daña

Hemos hecho un trabajo
donde estamos acreditando
violación a derechos huma
nos y pensamos que es muy
sólida nuestra investigación
no vemos ninguna racionali
dad para que la Secretaría de
Salud no esté aceptando estas
recomendaciones

Y vamos a proceder bási
camente a solicitar al Congre
so que le solicite a la Secre
taría de Salud la información

de por que no esta aceptando
esta Recomendación lo va
mos a hacer acompañados de
las víctimas adelantó Nas
hieli Ramírez la presidenta
déla CDH

En tanto otros cuatro
instrumentos emitidos en las
últimas semanas por operati
vos policiacos se encuentran
en el periodo de aceptación
que permite 15 días hábiles
para que las autoridades se
ñaladas se pronuncien

Ramírez dijo confiar en
que la Secretaría de Segu
ridad Ciudadana SSC y la
Procuraduría General de Jus
ticia PGJ aceptarán

La Comisión de Dere
chos Humanos ha impulsado
la emisión de recomendacio
nes visibilizando a las vícti
mas para que la reparación
del daño dijo su titular sea
directa y que con ello se lo
gre cercanía con las mismas

Sin embargo no sólo en
2019 autoridades lian recha
zado aceptar las violaciones a
derechos humanos que reali
zó su personal

En 2018 las recomenda
ciones 12 2018 y 13 2018 no
fueron aceptadas por la Se

cretaría de Inclusión y Bien
estar Social Sibiso referen
tes a poblaciones callejeras
y a la reconstrucción tras el
sismo del 19 de septiembre
de 2017

Desde la creación de la
CDH los derechos más se
ñalados por ser violados son
a la seguridad jurídica de la
víctima o persona ofendida a
la salud a la integridad per
sonal de las personas priva
das de su libertad y al debido
proceso y garantías judiciales

Mientras que las auto
ridades más señaladas son
la Procuraduría General de
Justicia la Secretaría de Go
bierno de a Ciudad de Mé
xico la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana la Secretaría
de Salud y la Secretaría de
Inclusión y Bienestar Social

Hemos venido transfor
mando la disculpa pública
pues no basta que sean con
los estándares tienen que
ser satisfactorias para las víc
timas que estén de acuerdo
con lo que la autoridad les
diga y que se sientan repara
das y satisfechas añadió la
ombdusperson
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Presenta
titular de
CNDH a SU
equipo

Rosario Piedra Ibarra
da a conocer a quienes
se encargarán de las
visitadurías de la comisión

ALEXIS ORTIZ

nacion eluniversal com mx

Rosario Piedra Ibarra presi
denta de la Comisión Nacio
nal de los Derechos Huma
nos CNDH dioaconocerlos
nombres de las personas que
estarán a cargo de las visita
dunas generales de la institu
ción Se trata de su equipo
más cercano y con el cual vi
gilará que se respete la inte
gridad de todas las personas
en el país

Entre las designaciones

destacó la de Elizabeth Lara
Rodríguez excandidata a
presidir la CNDH y conocida
porque el sacerdote Alejan
dro Solalinde la llevó a Pala
cio Nacional para presentarle
al presidente Andrés Manuel
López Obrador Ella será la
responsable de la Quinta Vi
sitaduría donde se abordan
temas de migración

El resto del equipo estará
compuestoporel activistaJo
sé Martínez Cruz quien es
encargado de la Primera Vi
sitaduría y analizará casos de
desaparición derechos de
menores de edad y salud se
xual y reproductiva

En la Segunda Visitaduría
estará el académico y perio
dista Carlos Fazio quien revi
sará temas relacionados con
Ejército Marina y Guardia
Nacional Para la Tercera Vi
sitaduría se eligió a la maestra
en Derechos Humanos y De
mocracia Hilda Téllez Lino
Ella será la encargada de re
cibir quejas en torno al siste
ma penitenciario

En la Cuarta Visitaduría es
taráel activistaJoaquínAgui

lar Mendez quien es recono
cido por proteger los dere
chos de niños y adolescentes
víctimas de pederastía cleri
cal Él intervendrá en dere
chos de comunidades indíge
nas e igualdad entre hombres
y mujeres

Por último Edgard Sán
chez Ramírez será el director
de la Sexta Visitaduría para
atender violaciones a los De
rechos Económicos Socia
les Culturales y Ambienta
les DESCA

EL DATO

Ombudsperson
Rosario Ibarra Piedra es la
titular de la CNDH
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Rosario
Robles pone
queja ante
la CNDH

Demanda que se investigue al
Ministerio Público de su caso
DIANA LASTIRI

ruicion eluniversal com mx

Rosario Robles presentó una
queja ante la Comisión Na
cional de los Derechos Hu
manos CNDH contra el Mi
nisterio Público de la Fiscalía
General de la República
FGR que lleva su caso

El abogado Julio Hernán
dez Barros defensor de la ex
titular de la Secretaría de De
sarrollo Social Sedesol in
formó mediante un comuni
cado que en la queja se señaló
que el Ministerio Público Fe
deral ha fabricado pruebas
mentido y difamado a su
cliente para mantenerla en
prisión preventiva justificada
por el proceso de ejercicio in
debido del servicio público al
que está sujeta

Dicho proceso judicial in
dicó el abogado está plaga
do de arbitrariedades por un
delito que no amerita prisión
preventiva oficiosa

El MPF ha recurrido a
mentiras falsificaciones y di
famaciones con el propósito
de obtener resoluciones en
caminadas a privarme de mi
libertad simulando apegarse
a la ley indica el escrito de
queja que fue presentado an
te la CNDH

La también extitular de la
Secretaría de Desarrollo
Agrario Territorial y Urbano
Sedatu solicitó al organis

mo autónomo iniciar una in
vestigación contra los fun
cionarios de la FGR y emitir
una recomendación para re
sarcir el daño que le han oca
sionado al mantenerla desde

agosto pasado en prisión pre
ventiva justificada

En el proceso 314 2019 el
Ministerio Público Federal
utilizó para justificar su soli
citud de prisión preventiva
una petición de expedición
de licencia de conducir de la
suscrita en la que se señalaba
como mi domicilio el de Te
nnyson 02 E 223 001 colonia
Axotla delegación Alvaro
Obregón C P 01030 Tal do
micilio no existe Es un domi
cilio falso atribuido a la sus
crita señala el escrito de
queja al que EL UNIVERSAL
tuvo acceso y que fue presen
tado el 16 de diciembre ante
la CNDH

En el comunicado el equi
po de defensa de Robles Ber
langa destacó que la admi
sión atención yresolución de
la queja es una oportunidad
histórica para que la nueva ti
tular de la CNDH demuestre
su imparcialidad autonomía

e independencia
El Gran Diario de México

informó la semana pasada
que la defensa de Rosario Ro
bles también presentó dos
denuncias para investigar a
funcionarios de la FGR por
utilización de documento fal
so pues acusan que la licen
cia de conducir que ha sido
presentada para acreditar
que se desconoce el domicilio
preciso de la exfuncionaria y
queporellodebepermanecer
presa es apócrifo

EL DATO

Proceso

Desde agosto pasado Rosa
rio Robles extitular de Se
desol y Sedatu está en pri
sión preventiva justificada
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Inexistencia de
información
nueva opacidad
La declaración de inexistencia

de un documento que debiera
ser público y estar disponible
para cualquier persona es un
asunto grave porque viola el
derecho humano a saber e im

pide el ejercicio de derechos
como el de la verdad la justicia la repara
ción del daño entre muchos otros

Detrás de cada solicitud de información

hay siempre una necesidad concreta de la
persona que pide acceso a un documento
o expediente y al negársele se le impide
ejercer otros derechos corno el de la salud
o el tener una prestación social en el caso
de instituciones corno el IMSS

Por eso es preocupante que al 21 de
noviembre pasado hayan sumado 14 mil
453 las declaraciones de inexistencia de

información por parte de las instancias
federales obligadas a cumplir con las le
yes de transparencia según estadísticas
del Instituto Nacional de Transparencia
Acceso a la Información y Protección de
Datos Personales Inai disponible en ht
tp bit ly 36CNNIrn

Se trata de una práctica extendida del
Ejecutivo pero que también han empleado

en algún momento el Judicial el Legislativo
así como los partidos políticos sindicatos
organismos autónomos fondos y fideicomi
sos públicos y las personas físicas y morales
que han recibido recursos públicos

Responder a las solicitudes de informa
ción que el documento no se encontró en
sus archivos después de una búsqueda
exhaustiva se ha convertido en la moda

lidad favorita de la opacidad mucho ma
yor incluso a clasificarla corno reservada o
confidencial En el mismo lapso se clasificó
información en 3 mil 974 ocasiones

Esa práctica debe ser combatida desde
diversos enfoques entre ellos la organi
zación y gestión de los documentos con
forme a la nueva Ley General de Archivos
publicada en junio de 2018 y la capacita
ción de los senadores públicos sobre todo
para sensibilizarlos sobre la importancia
de permitir el acceso a la información o las
consecuencias legales de ocultarla

El ciudadano a su vez puede presentar
su queja llamado Recurso de Revisión
ante el Inai si la autoridad que declaró la
inexistencia es federal o ante el instituto
de transparencia local si la autoridad es
estatal o municipal Esa denuncia detona
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rá una investigación que puede llegar a la
sanción del senador público responsable
pues deben cumplirse varios requisitos
antes de que se pueda dar por válida una
declaración de inexistencia

Para empezar debe intervenir el Comi
té de Transparencia de la institución en
donde participa el contralor interno Si la
información se refiere a las funciones fa
cultades o competencias del senador pú
blico y no las realizó tendrá que generar la
información o en su caso deberá explicar
porqué no lo hizo y podría ser sancionado

Si el documento existió pero no se le
localizarse ordenará su rastreo que podría
revelar si alguien lo ocultó destruyó o no lo
archivó correctamente incluso funciona
rios anteriores Y también habrá sanción

En muchas ocasiones los documentos

aparecen milagrosamente cuando inter
vienen la contraloría o el Inai

on la Ley Ceneral de Archivos en com
binación con la de transparencia todo acto
de autoridad debe ser documentado es
decir debe constar en cualquier tipo de
registro sea escrito sonoro ideográfico
o en cualquier soporte

Gracias a esa ley todos los documentos
públicos tienen las categorías de bienes
nacionales conforme a la Ley General de
Bienes Nacionales de monumentos his
tóricos por ser un bien patrimonial do
cumental en términos de la Ley Federal
sobre Monumentos y Zonas Arqueológi
cos Artísticos e Históricos

Por lo tanto los senadores públicos de
berían pensárselo dos veces antes de se
guir diciendo que la información no existe

Especialista en transparencia y
protección de datos

torresalex
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Qué pasa con la corrupción
La corrupción es sin duda un tema complejo para analizar
y más aún para controlar Las recetas son de muchos tipos
Ninguna infalible Hay estudios que señalan que el problema
de las estrategias anticorrupción es la falta de presupuesto
México desmiente esta hipótesis Si se suman el presupuesto
del conjunto de instituciones destinadas a combatir la co
rrupción en México Inai ASF SFP la Unidad Especializada
de la PGR la Fepade y la U1F y se compara su crecimiento
durante todo el sexenio de Peña Nieto puede demostrarse
que en México se han invertido cada vez más recursos y que
sin embargo la percepción de la corrupción fue en ascenso
Entre 2012 y 2018 el presupuesto de este conjunto de institu
ciones se incrementó en 56 por ciento En esos mismos años
perdimos seis puntos en la calificación del índice de Percep
ción de la Corrupción y 33 lugares en el ranking internacional
con respecto al año anterior Ahora tenemos una calificación
de 28 sobre 100 puntos y estamos en la posición global 138

Justificaría esto disminuir el presupuesto No pero
la administración así lo cree En 2019 se redujo el presu
puesto de estas entidades en 12 8 y si bien en 2020 ha

brá un incremento real de 10
estas instituciones aún tienen

4 1 menos presupuesto que en
2018 Al dinero hay que darle un
buen destino Por ejemplo para
para fortalecer las instituciones
de procuración y administración
de justicia pues con niveles de
impunidad de 97 no hay lucha
anticorrupción que valga

Ha faltado como en otras
áreas deshacerse de los slogans
de campaña y diseñar una estra
tegia que a no confunda la vo
luntad con el voluntarismo b el
cambio de leyes con su cumpli
miento c la aprobación de leyes
punitivas con la disuasión de los
actos de corrupción d las medi
das de austeridad republicana
con las del combate a la corrup

ción y e la concentración de poder en unas pocas personas
de probada honestidad como método para erradicar la
corrupción

Todavía no sabemos cómo ha evolucionado la corrupción
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en este año Muy probablemente la percepción disminuirá
tanto porque López Obrador es un político identificado con
la honestidad porque el tema sigue siendo el más recurrente
en sus discursos A pesar de ello bien haría el gobierno en
conocer las opiniones de la población y sí también de la
prensa y de las organizaciones de la sociedad civil

Tres mensajes han mandado estos actores
Los ciudadanos La política anticorrupción es una de

las políticas mejor evaluadas pero las opiniones negativas
sobre cómo se está tratando el tema siguen siendo más nu
merosas 34 dice que bien o muy bien frente al 41 que
dice que mal o muy mal El Financiero noviembre 2019
Sólo 17 señala los esfuerzos contra la corrupción como el
mayor logro hasta ahora

La prensa Cada vez son más los medios que denun
cian incongruencias entre el discurso y las acciones en la
materia Para muestra un botón Proceso 7 12 19 publica
el reportaje AMLOy el doble rasero antlcorrupclón Ahí se
muestra el contraste entre el implacable tratamiento a la
corrupción del pasado acusando sin probar ni reparar
en el daño a la reputación de los presuntos corruptos y
la justificación y respaldo a sus colaboradores Servidores
de la Nación superdelegado en Jalisco C Lomelí otros
nueve superdelegados Manuel Bartlett CFE Yeidckol
Polevnsky Morena o Ana Gabriela Guevara Conade

Los centros de investigación y las organizaciones de
la sociedad civil Estas instituciones llevan mucho tiempo
denunciando los actos y redes de corrupción del pasado
y ahora del presente Lo han hecho sin distingos partida
rios Han diagnosticado la realidad mexicana en materia de
corrupción calculando sus costos económicos políticos y
sociales desentrañando los mecanismos qué la permiten
y la hacen rentable estudiando las experiencias de éxito y
fracaso en otros países y haciendo recomendaciones de po
lítica pública Existe una amplia cantera de iniciativas ad
ministrativas y legales lista para ponerse a disposición de
las autoridades responsables de combatir la corrupción y la
impunidad y una amplia comunidad dispuesta a colaborar

No estaría mal escuchar a estos tres sectores y trabajar
de manera conjunta
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Al día más deun
millón no pagan
pasaje en el Metro
HÉCTOR CRUZ

metropoli eluniversal com nix

Con la campaña #Soy incorrupti
ble puesta en marcha por el Metro
y el Consejo de la Comunicación
promoverán una cultura de hones
tidad entre los casi 6 3 millones de
personas que diariamente viajan en
ese medio de transporte ya que cer
ca de un millón no paga su pasaje

Así lo manifestó en conferencia
de prensa la directora general del
STC Florencia Serranía al precisar
que el último día de octubre con
tabilizaron 6 3 millones de salidas
de usuarios aunque las entradas
registradas fueron de 5 3 millones
de boletos pagados es decir diaria
mente este medio deja de percibir
5 millones de pesos

Esto significa que hemos reba
sado una cifra que nadie se atrevía
a decir Pensamos que la teníamos

pero no le habíamos medido y los
ingresos dan otra cifra acotó sin
precisar las pérdidas que sufre este
transporte por la gran cantidad de
pasajeros que viajan gratis

Comentó que esta situación es

jorque brincan o manipulan los
torniquetes así como adquieren
boletos o tarjetas piratas con lo
que al no poder ingresar normal
mente los policías optanpor darles
el paso a estos personas sin con
siderar que actúan deshonesta
mente De allí la importanciade es
ta campaña dijo la funcionaría

Antes Serranía Soto suscribió el
convenio para formalizar estacam
paña anticorrupción con Salvador
Villalobos Gómez presidente eje
cutivo del Consejo de la Comuni
cación y dijo en su discurso que la
acción busca difundir en la red de
este transporte mensajes asertivos
para promover actos honestos

Durante el evento realizado en la
estación Revolución de la Línea 2
la funcionaría también aprovechó
para destacar que los trabajadores
del Metro todos los días deben
guiarsecon honestidadyeliminan
do actos de corrupción y de las ta
quilleras aquienes identificócomo
la segunda fuerza laboral más im

portante de la institución

Villalobos Gómez resalto la suma
de esfuerzos con el STC Metro para
trabajar a favor de la honestidad ya
que laerradicación de la corrupción
sólo es posible con la participación
de todos los actores sociales

Buen elemento Como un caso de
honestidad por parte de los traba
jadores del Metro el vigilante Mi
guel Gerardo de Alba Islas recordó
que en julio pasado encontró un bi
llete de500 pesos en laestación Za
pata de la Línea 3 y nunca dudó en
entregarlo a la Oficina de Objetos
Extraviados porque la honestidad
es uno de los valores que le incul
caron sus padres sostuvo

Serranía Soto comentó que para
impactar en los 6 3 millones de
usuarios que viajan en el Metro co
locarán 254 carteles en paneles in
formativos 370 en taquillas y 981
envagones exclusivos paramujeres
y niños así como en 100 vinilos es
tampados en pisos de estaciones

Además taquilleras elementos
de seguridad de estaciones y per
sonal de Drimer contacto con los
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consigna de dicha campana
Al evento también acudieron

Blanca Lilia Ibarra comisionada
del Instituto Nacional de Transpa
rencia Acceso a la Información y
Protección de Datos Personales

INAI José Octavio López Presa
presidente del Comité de Parti
cipación Ciudadana del Sistema
Nacional Anticorrupción y Sal
vador Guerrero Chiprés presi
dente del Consejo Ciudadano de
Seguridad Pública
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Pierden mucha autoridad morar
MARTHA MARTINEZ

El Instituto Nacional Electo
ral INE pierde credibilidad
y autoridad moral por la in
sistencia de sus altos funcio
narios de ganar más que el
Presidente de la República
acusó ayer el coordinador
de los diputados de Morena
Mario Delgado

Están perdiendo mucha
autoridad moral ellos ha
blan de que los recortes al
INE ponen en riesgo la de
mocracia pero se pone más
en riesgo su credibilidad por
su insistencia de ganar más
de lo que gana el Presidente
de la República y no apegar
se a los criterios de la Ley de
Austeridad insistió

El legislador morenista
recordó que mediante un
amparo ñtncionarios elec

torales incluyendo algunos
consejeros lograron mante
ner ester año sus altos sala
rios por lo que no descartó
un escenario similar para
2020 luego de que la Cá
mara solicitó a la Corte una
prórroga para acatar la sen
tencia que le ordena corregir
la Ley Federal de Remune
raciones de los Servidores
Públicos emitida a princi
pios del año

Delgado consideró que
la autonomía que la Cons
titución le otorga al INE no
incluye que sus funcionarios
ganen más que el propio
Presidente de la República

El problema con el Ins
tituto Nacional Electoral es
que los altos funcionarios y
algunos consejeros quieren
seguir manteniendo privi
legios Se pueden salir con

la suya Sí se pueden salir
con la suya pero lo que no
se dan cuenta es que por
unce cuantos pesos pierden
autoridad moral indicó
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PRÓXIMO PERIODO DE SESIONES

Otorga la Corte prórroga a
diputados para aprobar la
ley salarial de funcionarios
Quienes se amparen ganarán más que el Presidente
pero perderán autoridad moral advierte Delgado

ROBERTO GARDUÑO
Y ENRIQUE MÉNDEZ

unidad en su bancaday en el partido
donde la renovación de la dirigencia
está entrampada refirió que aun

cuando ya estaba listo el dictamen a
la iniciativa de Pablo Gómez Álvarez
la Cámara necesitaba más tiempo
para revisar con Hacienda el impac
to en la nómina del sector público El
análisis con la dependencia se hará
en enero y en febrero se aprobaría
la ley precisó

Reconoció la urgencia de la nor
ma pero acotó que en el momento
que se apruebe todos los amparos
que se promuevan y se obtengan
quedarán sin efecto

En ese sentido reprochó que
los consejeros electorales no ha

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN otorgó a la Cámara
de Diputados una prórroga para
aprobar en el próximo periodo de
sesiones la ley de remuneraciones
de los servidores públicos lo que
permitirá a los funcionarios solici
tar amparos para ganar más que el
Presidente y seguramente ten
drán éxito señaló el coordinador
de Morena Mario Delgado

Mientras la Cámara aprueba la
ley señaló los consejeros del Ins
tituto Nacional Electoral INE
mantendrán sus altos ingresos que
podrán ser legales pero siempre

serán ilegítimos se pueden salir con
la suya pero por ganar unos pesos
más pierden autoridad moral

Informó que a petición de la Jun
ta de Coordinación Política la me
sa directiva requirió la ampliación
del plazo que fue aceptada por los
ministros para que los diputados
puedan aprobar la ley que prohiba
a cualquier funcionario ganar más
que el Presidente

Delgado quien deseó para 2020

64
Reprocha el voto
contra el recorte
de recursos a los
partidos políticos

yan aceptado la reducción de sus
ingresos Ese es el problema con
el INE que sus altos funcionarios
y los consejeros mantienen privi
legios Se confunde la autonomía
con la posibilidad de ganar lo que
consideren Seguramente se am
pararán y lograrán ganar más que
el Presidente pero perderán au
toridad moral Ponen en riesgo su
credibilidad insistió

También criticó a la oposición e
incluso a sus aliados de PT y PVEM
que votaron en contra de reducir
a la mitad el financiamiento a los
partidos decisión que atribuyó a
su miedo a no tener grandes can
tidades pensando que eso ayudará
a una victoria pero es exactamen
te lo contrario Rechazó además
las propuestas demagógicas del
PT que en la tribuna el jueves de la
semana pasada planteó reducir 60
por ciento el gasto de los partidos
y el monto restante distribuirlo de
manera igualitaria

Dijo que además de la ley de sa
larios en el próximo periodo de se
siones se discutirá la regulación del
outsourcing la creación de la finan
ciera agropecuaria y la legalización
del consumo de mariguana
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FCH parte de grupo delictivo Delgado
MARTHA MARTÍNEZ

El coordinador de Morena
en la Cámara de Diputados
Mario Delgado acusó al ex
Presidente Felipe Calderón
de ser paite del grupo de
lictivo al que Genaro Gar
cía Luna presuntamente le
brindó protección durante
su sexenio

El legislador dijo que el
hecho de que se termina
ra el pacto que existía en
tre dicho grupo criminal y
el Gobierno liderado por el
expanista explica la espiral
de violencia que continúa
hasta hoy en día pero con
fió en que la inseguridad
que se vive actualmente es
el último coletazo

Miren el tamaño de la
inercia de esta espiral de

violenciay criminalidad que
desató el Presidente Calde
rón que dura hasta nuestros
días y lo hizo porque él era
parte de un grupo delictivo
o sea si finalmente él brin
daba protección a través de
Genaro García Luna a un

grupo delictivo él era parte
de esa banda aseguró

Ayer unjuez de Estados
Unidos negó el derecho a
fianza a García Luna quien
espera ser trasladado a Nue
va York para ser juzgado
por presuntamente permi
tir que el Cártel de Sinaloa
Operara con impunidad

Delgado dijo que dada
esta información no debe
ría extrañar que en el pri
mer año del Gobierno del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador se registrara

más violencia toda vez que
los equilibrios derivados
del pacto entre el Gobierno
federal y el Cártel de Sina
loa se rompieron

Por las noticias que he
mos tenido no debería ex
trañarnos que en este pri
mer año de Gobierno haya
habido más violencia

Por qué Porque la re
velación de que en el sexe
nio de Calderón se dedi
caron a proteger a un gru
po criminal a lo mejor esa
protección llevaba ciertos
equilibrios pero finalmen
te complicidad con la de
lincuencia y al país le sa
lió carísimo hubo miles de
muertos y desaparecidos en
los últimos 12 años y todo
para favorecer a un grupo
criminal indicó
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JUÁREZ PINA

Pide castigo
para quien
encubra a
pederastas
POR XIMENA MEIÍA

izett mejla glmm com rnx

La coordinadora del PRD
en la Cámara de Diputa
dos Verónica Juárez Piña
buscará que se incluya
para el siguiente periodo
ordinario de sesiones el
dictamen para sancionar
a encubridores de pede
rastas en particular si son
servidores públicos

Su iniciativa propone
sancionar con destitu
ción e inhabilitación para
cualquier empleo cargo
o comisión pública al ser
vidor público encubridor
de pederastas hasta por
la mitad del tiempo de la
pena de prisión impuesta
al pederasta

La diputada federal
urgió al Congreso de la
Unión a incluir en el si

guiente periodo ordinario
que inicia en febrero esta
iniciativa con proyecto
de Ley de la Comisión de
Justicia para frenar la im
punidad de abusadores y
así apoyar a las víctimas

Juárez Piña señaló que
esta reforma al Código
Penal Federal fue presen
tada desde el pasado 31
de julio pero no fue pre
sentada en el pleno de la
Cámara de Diputados
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Atiza Morena disputa
entre Batres y Monreal
MAYOLO LÓPEZ

La Comisión Nacional de Ho
nestidad y Justicia de More
na amonestó al coordinador
de su bancada en el Sena
do Ricardo Monreal por la
atropellada elección de Mé
nica Fernández Balboa como
presidenta de la Cámara alta

El pasado 19 de agosto
la fracción mayoritaria había
elegido a Fernández Balboa
en perjuicio de las aspiracio
nes del entonces presidente
Martí Batres quien infruc
tuosamente buscó su reelec
ción e impugnó el procedi
miento respectivo

Se declara fundado el
agravio único hecho valer
por el CV Martí Batres Gua
darrama en virtud de lo ex
puesto en el considerando
quinto de la presente resolu
ción Se impone al C Ricardo
Monreal Avila una amones
tación pública con funda
mento en lo establecido en
el considerando quinto de la
presente resolución se lee
en el documento

De acuerdo con la reso
lución del órgano partidista
emitida el 16 de diciembre se

podría desprender que Mon
real realizó actos tendientes
a descalificar la candidatura
de Batres

Ello mediante diversas
declaraciones en medios de
comunicación en las que se
manifestó que no le brindaría
su respaldo y a su vez soste
niendo la idea de la presun
ta necesidad de un cambio
de género en la presidencia
de la Mesa Directiva del Se
nado generando con ello un
enrarecimiento del proceso
de elección y el rompimien
to de la armonía partidista en
dicho ente señala la resolu
ción partidista

Para la comisión de Mo
rena la actitud del zacateca
no causó perjuicio al senador
capitalina

Con lo hasta aquí descri
to es dable concluir que el C
Ricardo Monreal transgredió
los diversos postulados de
nuestro partido pues no se
condujo bajo los principios
de honestidad fraternidad y
rectitud en la conducción que
de su vida pública y o privada
deben tener los protagonistas
del cambio verdadero de Mo
rena reprocha
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ARROPAN A LILLY
TÉLLEZ EN SENADO
Y BATEAN ORDEN DE

SACARLA DE MORENA

Ricardo Monreal defiende liber

tad de expresión de la legisladora
Jefa de la Mesa Directiva señala

que órgano partidista no tiene atri
buciones parlamentarias

Rechazan petición de expulsarla de la fracción de Morena

Líderes del Senado
arropan a Lilly Téllez
EXTERNOS no tienen injerencia en asuntos parlamentarios
dice Mónica Fernández encargada de la Mesa Directiva Ri
cardo Monreal presidente de la Jucopo anuncia impugnación

Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx

El Senado de la República dio su
respaldo a la legisladora Lilly
Téllez y rechazó su remoción de
la bancada de Morena por man

dato de la Comisión Nacional de Honor y
Justicia CNHJ de ese partido

Los presidentes de la Mesa Directi
va Mónica Fernández y de la Junta de
Coordinación Política Jucopo Ricardo
Monreal expresaron su solidaridad a la
periodista sonorense luego de que la
CNHJ solicitó expulsarla de la fracción
por considerar que no está comprometi
da con la Cuarta Transformación

Fernández Balboa aseguró que la Co
misión de Honestidad de Morena carece

de competencia para involucrarse en
asuntos parlamentarios al solicitar la se
paración de Lilly Téllez de la bancada de
este partido en la Cámara alta

Estimada senadora LillyTéllez ha
sido y es un honor ser tu compañera en

MorenaSenadores Un ente extemo ca
rece de competencia para involucrarse en
asuntos parlamentarios Yo me quedo con
nuestra Carta Magna #Legalidad #Respe

to escribió en su cuenta de Twitter
La presidenta de la Mesa Directiva re

cordó que el artículo 61 de la Constitución
Política establece que ningún diputado
o senador puede ser reconvenido por las
opiniones que manifiesten en el desem
peño de su encargo

El presidente de cada Cámara velará
por el respeto al fuero constitucional de
los miembros de la misma y por la invio
labilidad del recinto donde se reúnan a
sesionar expuso

Por separado Ricardo Monreal lamen
tó el requerimiento de la CNHJ del parti
do y anticipó que actuará jurídicamente
para impugnar esta decisión

A través de sus redes sociales el coor
dinador de los morenistas en el Senado
consideró que debe haber libertad de
expresión y manifestación que debe
cuidarse e impulsarse

Mi solidaridad con la senadora Lilly
Téllez mujer honorable y congruente si
es su deseo siempre será parte de

MorenaSenadores Lamenta
mos el requerimiento de la CNHJ
de Morena escribió Monreal

En tanto Alfonso Durazo titu
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lar de la Secretaría de Seguridad y Pro
tección Ciudadana SSPC refrendó a la
legisladora su aprecio y amistad y llamó
a respetar la pluralidad de ideas dentro
de la Cuarta Transformación

LillyTellez es una senadora profun
damente honesta y comprometida con
México Desde que aceptó participar en
la encuesta se estableció claramente su

condición de candidata ciudada
na extema y el invariable respeto
que ello implicaría estoy seguro
prevalecerán en este caso escri
bió en sus redes sociales

o eMato
Su compañero de bancada Martí Batres
advirtió que su destitución no procedería
debido a su calidad de legisladora externa por
lo que tampoco está sujeta a su disciplina

4
Comisiones

cuentan ccn su

participación
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Mónica Fernández le expresa su respaldo
DE LA REDACCIÓN

nacional gimmcom rm

La senadora Mónica Fernán

dez presidenta de la Mesa
Directiva del Senado expre
só su respaldo a la senadora
Lilly Téllez y compañera de
bancada de Morena a la vez
que dejó en claro que un
ente externo carece de com
petencia para involucrarse
en asuntos parlamentarios

Fernández fijó su postura
a través de sus redes socia

les luego de que la Comisión

Nacional de Honestidad y
Justicia de Morena pidiera la
separación de Lilly Téllez del
grupo parlamentario bajo
señalamientos de que no
comparte respeta ni repre
senta lo establecido en los

documentos básicos del ins

tituto político
En sus redes escribió Es

timada senadora LillyTe
llez ha sido y es un honor
ser tu compañera en Mo
renaSenadores Un ente ex
terno carece de competencia
para involucrarse en asuntos

parlamentarios Yo me que
do con nuestra Carta Magna
Legalidad #Respeto

Y anexó el artículo 61 que
establece que los diputados
y senadores son inviolables
por las opiniones que mani
fiesten en el desempeño de
sus cargos y jamás podrán
ser reconvenidos por ellas
El presidente de cada Cá
mara velará por el respetó al
fuero constitucional de los
miembros de la misma y por

la inviolabilidad del recinto
donde se reúnan a sesionar

Fernández salió en defensa de
los derechos de Lilly Téllez
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PAGO A DEUDA SOCIAL DE OTROS SEXENIOS

Legisladores de Morena MC PRD y PRI
reconocen alza de AMLO a minisaíarios

Contribuye a la estabilidad del país lo que permitirá
reactivar la economía coinciden diputados y senadores
ENRIQUE MÉNDEZ ROBERTO
GARDUÑO Y VÍCTOR BALLINAS

Senadores y diputados de Morena
Movimiento Ciudadano PRD y PRI
reconocieron el aumento a los sala
rios mínimos muy por arriba de la
inflación registrado en el gobierno
actual El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador está pagando
la deuda social que se heredó de
los sexenios anteriores dijo el se
nador Germán Martínez Cázares
Morena

Los diputados Mario Delgado
Dolores Padiernay Alfonso Ramírez
Cuéllar los tres de Morena Enrique
Ochoa Reza PRI y Verónica Juárez
PRD coincidieron en que este in

cremento es un acto vanguardista
del gobierno mexicano que permiti
rá reactivar la economía nacional
además de que es una notable con
tribución a la estabilidad del país

Delgado coordinador de la ban

cada de Morena en San Lázaro con
sideró que este aumento constituye
un golpe de confianza a la econo

mía un golpe muy favorable para
el mercado interno y el consumo

Ramírez Cuéllar presidente de
la Comisión de Presupuesto adujo
que esta decisión sin precedente es
un acto de justicia del gobierno de
la República Un paso fundamental
para que los trabajadores superen
condiciones de pobreza y margina
ción y coloca a nuestro país en el
grupo de naciones que garantizan
sueldos justos a los trabajadores si
hay algo que el gobierno debe hacer
es resaltar los resultados de su polí
tica salarial

Relevante que no suba
inflación Ochoa Reza

Ochoa Reza expuso que el au
mento en el salario mínimo es un
gran logro para las clases medias y
populares del país consideró que

lo relevante es que suba sin que se
eleve la inflación

En el Senado Clemente Casta
ñeda de Movimiento Ciudadano

aseveró vamos en la ruta correcta
aunque hacen falta muchas otras
cosas ya que el salario mínimo aún
está por debajo de la línea de bien
estar meta que debemos cubrir a
la brevedad Hay una deuda histó
rica en el tema de la política salarial
En este gobierno hay compromiso
social

Miguel Ángel Mancera coordina
dor de los senadores del PRD hizo
un reconocimiento a este gobierno
por tener el valor de incrementar
esas percepciones a diferencia de
las decisiones de los gobiernos an
teriores Todavía no es suficiente
debería estar homologado en todo
el país Nosotros estábamos solici
tando que fuera de 170 pesos pero
no debe perderse esta ruta de au
mentos por arriba de la inflación
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#DUDASENELSENADO

Cuestionan a
López Obrador

LEGISLADORES ARMAN 49

PREGUNTAS EN TORNO DE

LOS PENDIENTES DE LA 4T

POR MISAEL ZAVALA

PAIS HERALDODEMEXICO COM MX

El Senado envió una batería de

49 preguntas escritas al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador en las que muestran
su preocupación en el avance
de la seguridad con la Guar

dia Nacional la posible mili
tarización del país una nula
transparencia del gobierno
así como la relación con EU y
las políticas migratorias

Las preguntas más recu
rrentes en los que coincidie
ron todas las bancadas van por
la seguridad pública y las ac
ciones de la Guardia Nacional
pues les preocupa que los índi
ces de inseguridad yviolencia
no bajan sino al contrario van
en aumento

Hasta el día de hoy qué
beneficios nos podría mencio
nar con la implementación de
la Guardia Nacional pregun
ta Morena

Los senadores también dan
las cifras del nulo crecimien

to económico y por qué el
gobierno federal ha decidido
apostar por una estrategia eco
nómica que inevitablemente
genera desconfianza

E
MIL 600
SOLICITUDES
DE TRANSPA
RENCIA
NEGADAS

Las principa
les variables de
la economía no
son alentado
ras PAN

La oposición
vio en el asilo
a Morales una
contradicción

migratoria
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La Cámara alta informó
que gracias al consenso dentro
de la pluralidad se permitió
aprobar siete cambios
constitucionales 109 dictámenes
y 411 nombramientos

POR RUBÉN ARIZMENDI

Al dar a conocer los

logros del primer
periodo del segun
do año de la LXIV

Legislatura el Senado de la Re
pública informó que contribuyó

de manera firme y decidida a
afianzar el proceso de transfor
mación que vive México

La aprobación de reformas
establecen un nuevo marco le

gal en beneficio de la población
que protege derechos funda
mentales fomenta el desarrollo
integral y el bienestar e impulsa

las actividades económicas in
formó la Cámara alta en un co

municado de prensa

El Senado agregó que el con
senso dentro de la pluralidad
permitió que fueran aprobadas
siete modificaciones constitu

cionales de ellas destacan la
reforma al artículo 28 de la Car

ta Magna para prohibir la con
donación de impuestos o la que
elevó a rango constitucional el
derecho a la movilidad y a la se
guridad vial

El Pleno además realizó cam

bios al texto constitucional para
otorgar al Senado la facultad
de participar en el proceso de
aprobación del Plan Nacional
de Desarrollo y estableció la
obligación del Estado de ase
gurar el desarrollo integral de
la juventud así como la facultad
del Congreso de legislar en ma
teria de bienestar animal

Fue emitida la declaratoria

constitucional de la reforma de

Consulta Popular y Revocación
de Mandato y fueron aprobadas
ocho leyes de nueva creación y
86 reformas a diversos orde
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namientos legales además de
presentar 736 iniciativas y 538
puntos de acuerdo

Se atendieron 109 dictá

menes se aprobaron 411 nom
bramientos y 13 instrumentos
internacionales entre los que
destaca en este último rubro

el protocolo que modifica el
Tratado entre México Estados
Unidos y Canadá T MEC

Entre los nuevos ordena

mientos se encuentra la Ley de
Confianza Ciudadana y la Ley
General de Salvaguardia de los
Elementos de la Cultura e Iden

tidad de los Pueblos y Comuni
dades Indígenas Afromexicanas
v Eauiparables

En materia de seguridad se
respaldó un proyecto para pro
hibir y sancionar la venta de
facturas falsas el bloqueo de
señales de telefonía celular de
radiocomunicación o de trans

misión de datos o imágenes así
como para elaborar un registro
nacional de armas extraviadas
robadas destruidas asegura
das o decomisadas

En los nombramientos desta

có la designación de Margarita
Ríos Farjat como ministra de la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación y el de Mara Gómez Pé
rez como titular de la Comisión
Ejecutiva de Atención a Vícti
mas así como el nombramiento
de Rosario Piedra Ibarra como
presidenta de la Comisión Nacio
nal de Derechos Humanos

Mónica Fernández Balboa
presidenta de la Mesa Directiva
dejó en claro que ningún legis
lador puede ser removido por
las opiniones que manifieste
en el desempeño de su cargo

Por su parte el presidente
de la Junta de Coordinación

Política del Senado y líder de
la bancada morenista Ricardo
Monreal se pronunció en contra
del requerimiento de los órga
nos del partido en el poder e in
vocó a la libertad de expresión
y manifestación
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Panistas presentan más
iniciativas en el Senado
De acuerdo conunbalance de lapro
ductividad de los senadores desde

el primero de septiembre de 2018 a
la fecha realizado por el Senado de
la República los senadores del PAN
Víctor Oswaldo Fuentes Kenia Ló
pez son los que más iniciativas han
presentado en la actual Legislatura
y el tercer los ocupa el líder de More
na Ricardo Monreal

El senador del PAN Víctor Fuen
tes ha presentado 102 iniciativas
Kenia López 62 Ricardo Monreal

coordinador de los senadores
de Morena 53 el senador de MC
Samuel García 50 el líder de los
senadores del PRD Miguel Ángel
Mancera 46 y Claudia Edith Anaya
delPRI 36

Asimismo en el balance sobre
el Segundo año de la LXIV Legis
latura se reporta que se aprobaron
109 asuntos de los cuales siete son
reformas constitucionales ocho
leyes de nueva creación 86 refor
mas a diversos ordenamientos vi

gentes y 8 entran al rubro de otros
decretos

En total durante el periodo se
presentaron 736 iniciativas de
ellas 210 sonde Morena labancada
mayoritariay 14 fueron conjuntas

Además se llevaron a cabo 38 se
siones se aprobaron 13 instrumen
tos internacionales se desahogaron
411 nombramientos entre ellos el
de una ministra de la Suprema Cor
te de Justicia de la Nación SCJN
y el de la titular de la Comisión Na
cional de los Derechos Humanos
CNDH Y hubo seis ratificaciones

diplomáticas
Entre las iniciativas presentadas

por estos senadores y senadoras
destacan que los yacimientos de
piedra caliza sean bienes del do
minio directo de la Nación para
disminuir los altos índices de con

taminación la cual fue aprobada
en comisiones

Así como la paridad de género en
los tres poderesyen los tres órdenes
de gobierno esto es que la mitad
de los órganos y o instituciones sea
compuesto por mujeres la cual fue
aprobada

También se avaló la reforma pre
sentada por Monreal al artículo 19
de la Constitución con el objetivo de
incluir delitos que ameritan prisión
preventiva karinaaguilar
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EL ACUERDO BINACIONAL PRETENDE CONGELAR EL TRÁFICO ILEGAL DE ARMAS DE FUEGO Y EXPLOSIVOS A MÉXICO

El PAN solicitará a la SRE información sobre operativo Frozen
Alejandro Páez
El PAN en el Senado demandó a

la Secretaria de Relaciones Exterio

res detallar las acciones del operativo
Frozen que acordaron representan
tes de los gobiernos de México y Esta
dos Unidos para combatir el tráfico ile
gal de armas

Asimismo pidió a la Junta de Coor
dinación Política Jucopo la creación
de un grupo plural de senadores para
dar seguimiento y apoyar el operativo

Frozen es resultado de la reunión
sostenida entre el Canciller Marcelo

Ebrard Casaubón el embajador de Es
tados Unidos en México Christopher
Landau y titulares de las fuerzas arma
das de ambos países tras el operativo en
Culiacán en octubre pasado expuso

El documento indica que según da
tos de la Agencia de Alcohol Tabaco
Armas de Fuego y Explosivos de Esta
dos Unidos anualmente 213 mil ar

mas de fuego ingresan al país desde la
frontera norte

La presidenta de la Comisión de Re
laciones Exteriores América del Norte
en el Senado Gina Andrea Cruz Blac
kledge advirtió que el acuerdo bina
cional pretende congelar el tráfico
ilegal de armas de fuego y explosivos

Por ello insistió en que la cancille
ría debe informar los detalles del ope
rativo Frozen a fin de conocer los al
cances de ese acuerdo binacional

La panista recordó que parte de las
funciones de la Cámara alta consiste

en analizar la política exterior desarro
llada por el Ejecutivo Federal

Acusó que pese a los diversos me
canismos que se han establecido para
hacer frente al tráfico de armas éstos
no han dado los resultados esperados
De 2 00 5 a 2 018 los robos con arma de

fuego se incrementaron 10 por cien
to El punto de acuerdo fue turnado a
la Comisión de Relaciones Exteriores
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El senador nacido en Chihuahua dice que Iras abandonar el PAN
viaja más ligero disfruta de las gastronomías china y mexicana y

considera que ElPadrino es una obra maestra

Cruz Pérez Cuéllar

María Conchita Alonso
y la comida callejera

me vuelven loco

Elsenador por More
na Cruz Pérez Cué
llar Ciudad Juárez
1969 dice haber
encontrado el ba

lance entre su vida personal y la
políticaAsegura que es feliz yya
caminaligero despuésde sanar

pérdidas y eliminar toxicidades
que lo hicieron tocar fondo entre
2011y2012

Preside la Comisión Bicama
ral de Televisión del Congreso
es también secretario de la Co
misión de Estudios Legislativos
del Senado e integrante de las
comisiones de Comunicaciones
y Transportes Justicia Energía
Estudios LegislativosyTurismo
además de que le fascina ir a la
montaña así como lacomida ca
llejeradesde muyjoven

Qué prefiere la playa o la
montaña
Salgo de vacaciones con la fami
lia a la playa aunque prefiero la
montaña

Quélegustahacerensutiem
po libre
Leer caminar ir al cineyjugarcon
mihijaRegina de dos años De al

gunamaneraellahaido llenando
esos espacios También me gusta
verpelículashistóricas de drama
acciónycomedia menos las de te
rror MiactorfavoritoesAlPacino
por su estilo y la trilogía de ElPa
drino esmifavorita

En Netflix he visto Bíüionai

res Suits Scandal yladel Chapo
Ahorita estoyviendo Bolívar

Aquién admira
Todos los personajes que admi
ramos o que odiamos tienen lu
ces y sombras Todos somos hu
manos pero hemos cometido
el error de satanizar a algunos y
endiosar a otros Admiro a Pan
cho Villa por su arrojo yvalen
tía Manuel Gómez Morín por
que construyó instituciones es
un personaje admirable y ade
más chihuahuense

Qué estáleyendo
Sin ñlias ni fobias de Santiago
Nieto yalo llevo alamitadyestá
muy bueno porque narra histo
rias del sexenio de Peña Nieto El
autor hoy es el titular de la Uni
dad de InteligenciaFinanciera y
Pancho Villa de Paco Ignacio

Tiene un amorplatónico
De chiquito María Conchita
Alonso laveíaymevolvíaloco

Qué músicaescucha

Soy universal Vicente yAlejan
dró Fernández Luis Miguel Glo
ria Trevi y de más chavo el rock
en inglés Hace como 30 años fui
aunconciertodeScorpions enEl
Paso tambiénmegustaBon Jovi
Queen RoUing Stones Iron Ma
denyDefLeppard

Cuál es su impresión de la
masacre enEl Paso
Juárez El Paso y Las Cruces son
una comunidad Mis hermanos
mis papásymuchosprimos están
en Juárez pero también tengo
muchafamiliaen El Paso Texas

Es una tragedia terrible dolo
rosísima Es una clara muestra
de que el discurso de odio sí rin
de frutos pero da pésimos re
sultados Creo que lo sucedido
puede afectar en la reelección
de Trump aunque falta tiempo
porque se ve que hay una ten
dencia En qué momento pasa
mos de tener una filosofía como
la de John Lennon donde todo
era amor al extremo del odio del
racismo y del materialismo De
querer tenerytener a costa de lo
que sea y atrepellar a quien sea
paratener más ynoviajar ligero

De qué haprescindido en su
vidaparacaminarmás ligero
Renunciar al PAN a principios
de 2015 Fui durante 27 años pa
nistaypresidente estatal dos ve
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ees pero llego un momento de
pleitos permanentes era una
guerra fratricida donde me gol
peaban y atacaban A pesar de
una militancia de tantos años
me sentí liberado y caminé mu
cho más ligero

Cómo define supolítica
Siempremeheconsideradounpo
lítico distinto directo franco Así
he sido siempreyeso me hagene
rado muchas broncas aunque me
tiene muysatisfecho y tranquilo
Sin simulacionesysinposes

Gozade algúnsuperpoder
Sentido común

Cuándo fue laúltimavez que
lloró
Ay canijo En 2011 falleció mi pa
rejay luego en 2012 gané la sena
duría y me la arrebataron y em
pezaron los problemas políticos
yaños muydifíciles

Cuál es laclave paratenerun
balance

Soy muy afortunado porque he
cumplido bien en el Senado no
falto y los fines de semana reco
rro el estado de Chihuahua con
el apoyo de mi esposa Nos aco
plamos muy bien y vamos a los
municipios

Tiene algúnritual
Soy un pecador estándar pero
hago mucha oración Le pido a
Dios con todos mis defectos pe
ro no soyun santo

Cuál son su trago y comida
favoritos
Soy tequilero a morir La comida
chinaymexicana son mis favori
tas yprefiero más lo dulce que lo
salado No extraño lacomidanor
teñaporquevengo cada fin de se
mana Cuando voy a Juárez me
paro enVillaAhumadaypido de
bistec con rajas Desde chavo me
gusta la comidacallejera

Tiene algúnvi je pendiente
Quiero conocer aChinaporcómo
se transformaron en la primera

economía del mundo Me da mu
chacuriosidadesatransición ade
másquieroconocerlaMuralla

Quiero ir a China
para ver cómo se
t ransformó en la
primera economía
del mundo

Qué esta
leyendo
Sinfiliasni fo
bias deSantiago
Meto estámuy
buena

No soyunsanto soyunpecadorestándar ESPECIAL

 154.  2019.12.18



Pág: 143

.

 

 

.

 

 

Partidos Políticos CDMX

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 144

 259.  2019.12.18



Pág: 145

.

 

 

.

 

 

Partidos Políticos Nacionales

 

.

 

 

 

 

 

 

 

 



Pág: 146

En Morena se
pierde tiempo
valioso Delgado

Estancamiento en
elección interna puede
afectar organización
rumbo a 2021 alerta

HORACIO JIMÉNEZ
Y CARINA GARCÍA

nacion eluniversal com mx

El coordinador de la bancada de
Morena en la Cámara de Diputa
dos Mario Delgado reiteró que sí
está interesado en ser el próximo
dirigente nacional de su partido y
pidió unidad en el proceso que es
tá entrampado porque alertó que
podrían perder tiempo y espacios
políticos en las elecciones más
grandes de la historia en 2021

Yo estoy interesado en la diri
gencia de Morena y como lo he di
cho siempre que sehagaatravésde
métodos democráticos transpa
rentes sin manipulación y a través
de las encuestas como lo ha suge
rido el Presidente de la República
Yo tengo buena relación con la pre

sidenta del partido con Yeidckol
Polevnsky también con la presi
denta del consejo nacional Bertha
Lujan describió Mario Delgado

Los riesgos son muy grandes
porque pierdes tiempo valioso pa
ra organizarte parahaceralianzas
formar cuadros políticos buscar
candidatos preparar tu elección
organ i zar a la gente y también algo
que debería hacer de manera per
manente el partido informar de
las acciones de gobierno Enton
ces son oportunidades que se pier
den es tiempo perdido que nunca
más vas a recuperar y té pueden
agarrar las prisas para el proceso
electoral de 2021 determinó

Aceptó que el proceso interno
de renovación de la dirigencia
nacional está entrampado y pi
dió un acuerdo por parte de los
órganos directivos del partido y
que se escuche al Presidente de
la República en su propuesta de
realizar encuesta

Aseguró que Morena tiene que
hacerun esftierzo de organización
muy grande porque viene una ci

ta electoral muy complicada
donde Morena tiene que salir a

conquistar más espacios hacer
nuevas alianzas seguir atrayendo
a las mejores causas

Morenaes simplementeunins
trumento del gran movimiento
que representa Por lo tanto debe
tener una capacidad de organiza
ción muy alta de formación polí
tica también muy buena y prepa
rarse para la competencia en 2021
Morena debe repetir la mayoría en
la Cámara de Diputados en 2021
para poder consolidar el proyecto
de la transformación explicó

Postergar la elección
de Morena es tiempo
perdido que nunca más
vas a recuperar y te
pueden agarrar las
prisas para el proceso
electoral de 2021

MARIO DELGADO CARRILLO

Coordinador de diputados de Morena

Vi
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ELECCIONES EN COAHUILA E HIDALGO

PRD ya considera
alianza con el PAN
Guadalupe Acosta Naranjo descartó una alianza con
el PRI y con sus antiguos compañeros de Morena
ABIGAÍL CRUZ

Aunque en el estado de
Coabuila el Partido de la

Revolución Democrática

PRD no cuenta con regis
tro local vamos a partici

par con el registro nacional y la inten
sión es que recuperemos el tres por
ciento para contar o tener un diputado
local afirmó el representante de ese
partido en el Instituto Nacional Electo
ral INE Camerino Eleazar Márquez
quien no descartó que para el 2020 el
Sol Azteca haga alianza con el Partido
Acción Nacional PAN y otros locales

Márquez recordó que en el caso de
Coahuila se ha registrado un bipartidis
mo fuerte entre el PRI y el PAN pero
ahora con la llegada del Movimiento
Regeneración Nacional Morena se ge
nera la expectativa de alternancia

En el PRD vamos a acompañar a los
candidatos mejor posesionados y bus
caremos que los candidatos sean pro
pios adelantó Márquez Madrid

Situación similar consideran para
Hidalgo estado donde también se re
gistrará elecciones el próximo año

Los trabajos que estamos llevando
a cabo en el Partido de la Revolución

Democrática PRD en el estado de Hi
dalgo serán con miras a competir solos
en el próximo proceso electoral para re
novar ayuntamientos en los 84 munici
pios de la entidad destacó

En tanto Guadalupe Acosta Naranjo
integrante de la Comisión de Dialogo
del PRD descartó una alianza con el PRI

y Morena declaración que fue respal
dada por Camerino Eleazar

El PRD tiene derecho a una prerro
gativa electoral y en ocasiones es muy
simbólica porque cada estado tiene su
norma electoral para el financiamiento
local pero desde lo federal vamos a
priorizar que parte del recurso del PRD
se utilizará para apoyar esas dos cam
pañas Coahuila e Hidalgo debido a que
son las dos únicas campañas que habrá
en el 2020 detalló

Con el PRI estamos impedidos de
hacer una alianza de manera formal en
el caso de Morena debido al desgaste
que tenemos con ellos porque son gen
te que salió de las filas del PRD y que no
quiere saber nada del partido ya que
argumentan que cambiamos las cau
sas veo complicado que podamos ha
cer esta alianza además de que tene
mos muchas reseras de poder hacer
está alianza al interior de la militancia
pues las personas que están ahí sólo se
postulan para obtener cargos y no les
interesa nada más son gente que satis
face sus intereses y no el bien colecti
vo manifestó Guadalupe Acosta

Aunque con el PRI está cerrada to
da posibilidad y no tenemos ninguna
intención de ir en alianza con el PRI así
como con Morena debido a la condición

de las personas que están dentro del
partido tenemos que reconocer que
mediante una alianza mal definida pese
a que se gane no se estará respondiendo
a las demandas de los ciudadanos como

hoy ocurre con Morena Nosotros que
remos tener buenos gobiernos hoy en
Morena están pensando en cómo salir
de su crisis y como pelearse entre
ellos detalló el exdirigente nacional
del Sol Azteca
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DIFERENCIA

EL PRD dice que quiere tener
buenos gobiernos hoy en More
na se están peleando critican

El mermado Partido de a Revolución Democrática prepara más cambios en su nueva etapa daniel galeana
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LO QUE VIENE
Consejo de Seguridad
El presidente Andrés Manuel
López Obrador encabeza la
sesión ordinaria del Consejo

1 Nacional de Seguridad en
Palacio Nacional

Denuncia ante el INE
La Dirección Nacional

Extraordinaria del PRD acude al
INE para comparecer y aportar
pruebas sobre una denuncia

Embarazo adolescente
La secretaria de Gobernación
asiste a la reunión del Grupo

i Interinstitucional para la
Prevención del Embarazo en
Adolescentes
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Partidos políticos
Yeidckol Polevnsky entregó una carta al

INE en la que su partido Morena pretende
renunciar al 75 de sus prerrogativas
lo que equivaldría a 1 240 millones de
pesos El asunto es que los diputados
de Morena y del PES subieron al pleno

cameral la iniciativa de reducir al 50 las
prerrogativas electorales incluidas las de

los dineros Y los sacrificados diputados de
oposición la rechazaron argumentando
que el recorte al dispendio económico

que realizan es para debilitarlos cinismo
puro estimado lector

Los partidos políticos en nuestro país son entidades de in
terés público regulados por la Ley General de Partidos Po
líticos con fundamento en la Fracción I del Artículo 41 de
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos

Éstos cuentan con personalidad jurídica y patrimo
nio propio además tienen como finalidad promover la
participación del pueblo en la vida democrática y por su
conducto contribuir a la integración de los órganos de re
presentación política Y siendo organización supuesta
mente de ciudadanos hacer posible el acceso de éstos al
ejercicio del poder público pero es cierto todo esto se
cumple a cabalidad O ciertamente no se cumple y todo
esto a qué costo Veamos estimado lector

La sesión última de la Cáma
ra de Diputados discutió el tema
del financiamiento a los parti
dos que es altamente oneroso
y a cambio lo que recibimos los
ciudadanos es decepcionante
el costo de cada voto en nuestro
país es el más caro del mundo

La bolsa millonada para 2020
es insultante cinco mil 239 mi
llones de pesos El PAN recibí

 259.  2019.12.18



Pág: 152

rá 909 el PRI 856 PRD 419
PT 366 PVEM 400 MC 385 y
Morena 1 653 y todo esto para
financiar las campañas políti
cas locales en los estados de
Coahuila e Hidalgo donde se
elegirá a 25 diputados locales y
84 presidentes municipales res
pectivamente Qué despilfarro
Pagar a sus altas burocracias
además de sus eventos públi
cos y privados consistentes en
opíparas comidas y cenas para
sus eminencias cupulares inte
gradas tradicionalmente por ca
marillas de cuates y grupos de

interés quienes son los encargados de palomear las listas
de los que serán candidatos a puestos de elección popular
que subastarán a los que estén mejor posicionados o
bien como buenas agencias de colocaciones de los cuates
compadres novias parientes hijos hijas hermanos y en
algunos casos a los ayudantes y choferes al servicio del
patrón o del líder o para dar cobijo e impunidad a ex
servidores públicos que abusaron del cargo otorgándoles
el fuero para evitar la acción de la justicia

Históricamente el asunto ha sido servirse de los ciu
dadanos y no servirles de ahí el rechazo y la frustración
manifiesta a los partidos políticos tradicionales PAN PRI
PRD y los satélites como MC PVEM y PT quienes no
aprendieron la lección de 2018

Ahí están los resultados de la elección presidencial pues
el pueblo cansado de no tener resultados votó masiva
mente por Morena de reciente creación Donde por cierto
su presidenta Yeidckol Polevnsky entregó una carta al Ins
tituto Nacional Electoral INE en la que su partido pretende
renunciar al 75 de sus prerrogativas lo que equivaldría a
1 240 millones de pesos

El asunto es que los diputados de Morena y del PES su
bieron al pleno cameral la iniciativa de reducir al 50 las
prerrogativas electorales incluidas las de los dineros

Y por supuesto que los sacrificados diputados de oposi
ción al actual gobierno la rechazaron argumentando que
el recorte al dispendio económico que realizan es para de
bilitarlos cinismo puro estimado lector

Pues estos recursos bien podrían destinarse a la gente
que requiere medicamentos y alimentos en las zonas y re
giones más deprimidas de la geografía nacional

Seguirá el despilfarro de las cúpulas partidistas al no lo
grar Morena las dos terceras partes de la votación cameral
lo cierto es que Morena perdiendo salió ganando pues
los partidos tradicionales se negaron a sacrificar parte de
sus privilegios económicos enviando el mismo mensaje
de abuso e impunidad que les ha caracterizado o no es
timado lector
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PRÓXIMO PERIODO DE SESIONES

Otorga la Corte prórroga a
diputados para aprobar la
ley salarial de funcionarios
Quienes se amparen ganarán más que el Presidente
pero perderán autoridad moral advierte Delgado

ROBERTO GARDUÑO
Y ENRIQUE MÉNDEZ

unidad en su bancaday en el partido
donde la renovación de la dirigencia
está entrampada refirió que aun

cuando ya estaba listo el dictamen a
la iniciativa de Pablo Gómez Álvarez
la Cámara necesitaba más tiempo
para revisar con Hacienda el impac
to en la nómina del sector público El
análisis con la dependencia se hará
en enero y en febrero se aprobaría
la ley precisó

Reconoció la urgencia de la nor
ma pero acotó que en el momento
que se apruebe todos los amparos
que se promuevan y se obtengan
quedarán sin efecto

En ese sentido reprochó que
los consejeros electorales no ha

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN otorgó a la Cámara
de Diputados una prórroga para
aprobar en el próximo periodo de
sesiones la ley de remuneraciones
de los servidores públicos lo que
permitirá a los funcionarios solici
tar amparos para ganar más que el
Presidente y seguramente ten
drán éxito señaló el coordinador
de Morena Mario Delgado

Mientras la Cámara aprueba la
ley señaló los consejeros del Ins
tituto Nacional Electoral INE
mantendrán sus altos ingresos que
podrán ser legales pero siempre

serán ilegítimos se pueden salir con
la suya pero por ganar unos pesos
más pierden autoridad moral

Informó que a petición de la Jun
ta de Coordinación Política la me
sa directiva requirió la ampliación
del plazo que fue aceptada por los
ministros para que los diputados
puedan aprobar la ley que prohiba
a cualquier funcionario ganar más
que el Presidente

Delgado quien deseó para 2020

64
Reprocha el voto
contra el recorte
de recursos a los
partidos políticos

yan aceptado la reducción de sus
ingresos Ese es el problema con
el INE que sus altos funcionarios
y los consejeros mantienen privi
legios Se confunde la autonomía
con la posibilidad de ganar lo que
consideren Seguramente se am
pararán y lograrán ganar más que
el Presidente pero perderán au
toridad moral Ponen en riesgo su
credibilidad insistió

También criticó a la oposición e
incluso a sus aliados de PT y PVEM
que votaron en contra de reducir
a la mitad el financiamiento a los
partidos decisión que atribuyó a
su miedo a no tener grandes can
tidades pensando que eso ayudará
a una victoria pero es exactamen
te lo contrario Rechazó además
las propuestas demagógicas del
PT que en la tribuna el jueves de la
semana pasada planteó reducir 60
por ciento el gasto de los partidos
y el monto restante distribuirlo de
manera igualitaria

Dijo que además de la ley de sa
larios en el próximo periodo de se
siones se discutirá la regulación del
outsourcing la creación de la finan
ciera agropecuaria y la legalización
del consumo de mariguana

 RD.  2019.12.18



Pág: 155

 122.  2019.12.18



Pág: 156

 122.  2019.12.18



Pág: 157

 122.  2019.12.18



Pág: 158

 122.  2019.12.18



Pág: 159

 122.  2019.12.18



Pág: 160

 122.  2019.12.18



Pág: 161

 122.  2019.12.18



Pág: 162

 122.  2019.12.18



Pág: 163

Ordenan
proteger a
enfermos
mentales
POR IUAN PABLO REYES

juanreyes gtnvncom mx

La Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación SCJN
determinó que el Estado
mexicano está obligado
a proteger con lá misma
intensidad y bajo las mis
mas condiciones el dere
cho a la salud de personas
con padecimientos tan
to físicos como menta
les y específicamente a
suministrar los medica

mentos básicos para los
tratamientos

La Segunda Sala esta
bleció que debe ser consi
deradaxomo personaTon
discapacidad aquella que
de manera genérica sea
comprobada o no padez
ca lo que comúnmente se
denomina enfermedad
mental problema de sa
lud mental padecimien
to mental o enfermedad
stquiátrica entre otros

En el caso concreto
un hombre adulto diag
nosticado con diversos
trastornos mentales se
encontraba en tratamien
to médico en un insti
tuto de especialización
siquiátrica

El titular de dicho insti
tuto le negó el suministro
de medicamentos en dos
ocasiones derivado de
que en sus ordenamien
tos internos no se prevé
el otorgamiento de medi
cinas a pacientes ambula

torios es decir al que no
está en hospitalización

Inconforme el afecta
do quien se ostentó como
persona con discapacidad
mental promovió una
demanda de amparo ar
gumentando violaciones
al derecho a su salud Los
tribunales competentes
solicitaron a la Suprema
Corte conocer del caso

La Segunda Sala resol
vió que la debida protec
ción del derecho a la salud
conlleva la prestación de
los servicios necesarios
para su protección inte
gral y que este derecho sí
implica el suministro de
medicamentos y que esta
obligación conlleva por
lo menos a otorgarlos sin
discriminación en parti
cular a grupos vulnerables
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#AMLOTrackingpoll
Recupera popularidad
AMLO se ha mantenido alejado
de notas negativas y su
percepción ha crecido de forma
lenta oeroconstante

lenta pero constante la
recuperación de popularidad
El incremento de 3 décimas en la aprobación
en un solo día observado hoy no lo tenía
desde hace dos meses con ello sigue la lenta
recuperación desde su punto más bajo hace
semanas Aún no repercute el posible efecto del
incremento en el salario mínimo aunque se nota
la ausencia de notas negativas al presidente
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Acusa Presidente soberbia de sus antecesores

Admite AMLO
alza en delitos
Ofrecen erradicar

el contubernio

entre autoridades

y la delincuencia
CLAUDIA GUERRERO

El Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador recono
ció que existe una tendencia
al alza de delitos en el País
pero aseguró que su Gobier
no trabaja para enfrentar el
problema con una estrategia
integral que incluye la coor
dinación entre las dependen
cias federales

No ha sido fácil porque
ha habido una tendencia al
alza en delitos en general
con pocos elementos e ins
trumentos para enfrentar el
problema Entonces hemos
iniciado de cero no había
elementos de seguridad dijo

El Mandatario denunció
que además de corrupción
existía contubernio entre las
autoridades y la delincuencia
lo que debe erradicarse

Ya saben ustedes lo que
sucedía con la Policía Fede
ral En el caso del Ejército y
la Marina no podían actuar
legalmente en materia de se
guridad pública había mu
cha corrupción mucho con

tubernio entre autoridades y
delincuencia indicó

En su conferencia de
prensa matutina recono
ció que la consolidación de
bandas delictivas que llevan
años operando en el País ha
complicado los avances en
el combate a la inseguridad

Esto es importante por
que estamos hablando de
bandas delictivas estableci
das tiempo atrás y son las
que nos están costando mas
trabajo manifestó

Por otro lado el Jefe del
Ejecutivo rechazó que exista
ingobernabilidad en México
tras asegurar que el Estado
tiene presencia en todo el te
rritorio nacional

El Mandatario fue cues
tionado sobre los casos en los
que integrantes de comuni
dades o incluso grupos delic
tivos han desafiado a las auto
ridades con acciones ilegales

No va a haber impuni
dad para nadie eso está claro
Y en ningún caso las Fuerzas
Armadas el Estado está im
pedido o rebasado para poner
orden No hay en México in
gobernabilidad aseveró

Hay desde luego retos
desafíos porque como he
mos estado viendo y como

es del dominio público se
aplicó una estrategia equivo
cada que resultó fatal y fallida
durante el periodo neoliberal
sobre todo a partir de que se
declara la guerra al narcotrá
fico Ahí se descompone toda
Ya más pruebas no puede ha
ber señaló

El Jefe del Ejecutivo se
lanzó de nuevo contra quie
nes han criticado su estrate
gia de seguridad

Tras subrayar que hasta
ios periodistas quedaban des
lumhrados con el hoy dete
nido Genaro García Luna ex
Secretario de Seguridad Pú
blica en el sexenio de Felipe
Calderón condenó que quie
nes fallaron en poner freno a
la violencia sean soberbios e
incapaces de reconocer que
se equivocaron

López Obrador también
subrayó que su Gobierno tie
ne que suplir las fallas o au
sencias de los Gobiernos es
tatales o municipales

Cuando no hay partici
pación de los Gobiernos lo
cales nosotros tenemos que
suplir No puede haber va
cíos porque los vacíos siem
pre se llenan por la autori
dad o por otros agregó
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Combate al crimen Los mandatarios de Querétaro y Nayarit jamás han asistido
a las reuniones AMLO llama a destituir a jefes policiacos y fiscales incompetentes

Balconean y regañan
a gobernadores que
desdeñan seguridad
JANNET LÓPEZ PONCE CDMX

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y el secre
tario de Seguridad y Protección
Ciudadana Alfonso Durazo ex

hibieronyregañaron a los gober nadores que ignoran las reunio
nes en la materia entre los que
destacan los de Querétaro Naya
rit Campeche Coahuila y Gua
najuato tres militantes panistas
ydospriistas

Balconean y regañan
a gobernadores que
desdeñan seguridad

Apliqúense Los mandatarios de Querétaro y Nayarit jamás han asistido a las
reuniones López Obrador llama a cesar a jefes policiacos y fiscales incompetentes

JANNET LOPEZ PONCE
CIL DAD DE MÉXICO

Los gobernadores de Querétaro
yNayarit lideran la lista de quie
nes han desdeñado las reunio
nes de seguridad convocadas por
el gobierno federal pues en un
año no acudieron a ninguna por
eso el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador les llamó a
que se apliquen y no deleguen

su responsabilidad
Al presentar un Quién es

quién en la seguridad el manda
tario ventiló las inasistencias de

los gobernadores a las reuniones
de seguridad con los represen
tantes de las fuerzas armadas
la Guardia Nacional y el gobier
no federal La más cumplida es
Claudia Sheinbaum porque del
2 de diciembre de 2018 al pasa
do martes 10 lajefa de Gobierno
de Ciudad de México tiene 114
por ciento de asistencia al haber
encabezado 300 encuentros in
cluidos los de sábadoydomingo

De acuerdo con las cifras que
compartió el secretario federal
de Seguridad y Protección Ciu

dadana Alfonso Durazo des
pués de lajefa de Ciudad de Mé
xico los gobernadores que más
acuden a las reuniones son los
de Chiapas con 93 por ciento de
asistencia SanLuis Potosí 90
Tlaxcala 79 Tabasco 66 y
Veracruz 66

En contraste los mandatarios
deQuerétaroyNayaritno asistie
ron aningunade las reuniones de
seguridad del último año segui
dos de los de Campeche que solo
asistió unavez Coahuila cuatro
y Guanajuato cinco Tres mili
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tantes panistas ydos pnistas
El gobernador de Nayarit ha

enviado a un representante a 95
por ciento de las sesiones mien
tras que el de Querétarohahecho
lo mismo en 47 por ciento de las
ocasiones alas demás reuniones
han acudido otros funcionarios
estatales de ambos gobiernos
Campeche ni siquiera envió aun
representanteylos encuentros se
realizaron solo con funcionarios
estatales y las fuerzas federales

No se busca culpara nadie
Al respecto eljefe del Ejecutivo
dijo que su propósito no es cul
par a nadie sino que los ciuda
danos tengan todos los elemen
tos para que sepan cómo se está
atendiendo laviolenciaensus es

tados sinocultarnadanimaqui
llar cifras solo es decir laverdad

Pedirles a las autoridades
locales que se apliquen tam
bién muchos lo hacen otros de
legan esto no es recomendable
Este es el problema que más le
preocupaalagenteyporeso debe
tener toda la atención más que
otros yhayveces que no se atien
de de manera directa señaló

El Presidente también sugirió
cambiar a aquellos fiscales pro
curadores y titulares de las áreas
de seguridad en diferentes es
tados que han demostrado que
después de muchos años en sus
puestos no han dado resultados

Puso como ejemploGuanajua
to que dijo es uno de los casos
en donde más trabajo nos ha cos
tado disminuir los índices delic
tivos y que muchas veces repre
senta hasta 15 por ciento de la in
cidenciadelictivade todo elpaís

Entidad en la que además el
actual fiscal Carlos Zamarripa
Aguirre cumplió en febrero pa
sado 10 años al frente de la pro
curaduría estatal y fue ratificado
para la transición a laFiscalíapor
ocho años más ydonde también
el secretario de Seguridad Públi
ca AlvarCabeza deVaca haesta
do en el cargo desde 2012

Poreso si hace falta tiene que
haber cambios si no hayresulta
dos la política entre otras cosas

son resultados Si no se están te
niendo resultados hayque refor
zar expresó López Obrador

Ensentido contrario destacó la
situacióndeYucatán donde elje
fe de lapolicía llevacomo 15 años
ha estado en gobiernos de distin
tospartidosyesbuenoelresultado
pero hay otros casos donde no es
así tanto enjefes de policías como
enfiscales Hemosnotadotambién
que si se llevaacabouncambio se
reflejaenlaincidenciadelictiva

De acuerdo conel reporte pre
sentado por Alfonso Durazo en
Nayarit nuncahaacudido elfiscal
a las reuniones de seguridad se
guido de los de Michoacán Cam
peche ZacatecasyAguascalientes

Mientras que los fiscalesypro
curadores que más asisten a las
reuniones de coordinación con
el gobierno federal son Tlaxca
la Ciudad de México Tabasco
Chiapasy Baja California

Mínima alza en homicidios

Aunque de enero a noviembre
se han registrado mil 139 homi
cidios dolosos más que el mismo
periodo del año pasado elgobier
no federal presumió un nuevo
punto de inflexión en la ten

denciaal alza pues enlos compa
rativos de noviembre solo hubo
un incremento del 0 1 porciento

El secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana Alfon
so Durazo explicó que de 2015 a
2016 se incrementaron 2 9 por
ciento para2017 el alzafue de 2 3
por ciento al alcanzar los 2 mil
571 y en 2018 lavariaciónfue de
0 7porciento

Por eso hemos hablado de un

punto de inflexión porque aquí a
partir del 1 de diciembre el creci
miento es menorque enel año an
terior Es cierto ha habido picos
como enjulio pero nuevamente
regresaalabajayaquí tenemosun
ligero incremento dijo

Los meses en que se logró de
tener la tendencia al alza coin
ciden también con la puesta en
marcha de la Guardia Nacional

qaeya tiene 56 mil elementos
de los cuales 13 mil soldados y
500marinos solo están comisio

nados y regresaran a las fuerzas
armadas aunque en octubre se
dio un repunte

El global de homicidios do
losos en los primeros 11 meses
de este año alcanzó 34 mil 579
comparado con los 33 mil 440
de 2018 28 mil 311 de 2017 y 22
mil 11 en 2016

Según las estadísticas presen
tadas Guanajuato es el estado
con más víctimas por este delito
3 mil 211 seguido de Baja Cali

fornia con 2 mil 657 Estado de
México 2 mil 603 Jalisco 2 mil
465 y Chihuahua con 2 mil 379
Aunque según la tasa por cada
100 mil habitantes es Colima

el estado que tiene más homici
dios con respecto asu población
seguido de Baja California Chi
huahua Guanajuato Guerrero y
Morelos

Al destacar que laviolencia es
un fenómeno focalizado y no ge
neralizado Durazo explicó que en
lamitaddelas entidadesdelpaís se
redujeronlos homicidios dolosos
como enNayarit conunacaídade
56 6porcientojBajaCaliforniaSur
con 55 7por ciento menos Yuca
tán con38 5 porciento yGuerre
ro con menos 25 3 por ciento de
casos que dijo esuno de los ejem
plosmás significativosporlos altos
niveles deviolenciaque tuvoenlos
últimosaños

A su vez López Obrador des
tacó que de 75 homicidios dolo
sos que se registraron este lunes
57 están relacionados con el cri

menorganizado que recalcó son
bandas delictivas que se crearon
tiempo atrás yse les dejó crecer

Además dequedeesos 57homi
cidios 12 porciento se dieron solo
enGuanajuato porloquedefendió
que laviolenciano esgeneralizada
en todo el país sino que se centra
en algunos estados y ciudades y
defendió que su estrategia de pa
cificaciónsí estádandoresultados

Insisto lo importante son los
resultados Si durante muchos

años no hayhomicidios más allá
de lo normal esto significa que
hayeficiencia Estamos hablando
de delitos que no se pueden ocul
tar no hay cifra negra en el caso
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de homicidios ni en robo de ve
hículos por eso se habla de estos
delitos dijo el mandatario

De los 75 homici
dios dolosos del
lunes 57 fueron del
crimen organizado
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RECHAZAN

entras el pre
MsidenteAndrés

Manuel López
Obrador se

comprome
tió a que en el
caso de María

Elena habrá justicia el abogado
de la joven saxofonista Gabriel
Regino adelantó que acompaña
rán a las autoridades quieran o
no para darcon los autores ma
terial e intelectual de este crimen

para meterlos a la cárcel
Se trata de un acto de odio que

debe quedar como tentativa de
feminicidioy no catalogado como
un asunto de lesiones consideró
el abogado defensor quien pre
cisó que la víctima recibe ayuda
jurídica gratuita

La reclasificación del delito

forma parte de las peticiones que
la familia de María Elena envió al

presidente López Obrador firma
da por Silvia Ríos Ortiz hermana
de la víctima

Está tipificado como lesiones
Es inaudito J Tenemos que ver
qué actos de investigación están

pendientes pero novamos a per
mitir que esto se quede en una
estadística más Los que lo hicie
ron lo tiene que pagar declaró en
el programa de radio Me lo dijo
Adela de Heraldo Media Group

Detalló que se trasladarán a
Huajuapan de León en Oaxaca
en la región mixteca para recabar
entrevistas ya que como aseso
res jurídicos tienen la facultad
legal para hacerlo para apoyar

a la Fiscalía estatal para en su
caso pedirle que salga del mu
nicipio si está dentro de un radio
de control político de la posible
persona responsable del ataque
para que se lleve en la capital y
darle seguimiento puntual

En torno a las amenazas que
ha recibido la familia de la saxofo

nista en entrevista con Adela Mi
cha reveló que en este momento
hay dos menores en peligro por
loque van a solicitarel apoyode
la Cancillería mediante su titular
Marcelo Ebrard para tramitar una
visa humanitariay poderlos sacar
del país hacia Estados Unidos
donde tienen familiares

En su conferencia matutina
el presidente Andrés Manuel
López Obrador pidió que se revise
el caso de la saxofonista quien
hace tres meses sufrió la agre
sión cuando un desconocido le
arrojó ácido y que la propia víc
tima ha identificado como autor

intelectual del crimen a su ex pa
reja el empresario y exdiputado
Juan Vera Carrizal

En tanto el gobernador de Oa
xaca Alejandro Murat dio a cono
cer que le exigió al fiscal Rubén
Vasconcelos que de prontocon
los agresores y aplique todo el
peso de la ley

IMPUNIDAD EN
ACTO DE ODIO
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AT T anunció que seguirá invirtiendo en el País y
fortalecerá sus operaciones al tiempo que pidió
mejorar la competencia en el sector tras reunirse
el CEO de la empresa Randall Stephenson con el
Presidente López Obrador

Pide CEO global al Presidente López Obrador cuidar competencia

Afirma AT T a AMLO
que invertirán más
Señala empresa
que fortalecerá
sus operaciones
en el País

ALEJANDRO GONZALEZ

AT T seguirá invirtiendo en
el País y fortalecerá sus ope
raciones lo cual implica in

crementar la competencia
que respalda el Presidente
de México señaló Randall
Stephenson CEO global de
la compañía

Ayer se reunió con el pre
sidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador quien a través
de su cuenta de Twitter re
saltó el interés del fortaleci
miento de las operaciones de

la empresa estadounidense
en México

Recibí a Randall Ste
phenson director ejecutivo
de AT T la empresa de tele
comunicaciones más impor
tante del mundo Me infor
mó que seguirán invirtiendo
en México y fortalecerán sus
operaciones lo cual implica
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incrementar la competen
cia y un beneficio para los
consumidores señaló sin
mencionar alguna cifra en
específico

Tras su reunión con el
Presidente de México el
CEO de AT T se limitó a
mencionar el compromiso
del Gobierno federal con el
sector

Apreciamos el compro
miso que tiene el Presiden
te con un mercado de tele
comunicaciones robusto y
competitivo expresó en un
comunicado

Posteriormente alre
dedor del mediodía de ayer

Randall Stephenson se reu
nió en privado con el Pleno
del IFT que encabeza Ga
briel Contreras aunque no
se revelaron los asuntos que
trataron

De acuerdo con repor
tes financieros de AT T al
tercer trimestre de 2019 en
México tuvieron pérdidas
operativas por 179 millones
de dólares mientras que el
el tercer trimestre del 2018

las perdidas fueron por 267
millones de dólares

En septiembre pasado
Laurent Therivel CEO de
AT T México alertó en la
convención anual de la Cá
mara Nacional de la Indus

tria Electrónica Telecomu
nicaciones e Informática Ca
nieti que el nivel de mejora
de competencia en los re
cientes años era superficial
y los beneficios resultaban
frágiles

Asimismo advirtió que el
agente economico preponde
rante de las telecomunicacio
nes América Móvil AMX
tenía a 6 de cada 10 usuarios
en tanto que también obtenía
7 de cada 10 pesos de ingre
sos en la industria

Esa concentración de
AMX continúa y a pesar de
la retórica del preponderante
no se ha movido lo suficiente

En consecuencia corremos
el riesgo de perder todos los
beneficios que el consumi
dor percibe actualmente Es
tos son muy frágiles y nos
preocupa que se pierdan
advirtió en su momento Lau
rent Therivel

El Instituto Federal de
Telecomunicaciones IFT
se encuentra en proceso de
revisión de las medidas asi
métricas a América Móvil y
a Televisa preponderantes
en telecomunicaciones y ra
diodifusión respectivamente
evaluación que deberá con
cluir a más tardar el primer
trimestre de 2020
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Histórica reunión beisbolera
Especial El presidente Andrés Manuel López Obrador convoco a empresarios y directivos del rey de los
deportes tanto de la liga de verano como de invierno para hablar del desarrollo y el apoyo a esta disciplina

RODRIGO ROCHA
CIUDAD DE MÉXICO

ElpresidenteAndrés ManuelLó
pez Obrador se reunió con lacre
ma y nata del béisbol en México
para agradecerle por el trabajo
que han hecho en torno al rey de
los deportes

Ayer por la tarde en el Casino
Español eljefe del Ejecutivo con
vocó a dueñosyaccionistas de los
equipos de las dos ligas debéisbol
profesional de nuestro país auna
comida privada que contó con la
presencia de los dirigentes de las
ligas de verano e invierno Ho
racio de laVega nuevo titular de

la Liga Mexicana de Béisbol y
Ornar Cañizales dirigente de la
Liga Mexicana del Pacífico quie
nes nunca habían convivido ba
jo un mismo techo en territorio
nacional

A la reunión también asis
tieron los titulares de Probéis
Edgar González quien acu
dió acompañado de su herma
no Adrián ex ligamayorista con
Rangers Padres Medias Rojas
Dodgers yMets de Conade Ana
Gabriela Guevara yde MLB Mé
xico Rodrigo Fernández

Entre las personalidades que
asistieron representando a los
equipos destacaron Francisco
D González presidente ejecu
tivo de Grupo MILENIO vice

presidente de Multimedios y
accionista de Sultanes de Mon
terrey y Bravos de León Alfre
do Harp Helú dueño de Dia
blos Rojos del México y Gue
rreros de Oaxaca Fernando
Valenzuela propietario de Ti
gres de Quintana Roo y una de
las más grandes figuras delbéis
bol mexicano José Miguel Be
jos dueño de Pericos de Puebla
Juan Manuel Ley responsable
de Saraperos de Saltillo en la
LMB y de Tomateros de Culia

can en la LMP y Gerardo Bena
vides Pape cabeza de Acereros
de Monclova actuales cam
peones del circuito de verano y
quien fuera elegido como el Eje
cutivo del Año en la LMB

Asimismo asistieron dos de
los empresarios e inversionistas
más importantes de México Car
los SlimyCarlos Bremer quienes
aseguraron estar complacidos
con lapromoción delbéisbol Es
un deporte fácil de trabajaryca
paz de llegar a todas las perso
nas indicó Slim

El encuentro tuvo un carácter
informaly el Presidente agrade
ció el trabajo de todos en favor
de este deporte pues es la base
para conseguir por primera vez
en la historia la calificación de
la selección nacional a Juegos
Olímpicos

Al termino del acto los asis
tentes indicaron que se ha
bló del compromiso deportivo
y social del béisbol un deporte
al que se debe apoyar igual que
a todos porque es una actividad
benéfica que ayuda a la salud
expresó el presidente López
Obrador

Reforzar la unión entre todas
las partes para así ayudar al cre
cimiento del béisbol fue la inten
ción de AMLO por lo que esta
convivencia fue la base de la ter
tulia en la que no hubo acuer
dos porque no fue una reunión
oficial

López Obrador indicó que pla
ticaron de cómo ayudara la selec
ción a conseguir una medalla en
Tokio 2020 de la labor en escue
las yuniversidades para el creci
miento de la pelota en México y
del trabajo enfocado al desarro
llo del talentojuvenil

ASf LO DUO

Estafue solo una

comida Lasligas están
enunbuenmomento
porquehay unidad
perohacer unasola
ligadependerádelos
directivos esonose
resuelvepordecreto
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presidencial
V n i i t 1 i o 111 z í r s i i i

Presidente deMéxico

Uno de los empresanos e
inversionistas más impor
tantes de México dijo que la
reunión fue muypositiva
porque pudimos hablarde
lo que se necesitaparapoder

mejorar el rendimiento en un
deporte que es muypopular
como elbéisbol
Slim apuntó que él está dis
puesto a invertirenproyec
tos que seanbenéficos solo

tienen que presentarme las
propuestaspara entonces
si sonviables ayudar aque
se lleven acabo de lamejor
maneraytodos podamos ob
tenerlo que se estábuscando

que es lo mejorparaMéxico
Lacreación de escuelas para
el desarrollo deprospectos es
unade las principales tareas
delgobiernodeAndrés Ma
nuelLópez Obrador

El nuevo dirigente de lahga
deverano apuntó que para
el desarrollo delbéisbol la

sinergiacon la inversión
privadaes fundamental por
ello es un mensaje claro el

que se da con lapresenciade
los señores BremerySlim
aquíyhayque aprovechar su
sinergiacon elgobierno Con
eso yconlacoyunturaúnica
que estamosviviendo entre

las dos ligas profesionales te
nemos que aprovecharpara
sacarprovecho
De lapreparación de la se
lección rumbo a los Juegos
Olímpicos de Tokio 2020

De laVega dijo Yo tengo
experienciaysé que debe ser
específicaybienpensada
porque hayuna gran proba
bilidad de éxito ytenemos
que hacerlo valer

Quien ha sido el director de
la liga invernal de béisbol
durante la última década
se dijo dispuesto a traba
jar por el bien de la pelota
en nuestro país Estamos

viviendo una nueva época
en la que todos tenemos un
mismo objetivo y éste es el
bienestar del béisbol mexi

cano Horacio de laVega y
yo hemos platicado yvamos

a poner todo de nuestra par
te para seguir cosechando
buenos resultados La se

lección estará en los Juegos
Olímpicos y hay que estar
todos unidos para que nos

vaya bien ypodamos conse
guir una medalla El Presi
dente nos hapedido que lo
hagamos que trabajemos
juntos y nosotros estamos
dispuestos a hacerlo

Elprimero en salirde la
reunión de ayer fueAlfre
do Harp quien apesar de
salir apuradoporun motivo
personal se dio tiempo para
hablar con laprensaydecir

que en el convivio habla
mos debéisbol El Presidente

López Obrador nos pidió
que siguiéramosjuntos por
elbiendelbéisbol mexicano
Nuestro objetivo debe ser

ese El desarrollo del depor
te es muyimportante parael
Presidenteynosotros debe
mos enfocarnos enhacer lo

que nos corresponde
Harp Helú uno de los que

mas ha respaldado los pro
yectos del Presidente se dijo
también dispuesto a seguir
apoyando las ideas que ayu
den al desarrollo de lapelota
en nuestro país
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REINAUGURA GARITA

Landau más

que dividir
la frontera
nos une
POR MANUEL OCAÑO

Especial
naclorial gimm com mx

SAN DIEGO Al inaugu
rar la modernización di
la garita de San Ysidro
Christopher Landau em
bajador de Estados Uni
dos en México afirmó que
la frontera no es sólo 1c
que separa a Estados Uni
dos y México sino tam
bién es lo que nos une

Al participar en la ce
remonia de conclusión de
diez años de trabajos de
modernización de la gari
ta más transitada de las 42

que unen a México y EU
el embajador destacó la
importancia de Baja Cali
fornia para EU y la región

Indicó que las expor
taciones a Baja California
alcanzan los 24 mil 300
millones de dólares de los
que seis mil 300 millones
son para la región eptre
Tijuana y San Diego y que
las exportaciones a la re
gión generan 566 mil em
pleos en Estados Unidos

Cuando asumí el

cargo me planteé tres
prioridades migración
seguridad y comercio y
siento que al estar en está
frontera estoy en el epi
centro en la zona cero de
todas esas prioridades
dijo el embajador

Narró que cuando era
universitario estudió el
libro Vecinos distantes
que definía la relación en

tre ambos países y ahora
la referencia sería el li
bro Las fronteras que se
desvanecen

Landau elogió que
funcionarios y residentes
fronterizos son los verda
deros embajadores de los
dos países al hablar de
proyectos como la Comi
sión de las tres Califor
nias la Coalición para una
Frontera Inteligente que
reúne a miembros de Ca
lifornia y Baja California
y el Cross Border Express
un puente sobre el que los
estadunidenses que ate
rrizan en vuelos en Tijua
na cruzan directamente a

en San Diego
Esos proyectos deno

tan que son pioneros en la
región
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# YIIMMtl NIOM SDI I l

4T EMPLEA

A9MIL
1K K MIS

DE LOS 25 MIL CENTROAMERICANOS QUE ESTAN
EN LA FRONTERA NORTE LOS BENEFICIADOS YA

COBRAN UN SUELDO DE 7 MIL PESOS MENSUALES

POR NÁYELI CORTÉS

#IMPACTOPOSITIVO

Dan trabajo a 9
mil migrantes
TAMBIÉN PACAN IMPUESTOS
Y TIENEN PRESTACIONES COMO

EL IMSS DICE HORACIO DUARTE
POR NAYELI CORTÉS

NAYELI CORTES HERALDODEMEXICO COM MX

Al menos 9 mil de los 25 mil

centroamericanos que per
manecen en la frontera norte

de México en espera de su

audiencia para solicitar asilo
en Estados Unidos es decir
36 por ciento consiguieron
un trabajo por el que cobran
7 mil pesos mensuales

Además pagan impuestos
y tienen acceso a prestaciones
como el IMSS y el Infonavit
informó Horacio Duarte sub
secretario del Trabajo

Para lograrlo agregó han
contado con el apoyo de or
ganizaciones dedicadas a apo
yar migrantes así como de la
Agencia de la ONU para los
Refugiados ACNUR

Los centraomericanos

laboran básicamente en la
industria maquiladora como
técnicos operarios es decir
ensamblando piezas
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El programa ha tenidos dos
impactos positivos disminuyó
la percepción xenofóbica que
hacía creer que venían a quitar
empleos a cometer delitos y a
desordenar Además en con
junto la estrategia para atender
a los migrantes centroameri
canos disminuyó la presión

que enfrentábamos por parte
de Estados Unidos indicó
Duarte Olivares en entrevis
ta con El Heraldo de México

La estrategia para atender a
migrantes en la frontera nor
te arrancó en agosto pasado
Hastaahora ha empleado alre
dedor de 40 millones de pesos
para entre otras cosas instalar
albergues en Ciudad Juárez y
Tijuana Para el próximo año
añadió se proyecta la cons
trucción de dos más

No se da albergue tradicio
nal hospedaj e y alimentación
Lo que buscamos es conec
tarlos con el entorno laboral
explicó

Además de los nuevos cen
tros en2020 Duarte prevé fir
mar un convenio con el Conse

jo Agrícola de Baja California
para que los centroamericanos
tengan posibilidad de laborar
en los campos de San Quintín
y Mexicali

Ahí no aplicaríamos pro
gramas como Sembrando
Vida pero estamos revisan
do si es posible aplicar Jóve

nes Construyendo el Futuro
puntualizó

Adicionalmente dijo anali
zan ampliar de 180 a 360 días
el permiso para que los cen
troamericanos permanezcan
en el país

Sin embargo agregó esto
dependerá de si Estados Uni
dos decide agilizar las audien
cias de asilo un tema puesto
en la mesa por México

ATENCIÓN

El tema
de la

migración
centro

americana
se atiende
atacando
sus causas

de origen
es decir
la violen

cia y las
carencias
económi
cas

HORACIO
DUARTE
SUBSRIO
DE STPS

I LLEVAN
5 MESES

n
En agosto se
lanzó la con

vocatoria para
que migrantes
se inscribieran
en bolsas de

trabajo

H
Para acceder a

un empleo los
migrantes ini
ciaron trámites
en oficinas del

SNE elSATy
el IMSS

Se inició el

proceso de vin
culación laboral

con empresas
que deberán
ofrecerles un

lugar seguro

D
Se ofrecieron
50 mil vacantes
acordes con las

aptitudes de
los migrantes
solicitantes de

empleo
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El impeachment es una declaración
de guerra a la democracia Trump
Carta del presidente de EU a Nancy Pelosi en víspera de la votación del Pleno de la Cámara de los Representantes

sobre los dos cargos de los que se le acusa Exijo el cese inmediato de la apertura de un juicio político
Agencias en Washington 1
Del desden inicial a la furia mas

propia del carácter del presiden
te de Estados Unidos Donald

Trump lanzó ayer el ataque más
grave de su mandato contra la oposición
demócrata que avanza imparable hacia la
apertura de un juicio político en su contra
con fines de destitución

En víspera de la votación en la Cámara de
los Representantes de cada uno de los cargos
contra el Presidente abuso de poder y obs
trucción al Congreso para que no le investi
gue Trump hizo pública una demoledora
carta de seis páginas dirigida a la presiden
ta de la Cámara baja Nancy Pelosi a la que
acusó directamente de declarar la guerra a la
democracia estadunidense por permitir un
impeachment en su contra

Al proceder con su inválido juicio político
están violando sus juramentos ante el cargo
quebrando su respeto a la Constitución sin
parangón en casi 250 años de historia legisla
tiva de Estados Unidos declaró Trump al ini
cio de su misiva y seguidamente lanzó una du
ra advertencia Si eUmpeachment queda acti
vado como se da por hecho gracias a la ma
yoría demócrata aunque falta por ver si por
dos cargos o sólo por uno usted y los demó
cratas estarán declarando una guerra abier
ta a la democracia estadunidense

DOLOR Y SUFRIMIENTO Tras mostrarse de
safiante hasta este mismo lunes con la aper
tura de un juicio político al que sólo se refería
para mostrar su desdén porque iba a ganarlo
gracias a la mayoría republicana en el Sena
do la carta publicada ayer demuestra un cre
ciente nerviosismo del mandatario por la hu

millación de verse sometido a un juicio polí
tico por el que sólo se enfrentaron los demó
cratas Andrew Johnson 1868 y Bill Clinton
1998 ambos absueltos y Richard Nixon

que dimitió en 1974 antes incluso de que
fuesen votados los cargos en su contra en la
Cámara de los Representantes

Ustedes son quienes interfieren con las
elecciones de EU Ustedes son quienes sub
vierten la democracia Ustedes son quienes
obstruyen a la Justicia Ustedes son quienes
están llevando dolor y sufrimiento a nuestra
República para su egoísta beneficio personal
político y partidista agregó

Por ello exigió a Pelosi y a los demócratas
el cese inmediato del proceso de destitución
política al que tildó de fantasía

MITH EL OBSTRUCTOR Igual de enojado que
su amigo Trump el líder de la mayoría re
publicana en el Senado Mitch McConnell
advirtió ayer que no entrará al juego de los
demócratas que el lunes dando por hecho
la apertura del impeachment en la Cámara
alta le pidieron que autorice un interroga
torio a dos nuevos testigos que consideran
clave el exasesor de Seguridad Nacional Jo
hn Bolton y el actual jefe de Gabinete de la
Casa Blanca Mick Mulvaney

No es el trabajo del Senado buscar de ma
nera desesperada maneras de llegar al vere
dicto de culpable afirmó tras calificar el pro
ceso de destitución de chapucero y el más
injusto de la historia moderna

La contundencia del líder demócrata y
la falta absoluta de crítica de otros republi
canos al Presidente auguran que el Senado
absolverá al Presidente gracias a la mayo
ría republicana con 53 escaños
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EliminaelPapa secretopontificio encasosdepederastía
# La medida se considera
histórica en la lucha
contra abusos de clérigos

# Era una petición de
víctimas paragarantizar
indagación transparente

# Francisco eleva a
18 años el límite de edad
para considerar que
es pornografía infantil

AGENCIAS F

Las nuevas normas contra la pederastía clerical se aprobaron
el martes en el cumpleaños 83 del papa Francisco quien intenta
responder así a los múltiples escándalos que afectan a la Iglesia

católica a los errores sobre el tema en su mandato y a las
reclamaciones de víctimas instituciones de justicia y de la grey que
exigen más transparencia y castigo para agresores Foto Afp

 057.  2019.12.18



Pág: 187

LA MEDIDA ANTE DESCRÉDITO GLOBAL DEL CLERO

Francisco elimina secreto
papal en casos de pederastía

Nueva norma

prohibe la
imposición de
silencio a las
víctimas de
abusos
AFPYAP

CIUDAD DEL VATICANO

En una decisión considerada his
tórica el papa Francisco eliminó
ayer el secreto pontificio para las
denuncias de abusos sexuales pe
tición de las víctimas que garanti
zará más transparencia ante una
realidad que ha desacreditado de
manera grave a la Iglesia católica
Enfrentado a una serie de escánda
los de agresiones sexuales en todo el
mundo que mancharon la imagen
de la milenaria institución Jorge
Mario Bergoglio da así un importan
te paso adelante en la lucha contra
la pederastía cometida por curas

Los líderes eclesiásticos deben
proteger la información sobre abu
sos para garantizar su seguridad
integridad y confidencialidad seña
ló el pontífice en un nuevo documen
to Sin embargo el secreto pontifi
cio ya no se aplica a las acusaciones
juicios y decisiones tomadas dentro
del derecho canónico de la Iglesia
católica en casos de abusos

Además Francisco amplió de 14
a 18 años el límite de edad en el que
el Vaticano considera que las imá
genes pornográficas constituyen

pornografía infantil
Las nuevas normas se aproba

ron ayer en el cumpleaños 83 del
representante de Roma quien in
tenta responder a la explosión glo
bal de los escándalos de abusos a
sus propios errores en la gestión del
tema y a reclamos de víctimas ins
tituciones de justicia y católicos de
a pie que piden más transparencia
y que se exijan responsabilidades a
los agresores

Las nuevas normas son una nue
va enmienda al derecho canónico
código legal que detalla la justicia
eclesiástica para delitos contra la
fe En este caso los cambios afectan
a los abusos sexuales a menores o
personas vulnerables cometidos
por sacerdotes obispos o carde
nales El peor castigo que puede
recibir un sacerdote dentro de este
sistema es ser expulsado del clero

Se trata de una norma históri
ca que elimina obstáculos e impe
dimentos dijo monseñor Charles
Scicluna secretario general adjun
to para la Congregación de la Fe y
considerado el mayor experto de
pederastía en el Vaticano

El Papa argentino entierra el
secreto pontificio para estos casos
con una norma de cinco artículos
tituladaInstrucción sobre la reserva
de las causas Advierte no puede
imponerse obligación de silencio
sobre los hechos encausados al
denunciante a la persona que afir
ma haber sido perjudicada y a los
testigos

Al terminar con la ley del silen
cio que reinó por décadas frente a
la pederastía de los curas Bergo
glio se compromete también a dar

la debida información a la víctima
y a las comunidades afectadas ex
plicó por su parte Andrea Tornielli
director editorial del Vaticano

Secreto de confesión vigente

El secreto pontificio se refiere a
la confidencialidad en el manejoju
dicial de los casos de abusos sexua
les por parte de sacerdotes y otros
delitos graves de este tipo La ley
no afecta al secreto de confesión
que sigue vigente explicó Tornielli

Por ejemplo por los impedimen
tos que existían hasta este momen
to la víctima no tenía la oportuni
dad de conocer la sentencia que
siguió a su denuncia porque existía
el secreto pontificio añadió

En un comunicado el obispo es
pañol Juan Ignacio Arrieta secre
tario del Pontificio Consejo para los
Textos Legislativos explicó que la
abolición del secreto pontificio ante
abusos sexuales no supone un me
noscabo al secreto de confesión

La norma que entra en vigor de
inmediato facilita la colaboración
concreta con los estados donde hay
mandatos judiciales precisó

Con la nueva disposición Fran
cisco responde a los pedidos hechos
durante la inédita cumbre dedicada
a los abusos sexuales y la pederastía
celebrada en febrero en el Vaticano

Tras la cumbre el Papa divulgó
en mayo un motu proprio una ley
que por primera vez imponía a sa
cerdotes religiosos y religiosas la
obligación de denunciar no sólo los
casos de abuso sexual sino también
el acoso y el encubrimiento Para la
irlandesa Marie Collins víctima y
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símbolo de la lucha contra abusos
de los curas quien renunció a un
comité del Vaticano indignada por
su pasividad frente a la pedofilia se
trata de una medida positiva

Con las nuevas normas el Papa
establece también como delitos
graves la adquisición posesión o
divulgación con fines libidinosos
de imágenes pornográficas de me
nores de 18 años por parte de un
clérigo de cualquier forma y por
cualquier medio

El Papa eliminó también la obli
gatoriedad de que el abogado y el
fiscal de los delitos más graves con
tra la moral tengan que ser curas

El papa Benedicto XVI decretó
en 2001 que estos casos debían ges
tionarse bajo secreto pontificio
el grado más alto de confidencia
lidad en la Iglesia El Vaticano lle
vaba tiempo insistiendo en que era
necesario para proteger la privaci
dad de la víctima la reputación del

acusado y la integridad del proceso
canónico

Sin embargo ese secretismo
también sirvió para mantener el
escándalo oculto impedir que las
fuerzas de seguridad accedieran
a documentos y silenciar a las víc
timas Con frecuencia muchas
sintieron que el secreto pontificio
les impedía acudir a la policía para
reportar a sus agresores

En imagen del 21 de
noviembre el papa Francisco
dirige la santa misa en el Estadio
Nacional de Bangkok Foto Afp

 057.  2019.12.18


	18122019PRIMERASCIUDAD.pdf
	ReformaCIUDAD
	El UniversalCIUDAD
	La JornadaCIUDAD
	Milenio DiarioCIUDAD
	ExcélsiorCIUDAD
	La Crónica de HoyCIUDAD
	El Sol de MéxicoCIUDAD




